
Сергей Балахонов:
Зачем нужны разные
вакцины от коронавируса 
и сможет ли привитый 
человек заразиться
ковидом

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Рослесхоза — о том, какой на самом деле 
ущерб приносят лесные пожары и что значит лес для бюджета

Извлечение корней

Владимир Баршев

С 
1 ноября электронное из-
вещение о ДТП начинает 
шагать по стране. Его 

можно оформить в любом реги-
оне, где бы ни произошла ава-
рия. Для этого необходимо, что-
бы оба участника были зареги-
стрированы на портале гос-
услуг и хотя бы у одного из них 
было установлено на смартфо-
не приложение «Помощник 
ОСАГО».

До сих пор так оформлять 
мелкие ДТП можно было только 
в Москве, Московской области, 
Санкт-Петербурге, Ленинград-
ской области и в Татарстане.

Кроме того, оформить элек-
тронное извещение теперь мож-
но будет, если машина зареги-
стрирована на юридическое 
лицо. До сих пор такая возмож-

ность была только у физических 
лиц. Электронное извещение 
можно теперь оформить в том 
числе и в случае, когда между 
участниками ДТП есть разногла-
сия в обстоятельствах происше-
ствия или в характере и перечне 
видимых повреждений.

Упрощенное оформление 
аварии, без вызова ГИБДД, по 
европротоколу возможно, если 
в аварии пострадали только два 
автомобиля, оба водителя за-
страхованы по ОСАГО, не при-
чинен ущерб третьим лицам, нет 
пострадавших.

При оформлении пользова-
тель вводит серию и номер поли-
са второго участника, после чего 
он будет проверен по информа-
ционной системе АИС ОСАГО 
и оба участника смогут убедить-
ся в действительности своих по-
лисов. То есть в том, что ответст-

венность обоих водителей за-
страхована по ОСАГО.

Далее проводится проверка 
наличия у второго участника 
подтвержденной учетной запи-
си на портале госуслуг. Затем не-
обходимо ввести сведения о по-
врежденных элементах кон-
струкции обоих автомобилей. 
После этого пользователь полу-
чает возможность выбрать вари-
ант оформления ДТП: с фото-
фиксацией или без нее. Вариант 
оформления происшествия с фо-
тофиксацией дает право на полу-
чение выплаты в пределах мак-
симального лимита выплаты 
за причинение вреда имуществу 
по ОСАГО в размере 400 тысяч 
рублей. При отказе от фотофик-
сации автовладелец может рас-
считывать на возмеще-
ние только в пределах 
100 тысяч рублей.

Алексей Дуэль

С
тали ли леса гореть 
меньше, сколько де-
ревьев мы теряем 
ежегодно и какие са-
женцы нужны для 
восстановления ле-
сов — обо всем этом 
заместитель мини-
стра природных ре-

сурсов и экологии — руководи-
тель Федерального агентства 
лесного хозяйства Сергей Аноп-
риенко рассказал на «Деловом 
завтраке» в «Российской газе-
те», который прошел онлайн. 

Сергей Михайлович, сколько 
леса сгорело в этом году? Уже 
можно подвести итоги?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Как цыплят по 
осени считают, так и итоги по-
жарного сезона подводят после 
вегетационного периода на сле-
дующий год и даже после двух-
трехлетнего срока. Потому что 
не каждое пройденное огнем де-
рево сгорает. Есть низовые 
и верховые пожары, и при по-
следних дерево сгорает практи-
чески стопроцентно, а при ни-
зовых — нет.

Всего в этом году огнем было 
пройдено 8,5  млн га леса, 
в прошлом было 10,5 млн га. Но, 
как показали результаты натур-
ных обследований — когда в реги-
онах специалисты ногами прош-
ли по местам пожаров, — реально 
в прошлом году погибли деревья 
на площади 150 тыс. га. Про этот 
год говорить пока не буду — еще 
рано, пожароопасный сезон на 
сегодня юридически и фактиче-
ски завершился только в 40 ре-
гионах страны. Но соотношение 
должно быть примерно таким 
же. Если бы все 10,5 млн га выго-
рали подчистую, у нас бы просто 
не осталось леса ни в Сибири, ни 
на Дальнем Востоке.

Площадь 10,5 млн га — это 
размер немаленького европей-
ского государства, например 
Болгарии. Представляете, что-
бы было, если бы мы каждый год 
полностью теряли столько леса? 
Причем и этот год, и прошлый 
вошли в пятерку самых гори-
мых. Это было ожидаемо, мы по-
лучали прогнозы и Росгидро-
мета, и Федеральной диспет-
черской службы Рослесхоза. 
Но с прошлого года заработал 
федеральный проект «Сохране-
ние лесов». В его рамках регио-
ны закупили уже около 19 ты-
сяч единиц техники и оборудо-
вания. К чему это привело? Ко-
личество термоточек — возгора-
ний — в этом году оказалось 

больше, чем в 2019 году, — 
11,5 тысячи вместо 10 тысяч. 
Но площадь, пройденная огнем, 
сократилась почти на 20%, 
а средняя площадь пожара 
в этом году составила 151 гек-
тар вместо 215 га. У региональ-
ных властей появилась возмож-
ность более оперативно реаги-
ровать на возникающие вызо-
вы, так как заработали средства 
федерального проекта. Регионы 
отработали вместе с федераль-
ным резервом — Авиалесоохра-
ной, коллегами из МЧС — лучше, 
и цифры говорят сами за себя.

Какие доходы лес приносит 
бюджету России?

С Е Р Г Е Й  А Н О П Р И Е Н К О :  В прошлом 
году бюджетная система России 
получила от лесопромышленно-
го комплекса 144,7 млрд руб-
лей. В эту сумму входят платежи 
за  использование лесов   — 
52,7 млрд руб., налоги и сборы 
от лесопромышленного ком-
плекса — еще 81,3 млрд руб. и та-
моженные пошлины на экспорт 
леса — 10,7 млрд рублей.

В прошлом году минприроды 
анонсировало создание лесосе-

менных питомников в ка-
ждом регионе. Где они уже 
есть? 

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: В России суще-
ствует около 1,5 тысячи лесо-
питомников, есть как частные, 
так и государственные. Они ра-
ботают почти во всех регионах, 
их нет разве что на Чукотке, 
в Магадане, Ямало-Ненецком 
округе. В основном они выра-
щивают сеянцы с открытой 
корневой системой. Что каса-
ется посадочного материала 
с закрытой корневой системой, 
страна лет девять назад серьез-
но вложилась в это дело, и неко-
торые регионы также поддер-
жали своих предпринимателей 
деньгами, и там появились 
 высокотехнологичные лесосе-
менные центры. В этом году вы-
ращено 700 млн саженцев. Это, 
кстати, один из ключевых пока-
зателей федерального проекта. 
По тому же федпроекту мы 

должны в этом году восстано-
вить 1,1 млн га леса. Сейчас 
к этой цифре вплотную при-
близились. Причем сделали это 
несмотря на все санитарно-
эпидемиологические ограни-
чения. Удалось успешно прове-
сти весенний лесокультурный 
сезон, сейчас идет осенний. 
-Работы продолжаются, все 
должно получиться. В прошлом 
году у нас был план в 1 млн га, 
по факту восстановили 1,1 млн 
га. На большей части площади 
лесовосстановление идет есте-
ственным образом, но на 170 
тысяч га в прошлом году (и на 
200 тыс. га в этом) используем 
искусственное лесовосстанов-
ление. Питомники, конечно, 
развивать надо, по-
требности в них будут 
расти.

ОФИЦИАЛЬНО Ноябрь. Вступает в силу

Аварию оформят
без бумаг
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проиграли 
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вого этапа Лиги 
чемпионов

АКТУАЛЬНО

А К Ц Е Н Т

Бюджетная система России получила 
от лесопромышленного комплекса 
144,7 миллиардов рублей

Австралийский доллар  55,6191
Азербайджанский манат  46,4214
Армянский драм**  16,0077
Белорусский рубль  30,0457
Болгарский лев  47,3153
Бразильский реал  13,7246

Венгерский форинт**  25,0779
Вон Республики Корея***  69,6017
Гонконгский доллар 10,1748
Датская крона  12,4252
Доллар США  78,8699
Евро  92,6011

Индийская рупия*  10,6425
Казахстанский тенге**  18,2276
Канадский доллар  59,2784
Киргизский сом**  96,5407
Китайский юань  11,7523
Молдавский лей*  46,2580

Новый туркменский манат  22,5665
Норвежская крона*  83,9577
Польский злотый  19,9752
Румынский лей  18,9778 
СДР  111,4582
Сингапурский доллар  57,8437

Таджикский сомони*  76,3134
Турецкая лира*  94,9988
Узбекский сум****  76,1219
Украинская гривна*  27,7437
Фунт стерлингов  102,4678
Чешская крона*  33,7217

Шведская крона*  89,0109
Швейцарский франк  86,5656
Южноафриканский рэнд*  48,0650
Японская иена**  75,6364

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.10.20

Максим Решетников:
Восстановление
экономики
вышло
на плато

Франция уходит на карантин,
а жители Германии
готовятся
к новой самоизоляции

Допросы свидетелей
и потерпевших
могут
перевести
в онлайн

Дед Мороз предъявит 
справку:
артисты начали 
тестироваться
на ковид 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Как выжить 
культуре во времена 
пандемии

Музы в масках

Наталья Лебедева

Резонансным и острым был Совет при президенте РФ 
по культуре и искусству, прошедший на этой неделе. 
Профессиональный совет экспертов назвал самые чув-
ствительные проблемы. Мы продолжаем разговор с од-
ним из участников — Валентиной Музычук, замдирек-
тора по научной работе Института экономики РАН.

Все участники совета отмечали, насколько болезнен-
ной для всех сфер оказалась пандемия. Вы как специа-
лист по экономике культуры можете сказать, кто 
пострадал больше.

ВАЛЕНТИНА МУЗЫЧУК: Как ни странно, больше всего постра-
дали самые успешные, которые научились хорошо зара-
батывать. Последние годы от культуры настойчиво тре-
бовали, иногда даже в приказном порядке, чтобы она все 
больше и больше зарабатывала. И учреждения культуры 
были вынуждены выполнять эти директивы. Если 7 лет 
назад театры зарабатывали в среднем по стране до 20 
процентов от своего совокупного бюджета, то сегодня 
уже 30 процентов, а самые успешные зарабатывают 
даже больше, чем получают от государства. Эти средства 
направлялись как на повышение заработной платы, так 
и на оплату коммунальных расходов. Лишившись дохо-
да, они оказались в очень сложной ситуации. В этом смы-
сле больше повезло культурно-досуговым уч-
реждениям и библиотекам, которые на 90 про-
центов финансируются из бюджета.

ТОРГОВЛЯ В российских 
магазинах появилось 
«не вино» 

Выжимают 
сильнейшие 

Татьяна Карабут

Крупные российские торговые сети в своих магазинах 
отвели специальные полки под «не вино». Так теперь 
обозначается винодельческая продукция, изготовлен-
ная из импортного сырья — она должна размещаться от-
дельно от вина из российского винограда. Таким обра-
зом розница старается исполнить новый закон о виног-
радарстве и виноделии. 

По словам заместителя исполнительного директора 
Ассоциации компаний розничной торговли (АКОРТ) 
Владимира Ионкина, новый порядок выкладки уже 
можно наблюдать во многих торговых сетях. Но пока ка-
ждая сеть по-своему интерпретирует, какая продукция 
и по какому принципу должна находиться на этой пол-
ке. По словам эксперта, новый закон содержит ряд про-
тиворечий с другими документами, а многие его поло-
жения можно трактовать по-разному. Поэтому АКОРТ 
недавно направил письмо в адрес минсельхоза с прось-
бой разъяснить отдельные положения закона. Премьер-
министр Михаил Мишустин 19 сентября утвердил мин-
сельхоз в качестве ответственного уполномоченного 
органа в рамках этого закона. 

Например, как рассказал на онлайн-конференции 
«Вино России в ретейле» представитель сети 
«Магнит» Сергей Левожинский, до сих пор 
 непонятно, как определять плодовые вина. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ разобрался с разделом 
квартиры, купленной 
на наследство

Дареные метры 
не делятся

Наталья Козлова

Очень интересное решение принял Верховный суд, 
когда изучил материалы спора за имущество при раз-
воде. Такие дела действительно крайне сложные, и пра-
вовых коллизий в них всегда достаточно. На этот раз 
речь шла о наследстве, которое получил один из супру-
гов. Но он его продал и купил квартиру для прожива-
ния семьи. А когда брак распался, встал непростой во-
прос — как делить квартиру, купленную на наследство 
одного супруга? 

Вариантов было два — поровну как совместно нажи-
тое имущество или не делить, а отдать тому, на чье на-
следство она куплена.

Подобные вопросы встают перед тем, кто делит сов-
местно нажитое имущество, нередко. Поэтому разъяс-
нения Судебной коллегии по гражданским делам Вер-
ховного суда РФ могут оказаться полезными не только 
судьям, для которых они были даны, но и для рядовых 
граждан.

Местные суды разошлись во мнениях , а точку поста-
вил Верховный суд. Он заявил, что недвижи-
мость, которая была куплена на средства од-
ного из супругов, разделить невозможно. 
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ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ

Бумажный паспорт 
машине больше 
не выдают 

Тахографы появятся 
на частных
грузовиках

Маркировка сигарет 
и шин — обязательна

Агрегаторы должны 
принимать карты

Пробирная палата 
будет собирать
пошлины за оборот 
драгоценностей
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Сергей Аноприенко: Если бы за год 
все 10,5 млн га выгорали подчистую, 
у нас бы просто не осталось леса.
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КОНКУРС Объявлены 
победители проекта 
«Лидеры России. 
Политика»

С видом на Думу

Галина Мисливская

Победителями конкурса «Лидеры России. Политика» 
стали 49 человек из 100 финалистов. Это общественные 
деятели, журналисты, предприниматели и даже действу-
ющие политики. В церемонии награждения принял учас-
тие первый замглавы администрации президента РФ 
Сергей Кириенко.

Представитель Кремля напомнил, что у победителей 
появилась возможность получить персонального на-
ставника из числа сенаторов РФ и депутатов Госдумы. 
Впрочем, такой шанс есть не только у 49 лучших конкур-
сантов. «Ничто не мешает наставнику выбрать себе в ко-
манду тех, кто не стал победителем, но был финалистом. 
Поэтому, если у вас возник контакт с наставником, если 
он видит в человеке потенциал или вы сами хотите по-
проситься к кому-то из наставников, это ваше полное 
право», — подчеркнул Сергей Кириенко. Он обратил вни-
мание конкурсантов, что 2021 год будет исключительно 
интересным для желающих попробовать свои силы в по-
литике: пройдут выборы в Госдуму, а также в законода-
тельные собрания 40 регионов.

По мнению главы АНО «Россия — страна возможно-
стей» Алексея Комиссарова, участие в финале — тоже 
достойный результат. Он призвал не огорчаться тех, 
кому на повезло на последнем этапе. «Вы все равно во-
шли в сотню лучших. А знания и навыки, приобретенные 
на финале, помогут в вашем дальнейшем профессио-
нальном развитии и, надеюсь, станут хорошим плацдар-
мом для новых достижений», — сказал он.

Среди победителей есть известные общественные де-
ятели. Например, председатель Национального анти-
коррупционного комитета Кирилл Кабанов, директор 
авторского центра «Мир Семьи» Ирина Киркора, испол-
нительный директор Национального центра обществен-
ного контроля в сфере ЖКХ Светлана Разворотнева, сы-
ровар Олег Сирота и другие. Всего в числе победителей — 
10 членов Общественной палаты РФ. 

Теперь все победители с декабря по июнь примут 
участие в специальной образовательной программе, ко-
торую разработали Мастерская управления «Сенеж» 
совместно с Высшей школой госуправления РАНХиГС. 
Конкурс проводился по поручению президента России, 
цель — поиск перспективных кадров для законодатель-
ной работы в парламентах всех уровней.  

ТЕНДЕНЦИИ Российская экономика «замерла» из-за новостей по пандемии, 
но ее восстановление продолжится 

Вирус потребовал плато
Роман Маркелов

В
осстановление россий-
ской экономики после ве-
сеннего пика пандемии 

коронавируса и связанных с ней 
ограничений сначала замедли-
лось, а потом и вовсе замерло. 
Виной тому новый всплеск за-
болеваемости, пока что только 
ухудшивший настроения бизне-
са и не вылившийся в заметные 
негативные последствия для 
экономического развития. Вос-
становление ВВП продолжится, 
при этом финансовые власти 
явно не будут перенимать пока 
что экспериментальные пра-
ктики ряда стран по скрещива-
нию бюджетной и монетарной 
политики.

Об этом шла речь на макроэ-
кономической сессии форума 
«Россия зовет!», организован-
ного «ВТБ Капиталом».

Российская экономика нем-
ного замерла в октябре под дав-
лением ситуации с коронавиру-
сом, констатировал министр 
экономического развития Мак-
сим Решетников. Если в сентя-
бре восстановление шло актив-

но, то в октябре оно вышло на 
плато, считает он. «Настроение 
сейчас, когда мы видим текущие 
цифры по заболеваемости, 
ясно, что оно тревожное у биз-
неса, но в то же время, когда мы 
смотрим на цифры, мы видим 
по сентябрьским, по октябрь-
ским чуть меньше, что восста-
новление идет», — заявил Решет-
ников. По его словам, текущая 
ситуация — это отклонение от 
траектории роста и постепенно 
экономика на нее вернется. По 
последним данным минэконо-
мразвития, ВВП в сентябре упал 
на 3,3% в годовом выражении 
после 3,7% в августе. В III квар-
тале спад замедлился до 3,8% 
после 8% во II квартале.

Для преодоления вызванно-
го пандемией кризиса необхо-
димо координировать финансо-
вую политику государства. При 
этом нельзя смешивать бюд-
жетную политику, которой за-
нимается минфин, и денежно-
кредитную (монетарную) поли-
тику — зону ответственности 
Банка России. Об этом заявила 
на форуме глава ЦБ Эльвира На-
биуллина. 

«Уровень координации меж-
ду денежно-кредитной полити-
кой, бюджетной политикой, 
взаимодействие правительства 
и Центрального банка, оно ин-
тенсифицировалось. Это абсо-
лютно нормально, но здесь тоже 
нельзя переходить через какую-
то грань. Не должно быть сме-
шения политик, когда непонят-
но, кто за что отвечает. У нас 
действительно разные инстру-
менты, и на разные вещи можем 
повлиять, поэтому здесь нужно 
быть очень осторожными», — 
считает Набиуллина.

Сращивание бюджетной и 
денежно-кредитной политик, 
через которое происходит 
управление совокупным спро-

сом в экономике, — путь, по ко-
торому пытаются идти разви-
тые экономики. Об этом гово-
рил в своем выступлении на фо-
руме помощник президента 
России Максим Орешкин. Он 
считает, что будущее финансо-
вой политики — это управление 
структурой спроса в целом, а не 
отдельными переменными.

В Банке России на такую мо-
дель смотрят скептически. По 
словам Набиуллиной, на спрос 
влияют и другие факторы — на-
пример, на инвестиционный 
спрос влияет инвестклимат. По 
ее мнению, важнее структур-
ные реформы, которые создают 
и устойчивый спрос, и устойчи-
вый рост экономики.

В минфине же нынешнюю 
ситуацию видят благоприятной 
для того, чтобы провести допол-
нительные приватизационные 
сделки в компаниях с государст-
венным участием — поверх тех, 
что заложены в федеральном 
бюджете. «У нас сейчас в бюд-
жете небольшие объемы пред-
усмотрены в виде ресурсов от 
приватизации. Около 3 млрд ру-
блей, можно сказать, что это во-
обще ничего. Но это нам не ме-
шает говорить о том, что в тече-
ние этого периода мы не при-
мем решение о продаже части 
государственных долей для 
того, чтобы улучшить систему 
управления компаниями, улуч-
шить работу менеджмента ком-
паний, привлечь дополнитель-
ные ресурсы для новых задач 
этих компаний», — сказал ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов. При этом вопрос привати-
зации, по его мнению, следует 
рассматривать в первую оче-
редь не с точки зрения привле-
чения доходов в федеральный 
бюджет, а с точки зрения улуч-
шения ситуации в приватизиру-
емых компаниях. 

ПРАВО 

КС защитил 
независимость 
профсоюзов

УКАЗАНИЕ 
НЕ ПО УСТАВУ
Наталья Козлова

Вчера Конституционный суд 
опубликовал свое постановле-
ние по делу о проверке консти-
туционности пункта 1 статьи 7 
Федерального закона «О про-
фессиональных союзах, их пра-
вах и гарантиях деятельности». 

О такой проверке на соот-
ветствие положения закона 
Конституции попросил Ново-
сибирский областной союз ор-
ганизаций профсоюзов «Феде-
рация профсоюзов Новосибир-
ской области». 

Решение КС основано на ра-
нее вынесенных правовых по-
зициях суда.

Суть жалобы в следующем. 
Федерация профсоюзов Ново-
сибирской области является 
одним из учредителей и членом 
Общероссийского союза «Фе-
дерация независимых профсо-
юзов России» (ФНПР). Проку-
ратура с подачи минюста выя-
вила несоответствие устава си-
биряков уставу общероссий-
ского объединения и обязала 
устранить нарушения. 

Суды подтвердили право-
мерность претензий и подчер-
кнули недопустимость наличия 
в уставе территориального объ-
единения противоречий уставу 
ФНПР. 

По мнению же Федерации 
профсоюзов Новосибирской 
области, признание ее устава 
незаконным на таком основа-
нии является вмешательством 
госорганов в деятельность про-
фсоюзного объединения.

КС согласился с сибиряка-
ми. Законодательное регулиро-
вание в сфере деятельности 
профсоюзов должно осуществ-
ляться с соблюдением принци-
па профсоюзной автономии. 
Объединения профсоюзов 
вправе закреплять в своих уста-
вах обязанность членских орга-
низаций обеспечивать соответ-
ствие их уставов уставу этого 
объединения. Но закрепление 
подобного положения в феде-
ральном законе означает вме-
шательство государства в их де-
ятельность и нарушает прин-
цип независимости профсою-
зов. 

Норма признана не соответ-
ствующей Конституции. 

Решение по делу новосибир-
ских профсоюзов должно быть 
пересмотрено.  

ФОРУМ Владимир Путин заверил иностранных инвесторов 
в устойчивости российской экономики

Вернуться к росту

Кира Латухина 

Н
есмотря на трудно-
сти на фоне панде-
мии, властям уда-
лось сохранить ма-
кроэкономическую 
стабильность и не 
допустить всплеска 
инфляции. На этой 
прочной основе 

предстоит преодолеть спад, вос-
становить занятость, вернуть 
национальную экономику на 
траекторию роста, заявил Вла-
димир Путин на форуме «ВТБ 
Капитал» «Россия зовет!» Пре-
зидент предложил продлить дей-
ствие отсрочки по налогам и 
страховым взносам для компа-
ний малого и среднего бизнеса, а 
также заверил: тотальных огра-
ничений и локдауна в России не 
планируется. Ожидать роста 
экономики можно через год.

Из-за пандемии форум впер-
вые прошел в дистанционном ре-
жиме, но это не помешало инве-
сторам со всего мира откровен-
но обсудить волнующие вопро-
сы и задать их президенту.

Локдауна не будет
Пандемия вызвала серьез-

ный спад по всему миру. «Для 
России безусловный приоритет 
— защита жизни и здоровья гра-
ждан, — заявил Путин. — В этой 
логике мы выстраиваем и будем 
выстраивать действия». Был 
принят пакет антикризисных 
мер. Объем поддержки в этом 
году — около 4,5 процента ВВП. 
Удалось заметно смягчить по-
следствия для отечественной 
экономики. Но риски сохраня-
ются.

«Несмотря на сложную эпи-
демиологическую обстановку, 
мы готовы сейчас к работе в 
условиях эпидемии гораздо луч-
ше», — считает президент. «Мы 
четко понимаем, как нужно дей-
ствовать, и поэтому не планиру-

ем вводить тотальные ограничи-
тельные меры, запускать так на-
зываемый общенациональный 
локдаун, когда экономика, рабо-
та бизнеса практически полно-
стью останавливается», — объя-
вил он. Но с учетом рекоменда-
ций врачей и ситуации в кон-
кретном регионе вполне могут 
приниматься «оправданные то-
чечные решения», которые по-
зволят защитить безопасность 

людей и сохранить непрерыв-
ную деятельность предприятий 
и организаций. Путин призвал 
работодателей проявить соци-
альную ответственность.

Бизнес снова получит 
отсрочку

Власти нацелены донастраи-
вать меры поддержки предпри-
нимателей. Особый акцент — на 
малый и средний бизнес. Для та-
ких компаний уже вдвое сниже-
ны страховые взносы. В постра-
давших от пандемии отраслях 
для них есть отсрочки по нало-
гам и страховым взносам за пер-
вый квартал и предусмотрена 
продолжительность отсрочки 
до полугода. Но не все могли 
восстановить свое положение, 
например в общепите. Поэтому 
президент предложил продлить 
отсрочку на три месяца. Еще 
одна мера — распространение 
моратория на плановые провер-
ки на следующий год. 

«В целом мы действуем весь-
ма эффективно, но видим в то 

же время, что далеко не до всех 
доходят эти меры поддержки в 
силу целого ряда причин. Пра-
вительство, в том числе по мое-
му поручению, думает, готовит 
дальнейшие шаги в этой сфере», 
— также заявил Путин.

«Несмотря на трудности, 
России удалось сохранить ма-
кроэкономическую стабиль-
ность, не допустить всплеска 
инфляции, обеспечить устойчи-

вую финансовую ситуацию на 
рынке», — констатировал прези-
дент. «На этой прочной основе 
будем выстраивать наши даль-
нейшие шаги, консолидировать 
усилия государства и делового 
сообщества, для того чтобы пре-
одолеть спад, восстановить за-
нятость, вернуть национальную 
экономику на траекторию ро-
ста», — заявил он. 

Сработала и целевая поддер-
жка граждан. Объем выданных 
ипотечных кредитов станет ре-
кордным в этом году и превы-
сит 3,5 трлн рублей, в том числе 
благодаря льготной ипотеке 
под 6,5 процента годовых, зая-
вил президент. Мера будет про-
длена до 1 июля, и втрое больше 
средств будет добавлено в 2021 
году на сельскую ипотеку. При 
этом надо увеличить предложе-
ния на жилищном рынке, чтобы 
не допустить перекосов и рез-
кого роста цен на жилье, пору-
чил Путин: иначе эффект от 
снижения ставок сведется к 
нулю.

Движение капитала 
в Россию

«Стимулирование инвести-
ционной активности — наша при-
оритетная задача», — заявил пре-
зидент. Компаний, которые хо-
тят работать на российском 
рынке, становится все больше. 
Возврат капиталов в виде ино-
странных инвестиций — тоже хо-
рошо. «Мы не ограничиваем 
движение капиталов и не соби-
раемся ограничивать — это наша 
принципиальная позиция», — 
обозначил Путин.

«Все это в целом настраивает 
нас на оптимистический лад», — 
продолжил президент. Спад эко-
номики будет значительно мень-
ше, чем в других странах, сказал 
он: «Примерно 4 процента в 
этом году, минус 4,2 процента в 
следующем, а через год уже бу-
дет явный рост». Плавающий 
курс рубля позволяет смягчить 
происходящее на мировых рын-
ках, в том числе и энергоносите-
лей. А бюджетное правило — пре-
умножить резервы. И хотя из-за 
пандемии достижение некото-
рых национальных целей разви-
тия сдвинули, финансирование 
крупных инвестпроектов выро-
сло, а реализовать их могут 
раньше.

Золотовалютные резервы 
России на середину октября со-
ставили 585 млрд долларов, раз-
мер ФНБ — около 176 млрд дол-
ларов. Инфляция — около 4 про-
центов, сохраняется одна из наи-
меньших в мире долговых нагру-
зок. «Все это дает нам возмож-
ность чувствовать себя уверен-
но», — заявил Путин. Россия 
должна придерживаться правил, 
которые позволили сохранить 
здоровую экономическую ситу-
ацию, считает он. «Хорошо, в Ев-
ропе есть такая строгая, каза-
лось бы, но все-таки добрая те-
тушка, к которой всегда можно 
обратиться за помощью. Вы по-
нимаете, кого я имею в виду, — 

ФРГ», — сказал он. «Нам не к 
кому идти с протянутой рукой», 
— пояснил президент.

Путин также сообщил, что 
Россия не будет использовать 
иностранные модели регулиро-
вания интернета, а создаст свою. 
Запретительных мер в кибер-
пространстве, которые свели бы 
на нет саму его идею, не будет. 
Но власти думают над защитой 
персональных данных при циф-
ровизации.

Вакцина для всех
Иностранных бизнесменов 

интересовала судьба россий-
ских вакцин. Президент объя-
снил: препараты хорошие, глав-
ное — чтобы были безопасны и 
эффективны. И в наших двух 
вакцинах эти требования обес-
печены, на подходе и третья, ска-
зал он. «Вопрос сейчас только в 
одном — обеспечить необходи-
мый объем промышленного про-
изводства», — сказал Путин. И 
здесь есть проблемы, связанные 
с оборудованием для массового 
производства, заметил он.

«Прежде всего мы должны бу-
дем обеспечить вакцинирование 
граждан РФ», — продолжил пре-
зидент. Но и работа на внешних 
рынках идет. «И здесь мы готовы 
и обеспечить продажу интеллек-
туальной собственности, и — что 
самое главное — пойти на то, что-
бы производить эти вакцины на 
производственных площадках 
наших зарубежных партнеров», 
— объявил Путин. «Не в ущерб 
вакцинации в самой России, по-
скольку мы должны еще прио-
брести или создать это оборудо-
вание, мы готовы работать с на-
шими инопартнерами», — доба-
вил он и объявил, что к массовой 
вакцинации можно будет при-
ступить в конце года. 

Владимир Путин откровенно ответил 
на вопросы инвесторов из разных 
стран мира и модератора форума — 
главы банка ВТБ Андрея Костина.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на нынешнюю ситуацию, 
возможны и новые сделки 
по приватизации госкомпаний. 
Правда, не ради денег для бюджета

А К Ц Е Н Т

Государство нацелено донастраивать 
меры поддержки предприятий, 
особый акцент — на малый 
и средний бизнес

По мнению сиби-
ряков, признание 
их устава незакон-
ным является вме-
шательством гос-
органов в деятель-
ность профсоюз-
ного объединения

Сергей Кириенко: 2021 год будет исключительно интересным 
для желающих попробовать свои силы в политике. 
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Компетентно:

Сергей Маврин, 
заместитель 
Председателя КС РФ:
— Право на объединение в про-

фсоюзы и свобода объединения, 

гарантированные Конституцией 

РФ и международными правовы-

ми актами, предполагают само-

стоятельность профсоюзов в их 

внутренней деятельности. 

Требование о соответствии уста-

вов членских организаций уставу 

профсоюзного объединения мо-

жет быть предусмотрено самим 

уставом этого объединения, по-

скольку данный учредительный 

документ принимают представи-

тели самих членских организа-

ций объединения профсоюзов. 

Однако если подобное требова-

ние установлено в законе, это 

означает вмешательство госу-

дарства во внутренние дела про-

фсоюзов. Этим нарушается 

принцип независимости профсо-

юзов от госорганов. 

Примечательно, что норма, при-

знанная не соответствующей 

Конституции РФ, содержалась 

только в законе о профсоюзах. 

Деятельность иных некоммерче-

ских организаций (включая, на-

пример, объединения работода-

телей) законодатель таким же 

образом не регламентировал. 

Данный подход, безусловно, не 

может быть оправдан исключи-

тельно спецификой профсою-

зов. По природе своей им не 

присущи ни внутренняя иерар-

хичность, ни субординация. Тем 

не менее признание нормы зако-

на о профсоюзах не соответст-

вующей Конституции не отменя-

ет действие каких-либо положе-

ний устава ФНПР. Его необходи-

мо соблюдать .
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ТОРГОВЛЯ Более 30 стран 
хотят купить российскую 
вакцину от COVID-19

Прививку почти 
поставили

Светлана Ментюкова

Российский фонд прямых инвестиций (РФПИ) догово-
рился о поставке российской вакцины от COVID-19 с 
египетским холдингом Pharco. Об этом сообщили в 
минпромторге после встречи главы ведомства Дениса 
Мантурова с министром иностранных дел Египта Са-
мех Шукри.

«Более 30 стран мира проявили живой интерес к 
разработке российских ученых, выразили намерение 
закупить вакцину, а также принять участие в ее клини-
ческих испытаниях. Они уже проводятся в Белоруссии, 
Венесуэле, Индии и ОАЭ», — сообщил Мантуров. По его 
словам, российская сторона готова наладить практи-
ческое сотрудничество с египетскими партнерами: 
как с точки зрения поставок, так и в части клиниче-
ских испытаний и возможной локализации. 

«Соответствующая работа уже несколько месяцев 
ведется РФПИ. Его партнером является крупный еги-
петский холдинг Pharco, с которым достигнута догово-
ренность о поставке вакцины», — рассказал глава мин-
промторга. Мантуров напомнил, что Россия зареги-
стрировала уже две вакцины против коронавирусной 
инфекции, завершает третью фазу их клинических ис-
пытаний, а также начинает клинические исследования 
в ряде стран. 

НАЛОГИ За занятия 
спортом вернут деньги

Плюс вычет

Светлана Ментюкова

За занятия спортом можно будет вернуть до 15,6 тыся-
чи рублей в виде налогового вычета на одного члена се-
мьи. Об одобрении правительством соответствующих 
изменений в Закон «О физической культуре и спорте 
в РФ» и Налоговый кодекс сообщил вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко. «Это даст возможность нашим 
гражданам получать налоговый вычет за физкультур-
но-оздоровительные услуги. Максимальный возврат 
составит 15,6 тысячи рублей в год», — сказал вице-пре-
мьер (цитата по РИА Новости). По его словам, это будет 
способствовать реализации цели к 2030 году вовлечь 
в занятия спортом 70% населения России. Как поясни-
ли в НП «Национальное фитнес-сообщество» (НФС), 
если заниматься всей семьей, то сумма вычета возра-
стает пропорционально расходам. «Получается суще-
ственная экономия для семейного бюджета — почти 
в 47 тысяч рублей для тех, кто занимается втроем», — 
говорит президент НФС Елена Силина. 



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 октября 2020
пятница № 246 (8300)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ВЫЖИМАЮТ 
СИЛЬНЕЙШИЕ

Закон об обороте алко-
голя называет его ви-
ном, а по новому зако-

ну оно им не является. По сло-
вам Левожинского, торговые 
сети начинают ощущать по-
следствия закона. По его оцен-
ке, собственного винограда 
отечественным виноделам хва-
тает, чтобы закрыть только око-
ло 30% потребности (для про-
изводства 20—25 млн дал мак-
симум без учета расходов вино-
материала на коньяк). Дефицит 
отечественного винограда при-
водит к росту цены на него.

Эксперт отмечает, что рос-
сийский закон затрагивает и 
импорт. «Если это вино из ис-
панского виноматериала, про-
изведенное во Франции, по ев-
ропейским законам нельзя на-
зывать сорта и год урожая, а у 
нас нужно», — говорит он. 

Также, по словам Владимира 
Ионкина, нет понимания, что 
делать с вином, выпущенным 
до появления нового закона. 
«Много есть премиальных вин, 
которые не продаются с колес, 
они могут лежать годами. А де-
лать их перемаркировку за-
труднительно и неправильно», 
— говорит эксперт. Эти вопросы 
сейчас находятся в подвешен-
ном состоянии и нуждаются в 
разъяснениях уполномоченно-
го органа, говорят эксперты.

Минсельхоз уже ведет рабо-
ту над подзаконными актами к 
закону о виноградарстве и ви-
ноделии, сообщала в начале ок-
тября замминистра сельского 
хозяйства Оксана Лут. По ее 
оценке, всего таких подзакон-
ных актов потребуется разра-
ботать порядка 60—70. Так, 
нужно устранить разночтения 
с техническим регламентом Ев-
разийского союза, который 
должен вступить в силу в янва-
ре. Минфин инициировал во-
прос об отсрочке вступления в 
силу этого техрегламента до 
2022 года. За это время мин-
сельхоз рассчитывает синхро-
низировать нормы двух доку-
ментов. Остальные вопросы, 
связанные с корректной рабо-
той закона, министерство пла-
нирует решить, ориентируясь 
на запросы и пожелания бизне-
са — «чтобы не мешать бизнесу 
развиваться», заверила Лут.  «У 
нас много хороших предприя-
тий, хорошей продукции, есть 
все возможные инструменты, 
чтобы развиваться дальше, что-
бы наши производители заняли 
достойное место на полке не 
только внутри страны, но даль-
ше вышли на экспортные пози-
ции», — считает замминистра. 

1

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил без промедления 
дать регионам средства на борьбу с коронавирусом

С доставкой на дом

Владимир Кузьмин

К
абинет министров 
максимально бы-
стро подготовил пре-
зидентские решения 
о помощи регионам 
для борьбы с распро-
странением корона-
вирусной инфекции, 
в том числе средст-

вами на бесплатные лекарства 
для амбулаторных больных 
COVID-19.

Ситуация с коронавирусом 
потребовала незамедлитель-
ных действий от руководства 
страны. В среду глава государ-
ства поручил правительству 
профинансировать ряд допол-
нительных мер. Субъектам Фе-
дерации требуется закупить 
средства индивидуальной за-
щиты и тест-системы, обеспе-
чить транспортное обслужива-
ние нуждающихся в поддержке 
и улучшить материально-тех-
ническую базу медицинских 
организаций. Вчера необходи-
мые нормативные акты уже 
были рассмотрены на заседа-
нии кабмина. «Мы дополни-
тельно направим регионам для 
этого 10 миллиардов рублей и 
еще один миллиард рублей — на 
поддержку региональных лабо-
раторий, которые тестируют 
на коронавирусную инфек-
цию», — заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.

Отдельно президентом под-
черкнута потребность в лекар-
ствах для заболевших корона-

вирусом, кому госпитализация 
не понадобилась, и лечение про-
ходит на дому. «Их надо обеспе-
чить необходимыми лекарства-
ми, причем бесплатно», — на-
помнил Мишустин. Перечень 
препаратов минздравом опре-
делен, потребность просчитана. 
«Теперь министерство про-
мышленности и торговли долж-
но оценить достаточность этих 
запасов и объема производства, 
чтобы не допустить сбой поста-
вок в регионы, а Росздравнад-
зор должен оценить имеющий-
ся ассортимент, чтобы исклю-
чить какой-либо дефицит в 
дальнейшем», — указал глава ка-
бинета министров. Для закупок 
лекарств в регионы направляют 
пять миллиардов рублей.

«Прошу министра здравоох-
ранения и министра финансов 
сегодня же довести эти средст-
ва до регионов, — указал пре-
мьер в ходе заседания. — Чтобы 
руководители субъектов Рос-
сийской Федерации макси-
мально быстро организовали 
закупки необходимых ле-
карств, средств индивидуаль-
ной защиты и обеспечили тран-
спортное обслуживание паци-

ентов с коронавирусом и меди-
цинского персонала».

Многодетным семьям 
помогут гасить ипотеку  

На заседании кабмина рас-
сматривался и вопрос льготной 
ипотеки. Семьям, в которых 
третий или последующий ребе-
нок родился после 1 января 
2019 года, государство предо-
ставляет 450 тысяч рублей на 
частичное или полное погаше-
ние ипотечного займа. В этом 
году на меру поддержки прави-
тельством использовано 35 
миллиардов рублей. Теперь ка-
бинет министров выделяет еще 
5,5 миллиарда. «Дополнитель-
ные средства позволят создать 
условия для поддержки не ме-
нее 12 тысяч многодетных се-
мей», — заметил Мишустин.

Ряд регионов страны получат 
деньги, чтобы до конца года в 
них создали новые школьные ме-
ста. Это Якутия, Краснодарский 
край, Иркутская, Свердловская 
и Челябинская области. В рам-
ках национального проекта «Об-
разование» в них откроют еще 
3600 мест в общеобразователь-
ных учреждениях. «Для софи-

нансирования таких расходов 
перераспределим субсидии из 
федерального бюджета — более 
730 миллионов рублей», — сооб-
щил премьер-министр.

ЖКХ без долгов и проблем 
В последние дни октября 

правительство еще раз прове-
рило готовность предприятий 
энергетики и жилищно-комму-
нального хозяйства к осенне-
зимнему отопительному перио-
ду. На большей территории 
страны отопительный сезон 
стартовал. Местами пришлось 
сделать это досрочно, чтобы в 
коронавирусные времена лиш-
ний раз не провоцировать рас-
пространение простудных забо-
леваний.

«В целом муниципальные 
образования подготовлены к 
зиме и обеспечены всеми вида-
ми топлива, — констатировал 
глава кабинета министров. — 
Важно как можно скорее завер-
шить необходимые работы на 
объектах ЖКХ и энергетики, 
чтобы они были готовы к пред-
стоящему периоду максималь-
ных нагрузок, а также к любым 
нештатным ситуациям».

Ответственные министерст-
ва отчитались о практически 
стопроцентной готовности 
энергетической и коммуналь-
ной отраслей. «По объектам 
коммунального комплекса об-
щая готовность производствен-
ных объектов составляет 99,7 
процента, готовность объектов 
коммунального сетевого ком-

плекса — 99,5 процента, жилищ-
ного фонда — 99,4 процента», — 
заявил глава минстроя Влади-
мир Якушев. Запасы угля на 
складах составляют 110,2 про-
цента, запасы жидкого топлива 
— 105,9 процента.

На постоянном контроле на-
ходится ситуация с оплатой 
услуг ЖКХ и задолженностью. 
«Она составляет 1,241 триллио-
на рублей. Если сравнивать с 
прошлым годом, то на этот пе-
риод задолженность составляла 
1,3 триллиона рублей. То есть с 
точки зрения задолженности 
мы получили положительный 
эффект — она стала меньше», — 
подчеркнул Якушев.

После временного провала 
восстановилась платежная дис-
циплина. До введения ограни-
чительных мер по коронавиру-
су в первом квартале года плате-
жи за услуги ЖКХ составляли 
97 процентов. В апреле они сни-
зились до 81 процента, но уже в 
следующем месяце снова пре-
высили 90 процентов. «За сен-
тябрь собираемость платежей 
за услуги жилищно-коммуналь-
ного хозяйства составила 97 
процентов. То есть мы можем 
констатировать, что платежная 
дисциплина восстановлена, по-
тому что средний процент соби-
раемости за 2019 год составил 
96 процентов», — заключил гла-
ва минстроя. 

Михаил Мишустин просил профиль-
ных министров как можно быстрее 
довести выделенные деньги до 
регионов.

А К Ц Е Н Т

Кабмин направит 5 миллиардов рублей 
на лекарства для амбулаторных боль-
ных COVID-19

Извлечение корней
Почему недропользова-
телям нельзя просто 
оплачивать компенса-

ционное лесовосстановление, а 
обязательно проводить его са-
мостоятельно?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Я сторонник 
того, чтобы они могли, напри-
мер, монетизировать эту проце-
дуру. Сейчас есть правило: гек-
тар на гектар — то есть сколько 
леса погубил, столько и высажи-
вай. Можно оставить так, а мож-
но перечислить компенсацию 
деньгами, чтобы высаживали его 
специализированные организа-
ции. И второй момент, который 
мы проговаривали со многими 
недропользователями, касается 
переноса места восстановления 
леса в другой регион. Если ущерб 
был нанесен в той же Якутии, где 

очень сложные природные и кли-
матические условия и непонят-
но, как и что приживется в ходе 
работ по лесовосстановлению, 
то можно предусмотреть проце-
дуру администрирования, чтобы 
компенсационные посадки про-
водились в другом регионе, где в 
них есть явная потребность. То 
есть перенести гектары из услов-

ной Якутии туда, где этот новый 
лес нужнее. 

Полностью интервью с 
заместителем министра 
природных ресурсов и экологии 
— руководителем Рослесхоза 
Сергеем Аноприенко читайте в 
одном из ближайших номеров 
«Российской газеты»
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А К Ц Е Н Т

Питомники работают почти во всех 
регионах, их нет разве что на Чукотке, 
в Магадане, Ямало-Ненецком округе. 
Выращено 700 миллионов саженцев

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

МОНОГОРОДУ 
УМЕНЬШИЛИ 
МУЛЬТИПОМОЩЬ
Финансирование Фонда развития моногородов (ФРМ) 
будет сокращено. Если до сих пор предусматривалось 
предоставление фонду 4,7 млрд руб. ежегодно, то в 
2021–2023 годах, согласно проекту бюджета на трех-
летку, будет выделяться только 4,2 млрд руб. В минэко-
номразвития считают, что сейчас требуется «макси-
мально сконцентрировать средства федерального 
бюджета на поддержку проектов, предусматривающих 
создание новых рабочих мест и привлечение инвести-
ций». В связи с сокращением финансирования ФРМ за-
нялся разработкой новой стратегии развития моного-
родов до 2025 года. Ее, как сообщила глава фонда Ири-
на Макиева, представят на заседании наблюдательно-
го совета до конца года. За январь — сентябрь, по сло-
вам Макиевой, на 
инфраструктуру 
фондом было на-
правлено 600 млн 
руб. — четыре объ-
екта уже введены в 
эксплуатацию, еще 
пять должны быть 
сданы до конца года. 
При всем при том 
российские моного-
рода не останутся 
без попечения. От 
программы целевой 
их поддержки никто 
не отказывается. 
Эта программа 
предполагает механизм беспроцентного кредитова-
ния. Желающие открыть бизнес в моногородах могут 
получить заем до 250 млн руб. на срок до 15 лет (при 
доле собственных средств не менее 20 процентов). Все-
го же в кредит планируется выдать 1,3 млрд руб. 

Социально-экономическая ситуация в моногоро-
дах остается сложной. Пандемия лишь обострила ее. В 
«красной зоне» сейчас находятся около 100 моногоро-
дов из 319. Чтобы город был отнесен к «красной зоне», 
в нем должны наблюдаться пять признаков напряжен-
ности: прекращение работы или процедура банкротст-
ва градообразующего предприятия; предстоящее 
увольнение 10 процентов его сотрудников; неблагопо-
лучный прогноз конъюнктуры рынка для предприя-
тия; двукратное превышение уровня регистрируемой 
безработицы; негативная оценка ситуации жителями. 
В «красной зоне» особо выделяются около двадцати 
городов, находящихся в самом тяжелом положении. 
Среди них муниципалитеты в Карелии и Кемеровской 
области, Тольятти, моногорода в Башкирии и Коми. 
Острее всего ситуация на градообразующих предприя-
тиях автопрома, в транспортном машиностроении и 
старых металлургических заводах.

«Проблема моногородов двоякая, — говорит доцент 
Российской академии народного хозяйства и государ-
ственной службы при президенте РФ Александр Сав-
ченко. — С одной стороны, созданы мощная инфра-
структура и очень качественный человеческий капи-
тал, а с другой — когда кончается какой-то технологиче-
ский цикл, у властей возникает вопрос: чем людей за-
нять?» Примером успешного решения проблемы мо-
ногородов Савченко считает Комсомольск-на-Амуре: 
«Оттуда уезжали люди с высшим образованием, там 
было всего два завода. Требовалось найти альтернати-
ву. И как только в Комсомольске-на-Амуре стали появ-
ляться новые возможности для трудоустройства, мы 
закрепили там кадры. Создание в этом городе крупно-
го технопарка проблему решило».

Правительство 
намерено продол-
жать поддержку де-
прессивных терри-
торий. Обещано 
при поддержке мо-
ногородов приме-
нять — ввиду огра-
ниченности ресур-
сов — проектный ме-
тод «хотя бы на три 
года». Поддержку 
получат не только 
самые проблемные 
моногорода, но и 
относительно бла-
гополучные, если 
сумеют защитить 
свои инвестпроек-
ты. Им будет присвоен статус территорий опережаю-
щего развития (ТОР). Для таких территорий предусмо-
трены налоговые и прочие льготы. Например, резиден-
ты ТОР получают 5-процентную льготу по налогу на 
прибыль для первых пяти лет работы, а также 10–18 
процентов для последующих пяти лет; можно также в 
три раза снизить размер отчислений в социальные 
фонды.

Отказаться от моногорода как от наследия устарев-
шей советской экономики Россия уже не может, но ди-
версифицировать производство в таких городах впол-
не реально. Например, в Пикалеве, где в 2009 году на-
блюдалась вспышка социальной напряженности из-за 
остановки глиноземного, цементного и химического 
предприятий, построены швейные цеха, где заняты 
около 300 человек. Уровень безработицы в Пикалеве 
сейчас составляет 0,74 процента и является одним из 
самых низких в регионе. 

Федеральный центр разделяет с местной властью и 
бизнесменами ответственность за экономику про-
блемных территорий. Потому что ни губернаторы, ни 
владельцы предприятий самостоятельно с этим не 
справятся. Губернатор не способен одним напряже-
нием воли спасти градообразующее предприятие от 
остановки, выплатить долги по зарплате и предоста-
вить работу всем, кто ее лишился. Не может это га-
рантировать и бизнесмен. Ни тот, ни другой не умеют 
творить чудеса. Потому что причины, вынуждающие 
власть временами переходить от системного управле-
ния к ручному, не сводимы к чиновничьей нерадиво-
сти или к социальной безответственности бизнесме-
нов. Экономическая ситуация развивается по своим 
объективным законам, и не все здесь зависит от воли 
конкретных людей. Как ни пугай губернаторов от-
ставками, а привлечь инвесторов для создания аль-
тернативы градообразующим предприятиям им дале-
ко не всегда удается. Сколько ни тверди бизнесменам 
про социальную ответственность, а склонять их к не-
рыночным решениям можно раз, другой, но не посто-
янно. Чудеса ручного управления невозможно поста-
вить на поток. Особенно в нынешней экономической 
ситуации. 

Финансирование 
Фонда развития 
моногородов 
(ФРМ) будет сокра-
щено с 4,7 млрд 
руб. ежегодно до 
4,2 млрд руб.

Федеральный 
центр разделяет с 
местной властью 
и бизнесменами 
ответственность 
за экономику про-
блемных террито-
рий

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181
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Акции волонтеров по высаживанию деревьев становятся все более популярными. В прошлом году было заплани-
ровано лесовосстановление на 1 млн саженцев, а высадили 1,1 млн растений.
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ПРОДУКТЫ 

ФАС проверит 
рынок сахара 
из-за попыток 
создания 
дефицита 

ЧТО 
РАСКОПАЮТ 
В ПЕСКЕ
Татьяна Карабут

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) начала проверку 
Союза сахаропроизводителей 
России, а также других отрасле-
вых ассоциаций и компаний. 
Об этом заявил начальник 
управления по борьбе с карте-
лями ФАС Андрей Тенишев.

По его словам, это стало оче-
редным этапом расследования 
службы, проводимого на рынке 
сахара с начала этого года. По-
водом для проверки стала сло-
жившаяся на нем нестабильная 
ситуация. «Речь идет не только 
о подозрениях в ценовом сгово-
ре, но и попытках создания де-
фицита на товарном рынке», — 
уточнил Тенишев.

Ранее эксперты и участники 
рынка высказывали опасения 
по росту цен на сахар на фоне 
снижения посевных площадей 
под сахарной свеклой (на 19% 
в сравнении с прошлым сезо-
ном) и урожайности (из-за не-
благоприятных погодных усло-
вий). По данным минсельхоза, 
в прошлом сезоне в стране 
было произведено 7,3 млн тонн 
— рекордный объем за пять лет. 
Помимо этого сложились высо-
кие запасы сахара. Это привело 
к резкому снижению цен. Ми-
нистерство прогнозирует, что 
по итогам этого сезона произ-
водство сахара в стране соста-
вит 5—5,5 млн тонн. Объем вну-
треннего потребления оцени-
вается около 5,9 млн т в год. 
Чтобы стабилизировать ситуа-
цию, ведомство рассматривает 
возможность ввести понижен-
ную импортную ставку для 
квотированного объема саха-
ра.

По данным Росстата, с нача-
ла года рост цен на сахар на 26 
октября составил 55,2%. 

ПРОЕКТ Банк России предложил 
новый способ накопить на 
квартиру или достойную пенсию

Большой зарплате 
— длинные деньги

Игорь Зубков

Граждане смогут воспользовать-
ся новыми налоговыми льгота-
ми при долгосрочных инвести-
циях в ценные бумаги. 

В дополнение к обычному ин-
дивидуальному инвестиционно-
му счету можно будет открывать 
так называемый третий тип 
ИИС — без ограничения суммы 
взносов и с возможностью сов-
мещать регулярное получение 
налогового вычета с освобожде-
нием от налога полученного до-
хода при закрытии счета. Для 
двойной льготы придется замо-
розить вложения на счете в тече-
ние как минимум 10 лет и затем 
потратить их на покупку жилья, 
либо пенсионного плана или по-
жизненного аннуитета.

Эту концепцию ЦБ предста-
вил в специальном докладе. Ра-
нее Национальная ассоциация 
участников фондового рынка 
(НАУФОР) выступила с инициа-
тивой введения «длинного» 
ИИС, при котором была бы воз-
можность освобождать от НДФЛ 
как взносы на счет, так и доход 
при снятии средств со счета.

ЦБ предлагает два варианта 
«текущего» налогового вычета 
по третьему типу ИИС: вычет на 
ежемесячно вносимую сумму 
через работодателя, но не более 
6% от дохода, или на самостоя-
тельно сделанный взнос, но ог-
раниченный 120 тыс. руб. в год. 

Такая комбинация должна сти-
мулировать внесение средств на 
ИИС не из ранее сделанных на-
коплений, а из текущих трат. 

В представленной концепции 
Банка России вычет на доход 
возможен лишь в случаях целе-
вого расходования средств ИИС. 
Среди них ЦБ называет покупку 
жилья или уплату первоначаль-
ного взноса по ипотеке с господ-
держкой; покупку пенсионных 
планов или пожизненных аннуи-
тетов (уплату пенсионных или 
страховых взносов) по догово-
рам негосударственного пенси-
онного обеспечения и накопи-
тельного страхования жизни; 
получение ренты за счет средств 
ИИС типа III (аналогия с 15-лет-
ней скользящей срочной пенси-
онной выплатой). 

«Это продукт для людей с до-
вольно высокими зарплатами, 
которому сейчас на рынке нет 
альтернативы: получать вычет в 
размере 6% зарплаты, не огра-
ниченных какой-либо планкой, 
и со 120 тыс. руб. в год дополни-
тельно к этому в год — само по 
себе сильный стимул, — говорит 
глава НАУФОР Алексей Тимофе-
ев. — К этому добавляется нало-
говый вычет при покупке аннуи-
тета на средства, накопленные 
на счёте». 

По его словам, это может 
стать наиболее эффективным 
способом добровольного пенси-
онного обеспечения. 
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Если у участников есть 
разногласия, то при 
оформлении электрон-

ного извещения о ДТП они 
должны поставить галочку в со-
ответствующей графе. Но при 
этом пострадавший не сможет 
рассчитывать на выплату более 
100 тысяч рублей. Если повре-
ждения более серьезные,  лучше 
вызывать ГИБДД.

Готовая форма извещения 
подписывается в приложении 
пользователем, оформлявшим 
аварию. Затем второму участни-
ку из сервиса госуслуг поступает 
электронная форма извещения о 
ДТП, в которую уже внесены 
данные об участниках, а также 
заполненные первым водителем 
сведения о повреждениях авто-
мобилей и обстоятельствах про-
исшествия.

Для просмотра личного каби-

нета госуслуг мобильное прило-
жение второму участнику не 
требуется, это делается в обыч-
ном интернет-браузере. Он про-
веряет содержание извещения и 
подписывает форму или, если у 
него есть несогласия, отклоняет 
ее. Если форма подписана, то она 
передается в базу Российского 
союза автостраховщиков, а на 
мобильное приложение прихо-

дит уведомление об успешном 
завершении оформления ДТП и 
его уникальный номер.

После оформления электрон-
ного извещения, никакие бумаж-
ные извещения никуда возить не 
надо. В страховую придется съе-
здить только для того, чтобы 
предъявить машину на осмотр. А 
если у страховщика заключен до-
говор с сервисом, то надо будет 
съездить только в сервис на де-
фектовку. А потом и на ремонт.  

Традиция опробирования и клеймения ювелирных изделий идет со времен Петра I.

А К Ц Е Н Т

После оформления электронного изве-
щения никакие бумажные извещения 
никуда возить не надо

ТРАНСПОРТ

ТАХОГРАФЫ 
ПОЯВЯТСЯ
НА ЧАСТНЫХ 
ГРУЗОВИКАХ
Евгений Гайва

Физические лица, использую-
щие грузовики массой от 3,5 до 
12 тонн (категория № 2), эколо-
гический класс которых не 
определен, должны до 30 ноя-
бря оснастить свой транспорт 
тахографами. 

Эти приборы позволяют ре-
гистрировать  скорость, режим 
труда и отдых водителей. Тем 
самым обеспечивается безопа-
сность движения. Транспор-
тные средства оснащают тахог-
рафами в соответствии с прика-
зом минтранса, который был 
принят еще в 2013 году. Снача-
ла оснастить тахографами гру-
зовые автомобили должны 
были индивидуальные предпри-
ниматели и юрлица. Физиче-
ские лица, то есть те, кто рабо-
тает без регистрации ИП, пер-
воначально должны были уста-
новить тахографы на любые 
грузовики массой более 3,5 
тонны к 1 ноября 2019 года. Од-
нако затем этот срок перенесли.

В минтрансе пояснили, что 
процесс разбили на этапы, что-
бы перевозчики успели заку-
пить оборудование и не сталки-
вались с очередями в мастер-
ских. Например, до 1 марта 
2020 года физлица должны 
были установить тахографы на 
грузовики массой более 12 
тонн, экологический класс ко-
торых не определен.  

РЕСУРСЫ

ДОБЫТЧИКИ 
ИЗБЕЖАЛИ 
ШТРАФОВ
Сергей Тихонов

В ноябре истекает срок подачи 
уведомлений об уменьшении 
уровня годовой добычи нефти 
или газа, которые компании 
должны предоставить в Росне-
дра, чтобы избежать штрафов 
за отклонение от проектных по-
казателей производства.

Приказ минприроды об этом 
был опубликован 14 июля 2020 
года. Согласно нему, до 1 декаб-
ря этого года компании, добы-
вающие углеводородное сырье, 
обязаны были отправить в Рос-
недра письменные уведомле-
ния. В них должны быть указа-
ны сроки начала и уровень 
уменьшения объемов добычи, а 
также обязательства пользова-
теля недр по недопущению сни-
жения количества технологи-
чески извлекаемых запасов 
углеводородного сырья по ка-
ждому месторождению.

Решение предоставить в 
этом году возможность нефтега-
зовым компаниям избежать 
штрафов за невыполнение нор-
мативов добычи связано с паде-
нием спроса на энергоресурсы в 
мире из-за карантинных огра-
ничений в пандемию. Кроме 
того, участие России в сделке 
ОПЕК+ по сокращению добычи 
нефти вынудило отечественные 
компании искусственно сни-
жать производство. Суммарно в 
мае — июле — на 2,5 млн барре-
лей в сутки, с августа и до конца 
года — на 2 млн баррелей в сутки.

В действующем законода-
тельстве уровни добычи нефти 
и газа на месторождении закре-
пляются в техническом проек-
те, согласованном пользовате-
лем недр с комиссией при Рос-
недрах. Допускаются отклоне-
ния фактической годовой добы-
чи от проектных значений с 7,5 
до 50%.

Чем больше месторождение, 
тем меньшее отклонение воз-
можно. Например, при проек-
тном уровне нефтедобычи 15—
20 млн тонн в год отклонение от 
плана может составлять до 
15%, а при добыче от 100 тысяч 
до 1 млн тонн — 27%.  

Тахографы следят за скоростью, 
режимом труда и отдыха водителей.

ТОРГОВЛЯ

МАРКИРОВКА СИГАРЕТ И ШИН
СТАНОВИТСЯ ОБЯЗАТЕЛЬНОЙ
Светлана Ментюкова

С 1 ноября 2020 года произво-
дители и импортеры шин вно-
сят в систему «Честный знак» 
сведения о маркировке отдель-
ных видов шин, а также об их 
вводе и выводе из оборота. Поэ-
тапное подключение всех участ-
ников оборота шин к системе 
завершится к 1 марта 2021 года. 
По данным Центра развития 
перспективных технологий 
(ЦРПТ) на 23 октября, промар-
кировано более 13,5 млн шин, 
из них в обороте находится уже 
свыше 4 млн. Регистрацию в си-
стеме, по данным ЦРПТ, прошли 
все производители и около по-
ловины импортеров — почти 
семь тысяч участников.

Кроме того, 30 ноября исте-
кает срок, в течение которого 
производители и импортеры 
фотокамер (кроме кинокамер и 
цифровой техники), фотовспы-
шек и ламп-вспышек обязаны 
домаркировать и внести в си-
стему «Честный знак» продук-
цию, произведенную или вве-
зенную в РФ до 1 октября 2020 
года. До 1 ноября 2020 года 
должны быть промаркированы  
фототовары, ввезенные в РФ по-
сле 1 октября 2020 года, но ку-
пленные до этой даты.

«Участникам оборота необ-
ходимо зарегистрировать то-
варные остатки по упрощенной 
схеме, заказать коды, распеча-
тать их на этикетках и наклеить 
на товар. Это сделано для более 
комфортного вхождения ретей-
леров в маркировку», — сообщи-
ли в ЦРПТ. Сейчас в «Честном 

знаке» зарегистрировано около 
850 участников оборота фото-
товаров.

Кроме того, с 30 ноября 
должна окончательно исчез-
нуть немаркированная табач-
ная продукция. С 1 июля в Рос-
сии вступил в силу запрет на 
оборот немаркированных сига-
рет, но не все дистрибуторы и 
магазины успели распродать 
немаркированные остатки, 
произведенные до 1 июля 2019 
года (с этой даты нанесение ко-
дов на сигареты стало обяза-
тельным при их производстве). 
В итоге маркировку остатков 
было решено упростить. 

«По экспертным оценкам, к 
моменту вступления в силу обя-
зательной маркировки участни-
ки оборота не успели распро-
дать около 50 млн пачек сигарет 
без маркировки. Оператор, ко-
нечно, заинтересован, чтобы до-
бросовестные компании не не-
сли финансовые потери, поэто-
му поддержал маркировку 
остатков, — объясняет руково-
дитель товарной группы «Та-
бак» ЦРПТ Ян Витров. — Време-
ни для маркировки сигарет — до 
1 декабря 2020 года — должно 
хватить всем. Те, у кого на ба-
лансе находятся немаркирован-
ные сигареты, уже работают в 
«Честном знаке», поэтому про-
цесс должен быть быстрым. 
Компании смогут распечатать 
коды на стикерах и наклеить на 
пачки прямо на складах». По 
данным на 23 октября, в «Чест-
ном знаке» зарегистрировано 
около 107 тысяч участников 
оборота табачной продукции.  

КОНТРОЛЬ

ПРОБИРНАЯ ПАЛАТА БУДЕТ СОБИРАТЬ 
ПОШЛИНЫ ЗА ОБОРОТ ДРАГОЦЕННОСТЕЙ

АВАРИЮ ОФОРМЯТ БЕЗ БУМАГ 

Ирина Алпатова

Ф
едеральная пробирная 
палата будет собирать 
государственные пош-

лины за производство и оборот 
драгоценных металлов и кам-
ней официально. Де-факто она 
занималась этим и раньше, но в 
прошлом году получила статус 
федеральной службы. Из-за но-
вого статуса потребовалось вне-
сти поправки в законодательст-
во, пояснили «РГ» в минфине. 
Закон с соответствующими из-
менениями в Налоговый кодекс 
вступит в силу 15 ноября 2020 
года.

Государственные пошлины 
платят производители за проце-
дуры опробования и клеймения 
ювелирных и других изделий из 
драгоценных металлов, а также 
за проведение анализа материа-
лов, содержащих драгоценные 
металлы.

Эта традиция сохраняется со 
времен Петра I, рассказал «Рос-
сийской газете» генеральный 
директор ассоциации «Гильдия 
ювелиров России» Эдуард Ут-
кин.

«Абсолютно все ювелирные 
изделия, произведенные в Рос-
сии,  проходят пробирный 
контроль. Если на кольце или 

браслете стоит 585-я проба, это 
означает, что содержание золота 
составляет 58,5 процента, и это 
подтверждено пробой», — объя-
сняет он.

Не во всех странах есть такие 
процедуры. Например, они дей-
ствуют в Швейцарии и Великоб-
ритании, но не приняты в США, 
Китае, Объединенных Арабских 
Эмиратах и во многих европей-
ских странах.

В России отмена опробова-
ния и клеймения могла бы при-
вести к ухудшению качества из-
делий — уменьшению процен-
тного содержания золота в них, 
считает Эдуард Уткин.  

АВТОМОБИЛИ

БУМАЖНЫЙ ПАСПОРТ МАШИНЕ 
БОЛЬШЕ НЕ ВЫДАЮТ
1 ноября вступает в силу постановление правитель-

ства, в соответствии с которым бумажные паспорта 

транспортных средств (ПТС) будут выдаваться толь-

ко взамен утраченных, пришедших в негодность, а 

также при невозможности их дальнейшего использо-

вания из-за заполнения всех граф. Все остальные ав-

товладельцы, купившие произведенные у нас или 

ввезенные к нам автомобили, на руки получать ПТС 

не будут. Он станет электронным и будет существо-

вать только в сети Интернет. Единственное, что вы-

дадут при покупке такого автомобиля, — выписку из 

электронного ПТС.

Примечательно, что Единая экономическая комис-

сия Евразийского экономического союза (ЕАЭС) 

снова оставила обязательное оформление элек-

тронных паспортов в качестве эксперимента для 

всех стран союза, кроме России. У России заднего 

хода уже нет, все готово к выдаче электронных па-

спортов. С момента начала работы системы офор-

млено уже более 1,3 млн электронных паспортов. 

Все машины благополучно поставлены на учет в 

ГИБДД.

Электронные паспорта на автомобили оформляют 

производители, если они в России, или импортеры — 

представительства компаний. Также предусмотрено 

оформление электронных паспортов испытательны-

ми лабораториями. Теми, которые проверяют авто-

мобили и выдают заключения о возможности или не-

возможности внесения изменений в конструкцию. 

Таким образом, это может затруднить ввоз единич-

ных машин из-за границы. Ведь тем, кто их пригоня-

ет — для себя или на продажу, таможня оформлять 

электронный ПТС не будет. Им придется обращаться 

в испытательные лаборатории. Кстати, такая же 

сложность возникнет с автомобилями, которые по-

ставляются к нам из стран ЕАЭС, раз они пока не 

оформляют электронные паспорта. Как будет ре-

шаться эта проблема, станет ясно уже в ноябре.

Впрочем, полностью от бумажных паспортов никто 

не отказывается. Автовладельцам не придется их ме-

нять. Это можно сделать исключительно по собст-

венному желанию в тех же испытательных лаборато-

риях. Бумажные паспорта ранее выпущенных в эк-

сплуатацию машин продолжат действовать наравне 

с электронными. И в ГИБДД можно будет их полу-

чить в случае утраты такого бумажного паспорта. А 

электронный паспорт утратить невозможно.

Кстати, также с 1 ноября меняется внешний вид сви-

детельства о регистрации транспорта. Но не значи-

тельно. Из него уходят графы «мощность» и «объем» 

двигателя, а вместо них вписывается «Одобрение 

типа №» и «Экологический класс».

Ноябрь. Вступает в силу
НА ЗАКОННЫХ ОСНОВАНИЯХ

АГРЕГАТОРЫ ТОВАРОВ И УСЛУГ 
ОБЯЗАНЫ ПРИНИМАТЬ КАРТЫ
С 1 ноября агрегаторы обязаны принимать от покупателей 

платежи по карте «Мир», если они принимают наличные от 

клиентов, то есть если на сайте агрегатора можно совер-

шить покупку. Это коснется только агрегаторов с оборо-

том 40 млн рублей за предшествовавший год, но порог вы-

ручки, после которого любой продавец обязан дать покупа-

телю возможность платить картой, вскоре будет снижен в 

два раза. С 1 марта 2021 года порог опустят до 30 млн руб., 

с 1 июля — до 20 млн руб. Хотя закон говорит только о кар-

тах «Мир», подключение эквайринга обычно подразумева-

ет прием карт всех основных платежных систем.

ЗАРАБОТАЮТ НОВЫЕ ПРАВИЛА 
УСТАНОВКИ ТРЕБОВАНИЙ К БИЗНЕСУ
Обязательные требования к бизнесу будут пересмотре-

ны — с 1 ноября 2020 года вступает в силу новый закон, 

определяющий правовые и организационные основы при-

менений и оценки таких требований. Документ принят в 

рамках «регуляторной гильотины». Срок действия норма-

тивного акта, содержащего обязательные требования, не 

должен превышать 6 лет со дня его вступления в силу. По 

результатам оценки указанный срок может быть продлен, 

но не более чем на шесть лет.

ЗАВЕРШАЕТСЯ ПОДАЧА ЗАЯВЛЕНИЙ 
О НАЛОГОВЫХ ПОСЛАБЛЕНИЯХ
30 ноября завершится срок подачи заявлений об отсрочке 

или рассрочке по уплате налогов, авансовых платежей по 

налогам и страховых взносов для малого и среднего бизне-

са и индивидуальных предпринимателей. Послабления пре-

доставлялись в рамках поддержки наиболее пострадавшего 

из-за пандемии бизнеса. Правительство упрощало порядок 

предоставления организациям отсрочек и рассрочек по 

уплате налогов и страховых взносов на срок до года в зави-

симости от объема снижения доходов налогоплательщика и 

без начисления процентов на сумму задолженности. Для 

налогоплательщиков, включенных в Единый реестр субъек-

тов МСП, дополнительно предусматривалось продление 

сроков уплаты налогов, сборов и страховых взносов на 

срок от трех до шести месяцев. Сбор сведений о поддержке 

субъектов МСП за 2019 год и с января по 1 октября 2020 

года завершится 4 ноября 2020 года.

ЭЛЕКТРОННЫЙ ДОКУМЕНТООБОРОТ 
ЖДЕТ НОВЫХ УЧАСТНИКОВ

30 ноября заканчивается прием заявлений компаний об 

участии в эксперименте по ведению электронного кадрово-

го документооборота. По данным минтруда, перевести всю 

работу с документами в онлайн решились 155 организаций 

с 0,5 млн сотрудников. «Участие в эксперименте как для ра-

ботодателей, так и для работников не предусматривает ни-

каких рисков, вести электронный кадровый документообо-

рот можно как в собственных информационных системах, 

так и на портале «Работа в России» (такая возможность поя-

вилась 1 октября), — сообщили в минтруде. — Использова-

ние портала «Работа в России» бесплатно». Первые резуль-

таты эксперимента показали, что с переходом на электрон-

ный документооборот повысилась оперативность работы 

отделов кадров, перевод сотрудника на удаленную работу 

стал проще, улучшились показатели эффективности управ-

ления организаций, отметили в минтруде. Кроме того, в ве-

домстве полагают, что возрастет и уровень безопасности 

хранения персональных данных.

«В рамках экспериментального внедрения электронного 

кадрового документооборота также создан интерактивный 

сервис «Конструктор трудового договора», — добавили в 

минтруде. — Он обеспечит проведение автоматизирован-

ной проверки документов на соответствие требованиям 

Трудового кодекса». В ходе эксперимента уже были предло-

жены и реализованы полезные инициативы. Созданы ша-

блоны типовых документов, персональные данные из про-

филя пользователя портала госуслуг теперь подгружаются в 

документы, созданные на портале «Работа в России», авто-

матически. По мере накопления опыта ведения электрон-

ного кадрового документооборота минтруд собирается 

подготовить серию законопроектов, которые позволят вне-

дрить виртуальное кадровое дело в повседневную деятель-

ность российских предприятий и организаций на постоян-

ной основе.

СБОР ДАННЫХ О МАЛОМ И СРЕДНЕМ 
БИЗНЕСЕ ПОДОШЕЛ К КОНЦУ
Сбор сведений о поддержке субъектов малого и среднего 

предпринимательства (МСП) за 2019 год и с января по 1 ок-

тября 2020 года завершится 4 ноября 2020 года. Сведения 

собирает Федеральная налоговая служба (ФНС) для форми-

рования Единого реестра предприятий МСП. К формирова-

нию реестра ФНС приступила еще в начале октября. Орга-

ны власти, Корпорация «МСП», ее дочерние общества и 

другие организации инфраструктуры поддержки предостав-

ляют сведения об оказанной малым и средним компаниям 

помощи. «В реестр уже переданы сведения о 117,5 тысячи 

фактов поддержки субъектов МСП и самозанятых гра-

ждан», — рассказали «РГ» в пресс-службе ФНС. Второй 

этап — сбор сведений о поддержке, оказанной с 1 октября 

до 1 декабря 2020 года. Их можно подать, согласно закону, 

до 4 декабря. Сведения направляются в форме электрон-

ных документов, подписанных усиленной квалифицирован-

ной электронной подписью, уточняют в ФНС. Отчитаться 

можно с помощью сервиса данного реестра, Системы меж-

ведомственного электронного взаимодействия (СМЭВ) или 

программного интерфейса для передачи сведений (API). 

Сам реестр будет запущен с 20 декабря 2020 года.

Подготовили Ирина Алпатова, Алексей Дуэль, 
Игорь Зубков, Роман Маркелов

Пока  155 компаний решили принять участие в эксперименте 
по переходу на электронный кадровый документооборот. 

1 ноября электронное из вещение о ДТП можно оформить в любом реги оне, где бы ни произошла ава рия. Для этого необходимо, что бы оба участника были зареги стрированы на портале 
госуслуг и хотя бы у одного из них было установлено на смартфо не приложение «Помощник ОСАГО». При этом при отказе от фотофикса ции автовладелец может рассчи тывать на возмеще-
ние только в пределах 100 тысяч рублей.
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РАКУРС Кто генерирует 
идеи, изобретает 
и снижает риски 

От винта 
до ракеты

Наталия Ячменникова

Сегодня в России отмечается День инженера-механи-
ка — одной из самых перспективных специальностей 
XXI века. Об инженерах писать всегда и трудно, и лег-
ко. Потому что инженер отвечает за все: от эскиза до 
винта. И от винта до ракеты. Он генерирует идеи, изо-
бретает механизмы и конструкции, уменьшает риски, 
удлиняет ресурсы. Он живет в цифровом пространст-
ве и на «ты» с самой сложной робототехникой. 

Величайшими инженерами были Архимед и Лео-
нардо да Винчи, Никола Тесла и Генри Форд, Сергей 
Королев… И череда гениальных технарей не иссяка-
ет. В наши дни, скажем, все представления о возмож-
ностях в космонавтике перевернул изобретатель, 
миллиардер Илон Маск. Вообще, надо заметить, мно-
гие из богатейших людей в мире — инженеры по обра-
зованию. 

Для России развитие инженерных технологий — 
одно из стратегических направлений. В рамках нац-
проекта «Образование» по всей стране открываются 
детские технопарки «Кванториум», где школьники 
могут освоить азы инженерии: лазерных и нейротех-
нологий, беспилотной авиации, программирования и 
3D-моделирования. Все — бесплатно. Уже работает 111 
«Кванториумов» в 76 регионах России, а мобильных 
технопарков к концу года будет 85.  

ПРАВО Адвокатура 
предлагает усилить 
судебный контроль 
за следствием

Обвинение — 
проверить

Владислав Куликов

Федеральная палата адвокатов поддержала инициати-
вы Верховного суда России, направленные на гумани-
зацию системы уголовных наказаний. Об этом сооб-
щил «РГ» президент Федеральной палаты адвокатов 
Юрий Пилипенко. Кроме того, он считает, что необхо-
димо усилить судебный контроль за следствием.

Напомним, Верховный суд России внес в Госдуму 
законопроект, предлагающий распространить инсти-
тут уголовного проступка на 112 составов преступле-
ний. Такая мера позволит избежать судимости большо-
му количеству граждан.

«Подобную гуманизацию уголовного судопроиз-
водства можно только приветствовать, — заявил Юрий 
Пилипенко. — Внушает оптимизм тенденция сокраще-
ния количества осужденных несовершеннолетних в 
пять раз в 2019 году по сравнению с 2003 годом, а еще 
больше то, что численность лиц, содержащихся в учре-
ждениях уголовно-исполнительной системы, умень-
шилась почти в два раза за последние двадцать лет».

Председатель ВС 
России Вячеслав 
Лебедев сообщил в 
своей статье в «Рос-
сийской газете», 
что за истекшие 10 
лет количество осу-
жденных к реально-
му лишению свобо-
ды сократилось на 
114,1 тысячи. 

«Прекращение 
уголовных дел спо-
собствует социали-
зации и трудоу-
стройству граждан и положительно сказывается на их 
дальнейшей жизни, — говорит Юрий Пилипенко. — ФПА 
РФ с удовлетворением наблюдает за деятельностью су-
дов присяжных с обновленной юрисдикцией. Так, в 
2019 году судами с участием присяжных заседателей 
рассмотрены уголовные дела в отношении 1031 лица, а 
оправдательный приговор вынесен по каждому чет-
вертому делу».

По его словам, адвокатское сообщество полностью 
поддерживает идею Верховного суда РФ о расширении 
сферы применения судопроизводства с участием при-
сяжных заседателей: Вячеслав Лебедев высказал пред-
ложение отнести к их подсудности все уголовные дела 
об особо тяжких преступлениях и о преступлениях в 
сфере предпринимательской и иной экономической 
деятельности. Это позволит ежегодно рассматривать с 
участием присяжных заседателей более 40 тысяч дел. 

«Вместе с тем наряду с позитивными результатами 
в уголовном судопроизводстве есть моменты, вызыва-
ющие беспокойство у адвокатского сообщества и тре-
бующие изменений, — говорит Юрий Пилипенко. — Так, 
стабильно низким остается процент оправдательных 
приговоров, вынесенных профессиональным судом 
(не превышает 0,5 процента). Устойчиво высоким 
остается процент удовлетворенных судами ходатайств 
следователей об избрании меры пресечения в виде за-
ключения под стражу (до 90 процентов), о продлении 
срока содержания под стражей (97 процентов), и срав-
нительно редко избираются альтернативные меры 
пресечения в виде домашнего ареста и залога».

Также Юрий Пилипенко отметил, что адвокатов 
беспокоит низкий процент удовлетворенных судами 
жалоб в порядке ст. 125 УПК РФ на незаконные дейст-
вия должностных лиц предварительного расследова-
ния — менее 20 процентов. «Только надлежащий судеб-
ный контроль способен изменить ситуацию к лучше-
му», — сказал президент ФПА.  

Марина Трубилина 

Н
а 36% больше пред-
ложений о продаже 
офисной недвижи-
мости появилось в 
последние месяцы. 
В Санкт-Петербур-
ге, Новосибирске, 
Челябинске, Сама-
ре, Омске, Волго-

граде предложения о продаже 
готового бизнеса в этой сфере 
входят в тройку лидеров по при-
росту объявлений, сообщает 
компания ЦИАН. Это ожидаемо, 
отмечают в компании, учитывая 
переход многих сотрудников на 
дистанционный режим работы, 
а также массовое расторжение 
договоров аренды во время ог-
раничительных мер, когда ком-
пании не могли вносить арен-
дные платежи. «Компании ухо-
дят в онлайн, а закрываются те, 
кто не имеет возможности «пе-
рейти в цифру»: салоны красо-
ты, гостиницы, офисы», — гово-
рит директор по аналитике под-

разделения «Циан.Коммерче-
ская» Александр Павленко 

В III квартале на 14% по срав-
нению с тем же периодом прош-
лого года увеличилось количест-
во предложений о сдаче офисов 
в аренду, отмечают в «Авито.Не-
движимость». Однако спрос на 
эти помещения снизился на 7%. 
Спрос на покупку офисных по-
мещений вырос с прошлого года 
лишь на 2%, интерес подстеги-
вает желание инвесторов вло-
жить деньги в недвижимость. 
Однако это значительно мень-
ше, чем интерес к приобрете-
нию помещений общепита и 
торговых площадей, который 
вырос на 14% и 8% соответст-

венно. Стоимость офисной не-
движимости сильнее всего под-
нялась в Иркутске (+22%), арен-
дные ставки на офисы — в Сара-
тове (+13%). 

Объем сделок с офисными 
помещениями в Москве снизил-
ся в III квартале более чем в 2,5 
раза по сравнению с 2019 годом, 
сообщает компания JLL. Это ми-
нимальное значение с 2006 года. 

Доля вакантных арендных 
площадей растет в основном в 
офисах классов В и С, потому 
что там заключается больше 
краткосрочных договоров и лег-
че выйти из договора без тяже-
лых последствий, отмечает ис-
полнительный директор Space 1 

Павел Федоров. Ничего драма-
тического с офисами не проис-
ходит, считает он. «Весной и ле-
том резкое падение произошло 
только в сегменте совсем ма-
леньких офисов и коворкингов, 
которые арендуют молодые 
стартапы — они достаточно тех-
нологичны, чтобы продуктивно 
работать на удаленке».

В классах А и В+, где выйти из 
договора тяжелее, компании 
пытаются сдать в субаренду 
ставшие лишними из-за удален-
ки площади. До конца года мно-
гие крупные компании будут го-
товы сдавать в субаренду от 10 
до 20% своих площадей, считает 
Федоров. В классической аренде 
компании сразу выбирают пло-
щади до 30% меньше, чем рань-
ше. Или же идут в сервисные 
офисы, где можно арендовать 
помещения на меньшие сроки и 
оперативно увеличить или 
уменьшить количество рабочих 
мест. По данным JLL, в столице 
объем сделок аренды в «гибких» 
пространствах вырос в III квар-

тале почти вдвое по сравнению с 
прошлым годом. 

Если год назад прогнозиро-
валось, что в нынешнем году на 
столичном рынке будет введено 
510 тысяч кв. м новых офисных 
площадей, то сейчас ожидается, 
что на рынок выйдет лишь 200–
220 тысяч кв. м, отмечает дирек-
тор департамента офисной не-
движимости Knight Frank Мария 
Зимина. В последние годы инве-
сторы были не слишком опти-
мистичны и не очень активно 
вкладывались в новые офисы, 
поэтому избытка предложения 
на рынке нет, к концу года уро-
вень вакансии будет около 11%. 
В 2021 году арендаторы могут 
вести переговоры о скидках. Вы-
сокие шансы снизить плату у 
тех, кто будет обсуждать про-
дление завершающегося догово-
ра, у арендаторов более 50% 
площадей здания или офисов в 
здании с большой вакансией. 

При возможности удаленной рабо-
ты завлекать сотрудников в офисы 
приходится новыми методами. 

А К Ц Е Н Т

Крупные компании готовы сдавать 
в субаренду до 10–20 процентов
своих офисов

Главный конструктор Сергей Королев имел диплом Бауманки 
по специальности «Инженер-аэромеханик». 

За двадцать 
последних лет 
численность 
заключенных 
снизилась почти 
в два раза

ПРОЕКТ Приставам запретят 
забирать домашних животных 
у должников

Кота не арестуют

Владислав Куликов

Госдума начала сбор отзывов на 
законопроект, запрещающий 
судебным приставам изымать у 
должников домашних живот-
ных. 

Соответствующие поправки 
предлагается внести в Граждан-
ский процессуальный кодекс.

Авторы законопроекта — 
председатели двух комитетов 
Государственной Думы: Коми-
тета по экологии и охране окру-
жающей среды Владимир Бур-
матов и Комитета по государст-
венному строительству и зако-
нодательству Павел Крашенин-
ников.

Как подчеркнул Павел Кра-
шенинников, в результате пра-
ктики изъятия домашних жи-
вотных у владельцев-должни-
ков негативные последствия на-
ступают как для граждан, кото-
рые в большинстве случаев счи-
тают домашних животных чле-
нами своей семьи, так и для са-
мих животных — из-за отсутст-
вия требуемых условий для их 
содержания у органов власти и 
организаций, осуществляющих 
изъятие.

По закону, домашние живот-
ные всего лишь имущество. 
Причем некоторые из них очень 
дороги в самом приземлен-
ном — финансовом смысле. Поэ-
тому на практике бывают ситу-
ации, когда какой-нибудь особо 
ценный котик может оказаться 
под арестом, чтобы потом уйти 
на торги из-за хозяйских дол-
гов.

В одном из регионов был слу-
чай, когда приставы наложили 
арест на пятимесячного котен-
ка породы сфинкс по кличке 
Лексус, чьи хозяева задолжали 
за коммуналку. 

А в другом арестовали лысую 
кошку породы донской сфинкс. 

В Санкт-Петербурге же как-то 
арестовали трех удавов. Впро-
чем, тут змеи сами были вино-
ваты в бедах хозяина: они рас-
пространяли неприятный за-
пах. Суд обязал мужчину устра-
нить зловоние, а также компен-
сировать соседу расходы на 
проведение экспертизы:  47,5 
тысячи рублей.

«Полагаю, что данный зако-
нопроект найдет поддержку в 
обществе и будет положительно 
оценен, — считает советник Фе-
деральной палаты адвокатов 
Александр Боломатов. — Оче-
видно, что в настоящее время в 
рамках исполнительного произ-
водства вполне достаточно 
средств воздействия на должни-
ка, а такие жестокие меры, как 
изъятие домашних животных у 
должника, могут иметь лишь 
одну цель — жестокое эмоцио-
нальное воздействие на дол-
жника». 

При этом, по его мнению, 
стоит предусмотреть возмож-
ность изъятия в определенных 
случаях домашних животных из 
домашних питомников. «Пола-
гаю, что такая ситуация не уре-
гулирована в настоящее вре-
мя, — говорит он. — Уверен, что 
судебный порядок изъятия в та-
ком случае будет вполне разум-
ный».

В свою очередь, адвокат Ксе-
ния Гордеева считает, что за-
прет обращения на домашних 
животных взыскания по испол-
нительным документам являет-
ся обоснованным и этичным 
как по отношению к животным, 
так и по отношению к их хозяе-
вам. «Полагаем, что есть более 
результативные и гуманные 
способы взыскания долгов», — 
говорит она.  

ДАРЕНЫЕ 
МЕТРЫ 
НЕ ДЕЛЯТСЯ

Эта история началась 
почти 15 лет назад в 
Ростовской области. 

Там через два года после свадь-
бы молодой супруг получил на-
следство от бабушки. Это были 
доли в частном доме и земель-
ном участке. Наследство супруг 
решил продать и на выручен-
ные деньги купить квартиру 
для своей семьи. Так все полу-
ченные деньги целиком ушли 
на покупку жилья. Новую квар-
тиру оформили на жену. 

Прошло еще несколько лет, и 
семья распалась. Вот тогда и 
встал вопрос раздела нажитого 
добра. И в первую очередь — 
квартиры. Мужчина пошел в 
суд, потребовав признать квар-
тиру не совместной супруже-
ской собственностью, а только 
его личной собственностью.

В суде истец объяснил, что 
квартира полностью куплена 
на его деньги, которые он выру-
чил от продажи наследства. По-
казал документы. Правда, быв-
шая супруга этого не отрицала. 

Суд первой инстанции все 
тщательно подсчитал. Он уви-
дел, что та сумма, которая была 
выручена за наследство, бук-
вально спустя месяц целиком, 
копейка в копейку, ушла на оп-
лату квартиры.  

Волгодонской районный суд 
Ростовской области решил, что 
квартиру супруги купили на 
личные деньги мужа, поэтому 
она не может относиться к сов-
местной собственности супру-
гов. Суд удовлетворил иск быв-
шего мужа и оставил жилье ему.

Апелляцию такое решение 
не устроило. Суд согласился, 
что супруг купил недвижи-
мость за свой счет. Но при этом 
областной суд сказал, что муж 
«фактически внес деньги в се-
мейный бюджет, так как купил 
совместную жилплощадь». Об-
ластной суд отметил, что муж 
согласился оформить квартиру 
на жену. А это лишний раз под-
тверждает, что оснований счи-
тать имущество личной собст-
венностью нет.

Так что апелляция отменила 
решение районных судей и при-
няла свое — разделила квартиру 
пополам.

Вот тогда бывший муж и 
обратился в Верховный суд.

Коллегия указала на ошиб-
ки нижестоящих инстанций. 
По мнению ВС, чтобы правиль-
но определить статус имущест-
ва (общее или личное), нужно 
понять, на какие средства его 
покупали и по каким сделкам. 
Согласно п. 1 ст. 36 СК («Иму-
щество каждого из супругов»), 
то, что один из партнеров полу-
чил безвозмездно (в том числе 
унаследовал), не является об-
щим. Личным оно останется, 
если партнер продаст его и вза-
мен купит другой дом или 
квартиру.

Купленное в браке имущест-
во на деньги одного из супругов 
исключает его из режима об-
щей совместной собственно-
сти, даже если оно оформлено 
на имя другого супруга, заявил 
Верховный суд.

Он напомнил про свое по-
становление Пленума (от 5 ноя-
бря 1998 года) «О применении 
судами законодательства при 
рассмотрении дел о расторже-
нии брака».

В нем четко сказано —  не яв-
ляется общим имущество, ку-
пленное во время брака, но на 
личные средства. Поэтому Су-
дебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда за-
явила, что правильную пози-
цию при рассмотрении заняла 
первая инстанция. То есть рай-
онный суд. 

В спорах, если супруг хочет 
признать имущество личным, 
он должен доказать суду, что 
средства, на которые купили 
спорный объект, не были общи-
ми. Доказывать можно по-раз-
ному. Можно показать, что 
средства заработаны до брака. 
Или указать на получение на-
следства или в дар. В таких слу-
чаях суд должен оценить стои-
мость приобретенного имуще-
ства, размер личных средств и 
время между получением дохо-
да и приобретением недвижи-
мости. В нашем случае прошло 
очень мало времени с момента 
продажи одного объекта и по-
купкой другого. Так что Вер-
ховный суд оставил в силе ре-
шение районного суда, по кото-
рому квартира не делилась. 
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— Законопроект на сайте
rg.ru/art/1960595

Имущество, 
купленное на лич-
ные средства 
одного из супру-
гов, не является 
общим

— Постановления Верховного 
суда читайте на сайте
rg.ru/sujet/2605
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НЕДВИЖИМОСТЬ Российские компании распродают офисы

Помещение — 
в долгий ящик

РЕШЕНИЕ Известного адвоката Александра 
Добровинского лишили статуса 

За «дело Ефремова»
Иван Петров

В
чера Александра Добро-
винского, представлявше-
го интересы потерпевших 

в ходе расследования и после-
дующего судебного процесса 
по делу о смертельном ДТП 
по вине актера Михаила Ефре-
мова, лишили адвокатского ста-
туса. Решение приняла Адвокат-
ская палата Москвы. Восстано-
вить свой профессиональный 
статус Добровинский, согласно 
этому решению, сможет не ра-
нее чем через 2 года. Причем для 
возвращения адвокатского ста-
туса лишенцу придется прежде 
сдать экзамен, доказав свою 
профпригодность. 

Представители Адвокатской 
палаты пояснили, что решение 
принято в связи с тем, что Добро-
винский позволил себе неэтич-

ные высказывания в ходе судеб-
ного процесса над актером Миха-
илом Ефремовым. 

По их мнению, известный ад-
вокат позволял себе высказыва-
ния, которые не позволительны 
для защитников в связи с адво-
катской тайной. Кроме того, До-
бровинскому вменили желание 
попиариться за счет резонан-
сного процесса. 

Для Александра Добровин-
ского решение коллег стало 
большой неожиданностью. «Ра-
нее квалификационная комис-
сия не признала в моих действи-
ях дисциплинарного проступка. 

И лишь выдвинула новое об-
винение в нарушении этических 
норм, вредящих адвокатуре, без 
какой-либо конкретизации. 

Решение квалификационной 
комиссии было практически 
полностью в мою пользу. Она 

признала, что я не нарушал адво-
катскую тайну», — заявил Добро-
винский.

Он добавил, что Министерст-
во юстиции РФ, обладая правом 
прекращения статуса адвоката, 
такого предложения не выдвига-
ло, а «вот адвокатское сообщест-
во оказалось гораздо более вра-
ждебным к своему же члену». 

«В любом случае моя деятель-
ность, конечно, на этом не пре-
кращается, дела я буду вести по 
доверенности, своих клиентов 
не бросаю. Для меня звание ад-
воката не пустые слова, я буду 
бороться за восстановление ста-
туса на законных основаниях. 
Уверен, что моя правовая пози-
ция правильная, и я ее буду от-
стаивать до конца», — пообещал 
бывший адвокат. 

Около месяца назад оппонент 
Добровинского в деле актера 
Михаила Ефремова Эльман Па-
шаев был лишен адвокатского 
статуса. Но только на 1 год. 

Напомним, 13 июля прези-
дент Федеральной палаты адво-
катов Юрий Пилипенко возбу-
дил дисциплинарные дела по 
представлениям вице-президен-
тов в отношении Пашаева и До-
бровинского. 

10 сентября минюст предло-
жил прекратить статус Пашаева, 
а в отношении Добровинского 
возбудить дисциплинарное про-
изводство. 

В министерсве юстиции пояс-
нили, что по делу Ефремова ад-
вокаты допускали высказыва-
ния, которые «содержат призна-
ки нарушений законодательства 
об адвокатской деятельности 
и адвокатуре и Кодекса профес-
сиональной этики адвокатов, де-
монстрируют пренебрежитель-
ное отношение к правилам адво-
катской профессии и указывают 
на игнорирование корпоратив-
ной дисциплины, этики и нрав-
ственности».  Добровинский сможет подтвердить свой статус лишь через два года.
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ТЕРРОРИЗМ В Ницце экстремист зарезал трех человек

Звенья кровавой цепи
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

С
трашная трагедия 
произошла в четверг 
утром на юге Фран-
ции в   курортной 
Ницце .  В   9 .00  по 
местному времени 
(11.00 мск) неизвест-
ный мужчина, как со-
общают очевидцы, 

«лет двадцати или около того», 
проник в церковь Нотр-Дам, что 
в самом центре города. Оказался 
он там с единственной целью — 
устроить кровавое побоище. Вы-
тащив припрятанный в одежде 
нож, стал наносить удары всем, 
кто попадался ему под руку.

Первой с перерезанным гор-
лом на пол собора рухнула по-
жилая прихожанка. Затем на-
ступила очередь служителя цер-
кви, который пытался оказать 
налетчику сопротивление. Но 
не справился с ним и со смер-
тельной ножевой раной упал не-
подалеку от первой жертвы. По-
сле этого преступник погнался 
еще за одной женщиной, кото-
рая в ужасе выбежала из бази-
лики и  пыталась скрыться 
в ближайшем кафе. Однако на-
летчик догнал ее и нанес не-
сколько ножевых ударов, от ко-
торых женщина скончалась.

Примерно в этот момент на 
площадь перед Нотр-Дамом 
прибыли полицейские, вызван-
ные кем-то из местных жителей. 
Они приказали парню бросить 
нож и поднять руки. Тот отка-
зался, тогда по нему открыли 
огонь. Полицейские выстрели-
ли шесть-семь раз, тяжело ра-
нив преступника. Вызванные на 
место драмы кареты «скорой 
помощи» отвезли в местные го-
спитали как людей, пострадав-
ших при ножевой атаке, так 
и налетчика. По последним дан-
ным, он сейчас находится в опе-
рационной и ему пытаются спа-
сти жизнь. Как заявил мэр Ниц-
цы Кристиан Эстрози, «то, что 
произошло, по-другому, как те-
рактом, назвать нельзя».

Район вокруг церкви оце-
плен сотрудниками правоохра-
нительных органов. Там же ра-
ботали саперы, которые прове-
рили Нотр-Дам на наличие 
взрывчатки, но ничего не обна-
ружили. По данным из полицей-
ских источников, документов 
при налетчике обнаружено не 
было, а назвался он Ибрагимом. 
Скорее всего, его личность бу-
дет установлена: эксперты сня-

ли отпечатки пальцев, и если он 
проходит по картотекам Мини-
стерства внутренних дел Фран-
ции, то имя в ближайшее время 
станет известно. Все храмы 
Ниццы, в том числе и русская 
церковь, были закрыты и поме-
щены под усиленную охрану 
и видеонаблюдение.

Национальная антитеррори-
стическая прокуратура сразу 
же возбудила дело об убийстве 
и попытке убийства в связи 
с террористической группиров-
кой. При МВД был создан кризи-
сный штаб, который посетили 
президент Эмманюэль Макрон 
и   п р е м ь е р - м и н и с т р  Ж а н 
Кастекс. Хозяин Елисейского 

дворца в четверг вылетел в Ниц-
цу. Его сопровождают мини-
стры внутренних дел и юсти-
ции. В стране объявлен повы-
шенный режим антитеррори-
стической операции «Вижипи-
рат», участие в которой прини-
мают воинские подразделения.

Примерно через два часа по-
сле убийства трех человек в Ниц-
це в Авиньоне на юго-востоке 
Франции еще один вооруженный 
ножом человек пытался напасть 
на прохожих, выкрикивая фразу 
«Аллах акбар!». Однако оказав-
шиеся поблизости полицейские 
открыли огонь на поражение, 
и злоумышленник скончался на 
месте.

Как здесь считают, ножевые 
атаки в Ницце и Авиньоне — зве-
нья одной кровавой цепи. Она 
началась со злодейского убий-
ства учителя истории Самюэля 
Пати, который был обезглавлен 
18-летним террористом 16 ок-
тября в городке Конфлан-Сент-
Онорин под Парижем. Педагог 
расплатился своей жизнью за 
то, что демонстрировал на сво-
их уроках карикатуры на про-
рока Мухаммеда. Эти издева-
тельские по отношению к исла-
му рисунки вызвали в свое вре-
мя бурю негодования в мусуль-
манских странах,  а   масла 
в огонь добавило недавнее заяв-
ление президента Эмманюэля 
Макрона о том, что Франция 
«продолжит защищать свободу 
слова» и не откажется от кари-
катур.

В четверг в 15.00 (17.00 мск) 
по инициативе Конференции 
епископов Франции, централь-
ной организации местных като-

ликов, во всех соборах страны 
ударили в колокола в память 
о погибших в Ницце. Нападение 
осудили в Совете мусульман-
ского культа Франции и призва-
ли мусульман отменить празд-
нование Мавлида, когда отмеча-
ется рождение пророка Мухам-
меда.

П р е м ь ер  Ф р а н ц и и  Ж а н 
Кастекс объявил о введении во 
Франции максимального уров-
ня террористической угрозы. 
В пятницу пройдет заседание 
Совета национальной обороны, 
которое созвал президент Ма-
крон. А в четверг в сопровожде-
нии главы МВД, президента 
Конференции епископов Фран-

ции и других должностных лиц 
французский лидер посетил со-
бор Нотр-Дам в Ницце.

Добавлю, что в четверг днем 
неизвестный, вооруженный 
острым предметом, напал на ох-
ранника консульства Франции 
в городе Джидда в Саудовской 
Аравии. По данным телеканала 
SkyNews-Arabiya, сотрудник 
частного охранного предприя-
тия — получил ранение. Местная 
полиция задержала преступни-
ка, который оказался жителем 
королевства.  

ПАРАЛЛЕЛИ Как немцы готовятся к новой самоизоляции

Погулять до карантина 
Екатерина Забродина 

Х
отя известие о новом ка-
рантине, который вводит-
ся в Германии со 2 ноября, 

застало немцев не совсем уж вра-
сплох (последние дни все к этому 
шло), решение канцлера Мер-
кель и глав регионов все равно 
оказалось для многих шоком. 
Как будут выживать рестораны и 
кафе, театры и кинозалы, салоны 
красоты и фитнес-клубы, кото-
рые закроются на целый месяц? 
Бросились ли граждане делать 
«хомячковые запасы», как это 
было весной? «РГ» узнала о на-
строениях на местах. 

Когда почти три недели назад 
в Берлине ввели комендантский 
час — предвестник карантина, 
завсегдатаи столичных баров и 
клубов стремились до последне-
го нагуляться и натанцеваться. 

Нечто похожее творится сегод-
ня по всей Германии, у которой 
остались последние свободные 
выходные. «В эту субботу мы 
обедаем с кузиной в кафе — хотя 
бы успеем повидаться до того, 
как все опять закроют! — поде-
лилась планами с «РГ» житель-
ница Дюссельдорфа Анна. — 
Никто не знает, закончится ли 
эта изоляция к декабрю или  
продлится дольше. Когда еще 
было непонятно, разрешат ли 
работать парикмахерским, я 
попросила у своего мастера но-
мер мобильного — на всякий 

случай. А то вон Меркель весь 
весенний карантин проходила с 
аккуратной стрижкой! Посмо-
трим, начнется ли к выходным 
ажиотаж в магазинах, но полки 
супермаркетов уже начали нем-
ного пустеть. Так что я запа-
слась макаронами и туалетной 
бумагой. И заказала домой 
ящик вина. Теперь вот подумы-
ваю, что нужно было два». Де-
вушка отмечает, что в послед-
ние дни в городе заметно изме-
нилась атмосфера. Масочный 
режим в общественном тран-
спорте и до этого никто не отме-
нял, а теперь его распространи-
ли на самые оживленные улицы. 
«Даже если вокруг нет ни души, 
ты все равно обязан носить «за-
щиту рта и носа». Представьте, 
вдоль набережной Рейна теперь 
без маски не погулять!» — сетует 
собеседница «РГ». 

«Никто не пришел в восторг 
от решения правительства. Ведь 
политики до последнего обеща-
ли, что нового локдауна удастся 
избежать. Но, видимо, другого 
выхода нет. Многие пребывают 
в фрустрации. Я и сама не знаю, 
что теперь будет с одной из 
моих подработок, — рассказала 
«РГ» студентка из Берлина. — 
Совсем недавно я устроилась в 
пекарню, которая поставляет 
сэндвичи на завтраки в отель. 
Мне надо было по утрам упако-
вать 200 бутербродов. Позвони-
ла управляющей Ивонне, они 

там вообще не представляют, 
что будет дальше. Возможно, в 
понедельник я приду на работу, 
а мне скажут, что мои услуги 
больше не нужны. А один мой 
знакомый, успешный бизнес-
мен в четвертом поколении, ко-
торый занимался поставками 
провианта, разорился уже по-
сле весеннего карантина». 

Между тем в немецкой ассо-
циации гостиничного бизнеса и 
общепита Dehoga дали неутеши-
тельный прогноз: из 245 тысяч 
предприятий отрасли примерно 
треть к зиме ждет банкротство. 
Правда, в правительстве обеща-
ли не бросить малый и средний 
бизнес и поддержать самозаня-
тых. Как пишет Spiegel online, 
министр финансов Олаф Шольц 
планирует выделить 10 миллиар-
дов евро на выплату предприни-
мателям срочных субсидий, ко-
торые компенсируют до 75 про-
центов их дохода от уровня 
прошлого года. Однако пока не-
известно, кто именно сможет 
рассчитывать на господдержку. 

Пока же в столице прошла 
массовая демонстрация работ-
ников культуры и индустрии 
развлечений. Более 4000 участ-
ников прошлись от Александер-
платц через правительствен-
ный квартал до Бранденбург-
ских ворот. Музыкант Кастус 
пришел со своей волынкой. Ле-
том его группа Corvus Corax со-
бирала до 150 зрителей на кон-
церты средневековой музыки. 
«Честно признаюсь, я очень бо-
юсь зимы. Возможно, мне при-
дется подавать заявку на посо-
бие по безработице, но очень не 
хотелось бы до этого дойти», — 
признался мужчина в разговоре 
с Tagesspiegel. На грани выжи-

вания оказались многие служи-
тели муз. Частному театру «Ко-
медия на Курфюрстендамм» 
впору давать трагедии — в заве-
дении готовятся к ежедневным 
убыткам в размере 10 тысяч 
евро. «Мы и так сократили ко-
личество зрителей до 300 чело-

век, хотя зал рассчитан на тыся-
чу мест», — говорит директор 
Мартин Вёльфер. 

А К Ц Е Н Т

Полки магазинов начали пустеть, я запа-
слась макаронами и туалетной бумагой

После сообщения о нападении с 
ножом на церковь Нотр-Дам в 
Ницце район вокруг церкви оце-
плен полицией.

А К Ц Е Н Т

 Атаки в Ницце и Авиньоне —
звенья одной кровавой цепи

ЧИНОВНИКОВ ЛАТВИИ 
ОСВОБОДИЛИ 
ОТ МОБИЛИЗАЦИИ
Надежда Ермолаева

Практически все госслужащие и чиновники Латвии не 
подлежат мобилизации. Такой вывод напрашивается 
после изучения обнародованного сеймом республики 
мобилизационного списка. В документе отдельно про-
писаны те, кто получает «бронь от фронта». Там бук-
вально все, начиная от президента, служащих мини-
стерств, дипломатов, банкиров, государственных фи-
нансистов, судей и заканчивая мелкими клерками. Ос-
вобождены также пожарные, полицейские, погранич-
ники, охранники в тюрьмах, депутаты и чиновники 
в местных самоуправлениях. А также многие другие 
лица, занятые в государственном секторе в разных 
сферах. В беседе с «РГ» депутат сейма от фракции «Со-
гласие» Николай Кабанов высказал мнение, что законо-
проект никак не связан с политической обстановкой. 
«На мой взгляд, эти поправки показывают, что Латвия 
не очень высоко оценивает реальные возможности ши-
рокомасштабного вооруженного столкновения. И это 
хорошая новость», — заключил парламентарий. 

Посетители стоят в очереди, чтобы войти в берлинский бар Der Weisse 
Hase, который все еще открыт после 11 вечера, несмотря на ограничения. 

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

ЭКОНОМИКА НЕ ДОЛЖНА 
РУХНУТЬ  
Французам предстоит оказаться  снова в жестких рамках общенацио-

нального карантина. Об этом сообщил президент Эмманюэль Макрон. 

Только за последние сутки в стране выявлено около 36 тысяч инфициро-

ванных, а в минувшее воскресенье их было свыше 50 тысяч. Как заявил 

Макрон, если сейчас не предпринять экстренные меры, то к середине 

ноября в «палатах интенсивной терапии могут оказаться 9 тысяч тяже-

лобольных». Французам будет разрешено выходить из дома лишь по не-

отложным делам. Это поездка на работу, поход в магазин за продуктами 

и в аптеку за лекарством, прогулки длительностью не более часа в радиу-

се километра вокруг места проживания. Причем при себе надо иметь 

специальный документ, образец которого следует скачать на сайте 

местного МВД и собственноручно заполнить. Все как полгода тому на-

зад. Закрываются рестораны, бары, а также магазины, не входящие в чи-

сло торговых точек первой необходимости. Такая же участь выпала на 

долю кинотеатров, концертных залов, музеев. Правда,  Макрон дал по-

нять, что каждые два недели будет проводиться оценка ситуации, и в слу-

чае ее улучшения некоторым коммерсантам позволят открыться, что 

«весьма важно перед приближением рождественских праздников».

Переезды из одного региона в другой будут запрещены, что, кстати, сра-

зу же вызвало массовый отъезд в этот четверг многих парижан в провин-

цию — кто отправился в Нормандию, а кто и на Лазурный Берег, где куда 

приятнее пережить грядущие «окаянные  дни». Границы Франции для ев-

ропейских соседей остаются открытыми (однако всем въезжающим 

придется сдавать тест на COVID-19). На этот раз детские сады, школы — 

от начальной до лицея — продолжат работать как и раньше, но при уси-

ленном соблюдении санитарных норм. Французский президент также 

заявил, что все госучреждения, строительные и сельскохозяйственные 

предприятия не закроются. «Экономика страны не должна ни остано-

виться, ни рухнуть», — подчеркнул Макрон.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Читайте также: Меркель 
попросила жителей Германии 
отказаться от путешествий 
rg.ru/art/1977712
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Когда верстался номер

В Лионе, что в центральной части страны, в четверг у железнодорожного 

вокзала задержан вооруженный ножом мужчина. По данным полиции, 

злоумышленник готовился совершить нападение. 

В МИРЕ

В ЕВРОСОЮЗЕ РЕШАЮТ, 
КТО ПЕРВЫМ
ПОЛУЧИТ ВАКЦИНУ 
ОТ КОРОНАВИРУСА
Елена Бугайская

Еврокомиссия уже весной планирует привить от коро-
навируса 700 миллионов человек. Вакцины еще нет, 
но страны ЕС уже решают, кто получит ее в первую 
очередь и будет ли прививка обязательной.

По расчетам главы Еврокомиссии Урсулы фон дер 
Ляйен, Евросоюз получит даже больше доз вакцины, 
чем это нужно для 446 миллионов его жителей. Изли-
шек можно будет безвозмездно передать в беднейшие 
страны. Но даже по самым оптимистичным прогнозам, 
крупные поставки могут начаться лишь в апреле, счи-
тает фон дер Ляйен. Одновременно глава Еврокомис-
сии призвала страны — члены ЕС выработать единую 
стратегию вакцинации от коронавируса. Но с этим мо-
гут возникнуть проблемы. Брюссель обещает, что все 
страны получат вакцину одновременно, а ее количест-
во будет зависеть от численности населения. Но уже 
сейчас понятно, что в первое время на всех не хватит. 
Поэтому власти каждого государства ЕС должны при-
нять решение, кто будет привит в первую очередь, бу-
дет ли вакцинация обязательной для всех и бесплатной. 
Парадокс заключается в том, что хотя поначалу вакци-
ны будет слишком мало, правительствам нужно ухи-
триться не закупить слишком много, ведь, как показы-
вают исследования, в большинстве стран ЕС очень вы-
сок процент противников прививок. Уже известно, что 
в большинстве стран, например, в Германии и Нидер-
ландах, вакцинация не будет обязательной. Польша, по 
данным информационного сервиса Forsal, заказала 
вакцину для четверти населения, Великобритания — по-
чти для половины, а скандинавские страны, такие как 
Швеция и Дания, рассчитывают прививать всех. В Че-
хии вопрос был вынесен на общественное обсуждение 
и вызвал негативную реакцию так называемых анти-
прививочников — противников любых вакцинаций. По-
этому обязанности прививаться от коронавируса не 
будет, но непривитые должны будут носить маски. Чеш-
ский минздрав рассчитывает, что в итоге около 60 про-
центов населения сделает прививку.

По рекомендации Брюсселя, первыми вакцину 
должны получить сотрудники учреждений здравоох-
ранения и опеки, люди старше 60 лет и страдающие от 
хронических заболеваний, те, кто не имеет возмож-
ности соблюдать социальную дистанцию, и бездом-
ные. В любом случае пока что в Евросоюзе «делят 
шкуру неубитого медведя», ведь, по словам Урсулы 
фон дер Ляйен, нет никакой гарантии, что вакцины 
всех производителей, с которыми заключены предва-
рительные соглашения о поставках, окажутся эффек-
тивными.  

РОЖДЕСТВО ПРОЙДЕТ 
БЕЗ ПРИХОЖАН
Ариадна Рокоссовская

Торжественные рождественские богослужения в Вати-
кане пройдут без верующих. Папа Римский Франциск 
благословит католиков по интернету.

Иностранные послы, аккредитованные при Святом 
Престоле, получили сообщение из Ватикана, что в теку-
щем году Папа отпразднует Рождество Христово «част-
ным образом, без присутствия членов дипломатиче-
ского корпуса». Из письма Государственного секрета-
риата Ватикана, которое цитирует агентство католиче-
ских новостей CNA, следует, что торжественные бого-
служения будут транслироваться в интернете. 

Рождество — это особенный праздник, на который 
в Рим съезжаются католики со всего мира. Обычно Со-
бор Святого Петра в Ватикане заполнен священнослу-
жителями, паломниками, журналистами и почетными 
гостями. Но в этом году участвовать в мессе навечерия 
Рождества и торжественном сочельнике 24 декабря бу-
дет только сам Франциск, избранные представители 
духовенства и служители храма. 25 декабря Папа про-
ведет праздничную рождественскую молитву без ве-
рующих, которая завершится Евхаристическим благо-
словением Urbi et Orbi, также транслируемым online. 
Это объясняется тем, что высокопоставленные като-
лические иерархи — люди в основном пожилые. Никто 
не хочет ставить под угрозу их жизнь и здоровье.

Напомним, что в апреле торжественные пасхаль-
ные службы проходили в Ватикане без верующих. Тог-
да Папа молился за окончание пандемии коронавируса 
в мире. Перед этим был обнародован декрет о предо-
ставлении особых индульгенций верующим, заражен-
ным COVID-19, а также медицинским работникам, 
родственникам больных и всем, кто тем или иным спо-
собом, в том числе и молитвой, о них заботится.  

Читайте также: Эксперт перечислил признаки наличия 
коронавируса в организме 
rg.ru/art/1973163
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Ирина Штерман, 
Иркутская область

К
ак вести себя с чело-
веком, который при-
вился от ковида? 
Сам он может забо-
леть?  Зачем нам 
столько разных вак-
цин от одной болез-
ни? Эти и другие во-
просы корреспон-

дент «Российской газеты» зада-
ла директору Иркутского науч-
но-исследовательского проти-
вочумного института Сибири и 
Дальнего Востока, доктору ме-
дицинских наук, профессору 
Сергею Балахонову.

Сергей Владимирович, для чего 
нужно разрабатывать боль-
шое количество вакцин от ко-
ронавирусной инфекции?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Профилактиче-
с к а я  в а к ц и н а ц и я  п р от и в 
COVID-19 в ситуации пандемии 
однозначно необходима. А раз-
нообразие научных подходов к 
этому вопросу — мировая пра-
ктика. Мы пока не знаем, какая 
платформа будет самой эффек-
тивной, безопасной и доступ-
ной для населения. Испытания 
покажут.

Сделали человеку прививку от 
коронавируса. Дальнейшие ис-
следования показывают, что у 
него вырабатываются анти-
тела. Значит, есть иммуни-
тет.  Можно не носить ма-
ски?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Не существует 
вакцин со стопроцентной защи-
той от инфекции. В мировой 
многолетней практике работа-
ющей и допустимой для массо-
вого применения считается вак-
цина с показателем эффектив-
ности более 50 процентов.

Значит, инфицирование все 
же может произойти?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Большая доза 
возбудителя, попавшая в орга-
низм вакцинированного, мо-
жет, в частности, вызвать так 
называемый прорыв иммуните-
та. Так что вероятность зараже-
ния есть и для вакцинирован-
ных. Другое дело, что привитый 
человек перенесет заболевание 
в легкой форме. В период панде-
мии не стоит пренебрегать ме-
рами индивидуальной защиты. 
Особенно в многолюдных ме-
стах, закрытых помещениях и 
общественном транспорте.

А привитый человек может 
быть опасным для неприви-
того?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: От того, что че-
ловек получил прививку, он не 
становится заразным. Ну толь-
ко если все-таки позже он не за-
болел. Однако я полагаю, что не-
привитый также может пред-
ставлять опасность для приви-
того. Вдруг один другому прямо 
в лицо чихнет? Это я про про-
рыв иммунитета. Поэтому сове-

тую всем соблюдать социальное 
дистанцирование и носить за-
щитные маски.

Какие реакции на вакцинацию 
считаются нормальными?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Для начала надо 
знать о противопоказаниях к 
вакцинации. Например, это не-
давно перенесенные инфекци-
онные заболевания, беремен-
ность, детский и пожилой воз-
раст, аллергическая неперено-
симость компонентов вакцины. 
Непосредственно после вакци-
нации может фиксироваться 
кратковременное повышение 
температуры,  недомогание, зуд 
и жжение в месте укола. Об этих 
симптомах должен предупре-
дить врач.

А как определить, что имму-
нитет к инфекции, от кото-
рой привился, закончился? 
Анализы на антитела сда-
вать?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Массовые вак-
цины, которые применяются 
давно и хорошо изучены, пока-
зывают, что  сроки завершения 
их защитного действия опреде-
лены испытаниями и многолет-
ней практикой их использова-
ния. То же самое произойдет и с 
вакцинами от SARS-Cov-2. Это 
могут быть  разные сроки. К 
примеру, прививка от оспы ста-
вится однократно и «работает» 
всю жизнь. От столбняка также 
делается однократно, в детстве. 
А потом, уже во взрослом возра-
сте, проводится ревакцинация 
один раз в десять лет.

В чем разница между вакци-
ной «Спутник V», которая 
проходит третий этап ис-
пытаний, и вновь зарегистри-
рованной вакциной научного 
центра вирусологии и биотех-
нологии «Вектор»?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: В основе вакци-
ны «Спутник V» лежит аденови-
русный вектор. Он безопасен и 
не может размножаться в орга-
низме человека. Это технологи-
ческая платформа вакцины. С 
помощью высокотехнологич-
ных методов генной инженерии 
к вектору присоединяются 
фрагменты генома возбудителя 
коронавирусной инфекции, 
определяющие синтез иммуно-
генных белков патогена, кото-
рые, собственно, и влияют на 
выработку иммунитета приви-
того человека. Этот подход  из-
вестен и применяется  разра-
ботчиками вакцин против раз-
ных инфекционных болезней.

Вакцина «ЭпиВакКорона» 
создана совершенно на иной 
технологической платформе. 
Это синтетические белки — пеп-
тиды, полностью имитирующие 
строение и свойства белков ви-
руса SARS-CoV-2, отвечающих 
за его агрессивность, патоген-
ность и иммуногенность. Эти 
пептиды называются эпитоп-
ными, что, кстати, отражено в 
названии вакцины.

Выходит, вводится синтети-
ка в организм человека. Что 
должно произойти?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Иммуноглобу-
лины, связываясь с этим белком, 
распознают чужака и начинают 
активно нейтрализовывать его. 
А самое главное — запоминают 
агрессора. И в случае проникно-
вения реального коронавируса 
незамедлительно включают все 
защитные функции.

То есть эта пептидная вак-
цина некий муляж, обманка?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Я бы назвал ее 
«учебным пособием» для им-

мунной системы организма. 
Это, наверное, более точная 
аналогия. Причем обязательно 
повторение прививки для уси-
ления иммунного ответа. «Эпи-
ВакКорона» вводится двукрат-
но, ревакцинация проводится 
через 21 день.

Существуют ли подобные 
«учебные пособия» против 
других особо опасных инфек-
ций?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Пептидных вак-
цин, доведенных до стадии кли-

нических испытаний, в мире не 
так много. В России такие разра-
ботки ведутся. Например, в Ин-
ституте биоорганической хи-
мии РАН имени академиков Ше-
мякина и Овчинникова разрабо-
тана синтетическая пептидная 
вакцина против ящура, которая 
обеспечивает защиту от вируса 
в течение года после однократ-
ной иммунизации. Есть пер-
спективные разработки эпитоп-
ных вакцин против гепатита С и 
ВИЧ. Они на стадии испытаний.

Как синтезируется пептид?
СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Пептид — это би-
ополимер, мономерами которо-
го являются аминокислоты, со-
единенные в виде цепочки. Зве-
нья этой искусственной цепоч-
ки копируют последователь-
ность аминокислот реального 
вирусного белка. Значение  име-
ет определенная структуриро-
ванность синтезируемого пеп-
тида. Это многоступенчатый 
процесс сложных химических 
реакций, требующий хорошего 
технического оснащения.

…И существенных финансо-
вых вложений? Не проще ли 
идти проторенным путем и 
создавать вакцины на тради-
ционных платформах?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Пептидная вак-
цина имеет определенные пер-
спективы благодаря заявленной 
нетоксичности и, соответствен-
но, биобезопасности. Ведь здесь 
используются химические сое-
динения, то есть ничего живого. 
Поэтому даже теоретически 
осложнения, связанные с при-
менением векторных вакцин 
или «живых» вакцин (имеющие 

в составе живые вирусы или 
бактерии), исключены.

Поэтому «ЭпиВакКорона» 
ориентирована на детей и 
людей пожилого возраста?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Первый этап 
массовых испытаний все же бу-
дет проводиться на группе от 18 
до 60 лет. Также, по информации 
разработчика, позднее будет 
проведено отдельное постреги-
страционное клиническое ис-
следование 150 добровольцев 
старше 60 лет.

Почему пожилым людям и де-
тям особое внимание при вак-
цинации?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Как правило, у 
пожилых присутствуют хрони-
ческие заболевания, которые  
активируются и обостряются 
при инфицировании SARS-
CoV-2. Именно этим вызвана 
осторожность. Дети в зоне риска 
в связи с особенностями расту-
щего организма и несформиро-
ванностью естественного имму-
нитета ко многим заболеваниям.  
Возрастные ограничения — об-
щемировая практика испытания 
и исследования новых вакцин.

 Что вы скажете о случаях по-
вторных заражений 
COVID-19?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: В Иркутской об-
ласти  не выявлено ни одного 
повторного заражения. Есть 
данные о том, что иммунитет, 
сформировавшийся после пере-
несенного COVID-19, определя-
ется спустя 5—6 месяцев.   

НАЦПРОЕКТ Ухаживать 
за пожилыми пациентами 
будет легче

Почти космос

Светлана Цыганкова, Вологодская область

Принята региональная программа по развитию палли-
ативной медицинской помощи до 2024 года. Она реа-
лизуется в рамках национального проекта «Здравоох-
ранение». Основные направления: оказание медицин-
ской помощи как в амбулаторных условиях, так и в 
стационарных, развитие лекарственного обеспечения, 
консультирование родственников, ухаживающих за 
тяжелобольными людьми.

Программу подкрепили финансово. Вологодчане 
уже получили 40 млн рублей из федерального бюдже-
та, из которых половину потратили на закупку обору-
дования для госпиталя ветеранов войн. Оно поможет 
облегчить уход за пациентами с серьезными недугами.

— Это тридцать функциональных кроватей на элек-
троприводе: здесь есть электрический пульт, позволя-
ющий самому человеку управлять наклоном спинки, 
приподнимать ноги. Заказали специальные матрасы. 
До конца года ждем поступления еще восемнадцати та-
ких кроватей, — рассказал главный врач госпиталя 
Константин Положенцев.

Благодаря особым матрасам пациент находится в 
состоянии, напоминающем невесомость. Он не чувст-
вует опору, нет постоянного давления на одну точку, 
поэтому не формируются пролежни. Кроме того, прио-
бретены портативные аппараты ИВЛ, инсуфляторы от-
кашливателей и кислородные концентраты.

В следующем году в рамках амбулаторной патро-
нажной службы в регионе планируют открыть новые 
профильные кабинеты и организовать выездные бри-
гады для оказания паллиативной помощи на дому.  

ЗНАЙ НАШИХ Школьница 
сшила костюм для лечения 
позвоночника

Одеваться 
с умом

Антон Дерябин, Нижний Новгород

К своим 14 годам Арина Филимонова успела дважды 
победить на Всероссийском конкурсе изобретателей.  
Свое второе золото она получила за костюм, помогаю-
щий восстановиться после травмы позвоночника.

Идея сшить оздоровительную одежду пришла в го-
лову школьнице после того, как ее друг оказался в 
больнице с компрессионным переломом позвоночни-
ка. Арина заказала компоненты известного сервиса, 
сшила костюм из двухслойной компрессионной ткани. 

— Мне сильно повезло, — говорит Арина. - Еще на эта-
пе прототипирования со мной связались продавцы с 
этого сервиса и помогли с датчиками и прочими ком-
плектующими.

Арина встроила в костюм каналы для электрофоре-
за (метод, при котором микротоки стимулируют прохо-
ждение веществ под кожу) и миостимуляции. В каналы 
вводится лекарство, 
а миостимуляция 
заставляет мышцы 
сокращаться под 
воздействием сла-
бых токов, что спо-
собствует притоку 
крови к мягким тка-
ням тела. И атрофи-
рованные мышцы 
начинают «пробу-
ждаться».Кроме 
того, Арина снабди-
ла костюм датчика-
ми, способными 
определять температуру, давление, содержание кисло-
рода в крови и положение тела в пространстве (если па-
циент вдруг упадет, датчики сразу просигнализируют). 
Испытания показали:  непрерывное использование ко-
стюма даже в течение трех дней привело к уплотнению 
мышц, поддерживающих позвоночник, и улучшению 
эластичности их волокон. Результаты своей работы 
школьница отослала на Всероссийский конкурс юных 
изобретателей «Шустрик». И заняла первое место. Сей-
час она работает над взрослой версией костюма, в ко-
торый вошьет более серьезную электронику. Нижего-
родский кванториум,  Научно-образовательный центр 
курируют создание модели.

— Очень надеюсь, что в 2021 году у меня получится 
представить уже не прототип, а готовую к использова-
нию модель, — делится изобретательница. —  Я бы хоте-
ла использовать сложные, но более универсальные 
технологии интеграции электродов в ткани, чтобы ко-
стюм можно было стирать, выжимать, чистить без вре-
да для техники. Хочу, чтобы такие  устройства стали до-
ступны.  

ТЕХНОЛОГИИ В знаменитой Сеченовке провели уникальную операцию на сердце 

Саркома притворилась тромбом
Ирина Краснопольская

Н
е о ковиде! Потому как 
наша с вами жизнь нико-
им образом не ограничи-

вается рамками этого злосчаст-
ного вируса. Да, главные дейст-
вующие лица ныне — медики. 
Они выявляют. Они лечат. Они 
спасают. И конечно, не только 
тех, кто попался в ковидную ло-
вушку. Сегодня на моей кухне 
директор клиники факультет-
ской хирургии имени Бурденко 
Первого медуниверситета име-
ни Сеченова, доктор медицин-
ских наук Роман Комаров. Вы-
пускник нижегородского ме-
динститута известен уникаль-
ными операциями, которые, без 
преувеличения, стали буднями 
руководимой им клиники. В Се-
ченовке принято поддерживать 
уникальность. Ведь иногда толь-
ко она может спасти жизнь.

Роман Николаевич! Не оби-
жайтесь, операция, о которой 
сегодня речь, да, из разряда 
уникальных. Но по большому 
счету просто авантюрная. 
Авантюры во врачевании воз-
можны?

РОМАН КОМАРОВ: Великий Влади-
мир Петрович Демихов, прово-
дя впервые в мире пересадки 
жизненно важных органов в эк-
сперименте, на обвинения в 
свой адрес оправдывался тем, 
что без авантюры трудно дви-
гаться вперед. И что когда-ни-
будь авантюра сегодня станет 
обыденной практикой завтра.

Скромность нам явно не гро-
зит. Но перейдем к конкрет-

ному. Неделю назад вы провели 
операцию, которую ранее 
никто — во всяком случае нигде 
мы такого не видели и не чи-
тали — не делал. По удалению 
саркомы сердца. Тут замечу: 
онкологический диагноз, тем 
более саркома, обычно не ассо-
циируется с сердцем. У сердца 
как бы другие беды: порок, 
аневризма, болезнь коронар-
ных артерий… А саркома... 
Она, как нам кажется, пора-
жает в основном мышцы. Рак 
все-таки не так вездесущ, как, 
например, нынешняя зараза.

РОМАН КОМАРОВ: Тут не соглашусь! 
Еще не известно, от чего мы 

страдаем больше. Рак очень 
и повсеместно наступателен. 
А конкретно в нашем случае он 
поразил учительницу из Ниже-
городской области. Ей всего 54 
года. Мои коллеги в Нижнем 
Александр Медведев и его ко-
манда провели обследование, 
которое показало, что у пациен-
тки тромбоэмболия легочной 
артерии. Команда стала убирать 
тромбы из легочной артерии. 
Но… Оказалось, что все прове-
денные исследования приняли 
опухоль за тромбы. 

Не те исследования? Не те 
технологии их проведения? 

РОМАН КОМАРОВ: Исследования те, 
какие необходимы в данных си-
туациях. И технологии достой-
ные. Просто организм человека 
не укладывается ни в какие рам-
ки. Только самому врачу дано 
распознать истину. Десять лет 
назад мы вместе с академиком 
РАН кардиохирургом Юрием 
Владимировичем Беловым пи-
сали о том, что до 30 процентов 
рака легкого может маскиро-
ваться с аневризмой аорты и на-
оборот. В нашем случае было 
именно так. Саркома притвори-
лась тромбом.

Мои коллеги в Нижнем Нов-
городе открыли легочную арте-
рию и поняли, что это не тромб, 
а опухоль. Провели гистологию, 
которая подтвердила диагноз 
саркомы. Провели два курса хи-
миотерапии. Однако опухоль 
не покидала сердце. Результата 
не было. Опухоль оставалась, а 
волос на голове не осталось. 
И рухнул иммунитет! Наш уни-
верситет был постоянно на свя-
зи с нижегородскими коллега-
ми. Было решено перевести па-
циентку в Университетскую 
клинику. Собралась команда на-
шей клиники, и несколько дней 
назад мы провели операцию 
по удалению опухоли из сердца. 

После удаления в сердце обра-
зовалась дырка, грубо говоря? 

РОМАН КОМАРОВ: Грубо о сердце, 
Ирина Григорьевна, нельзя! Сер-
дце есть сердце. Мы удалили не 
только саркому, но и часть пра-
вого желудочка, легочный кла-
пан… Но давайте не вдаваться в 
подробности. Могу признаться: 
такое поражение мы видели 
впервые. А времени на принятие 
решения практически не было. 
Жизнь шла даже не на часы. 
В кардиохирургии при врожден-
ных пороках сердца используют 
(чаще у детей) трансплантацию 
части сердца, взятого у трупа. 

Эта технология называется 
«гомографты»?

РОМАН КОМАРОВ: Да. Мы взяли дан-
ную технологию и применили 
ее в этом случае. Взяли легоч-
ную артерию с клапаном у тру-
па и ею заменили пораженные 
саркомой ткани. А саркома 

была такая обширная, что заде-
ла оба легких. Потому при опе-
рации донорский орган был 
подшит и к ним. 

Понимаю уникальность про-
веденного. Но хочется уйти 
из операционной и задать 
главный вопрос: как пациен-
тка перенесла операцию? Тем 
более что с вами я встреча-
юсь в день, когда пациентка 
выписывается из клиники и 
уезжает на родину. Значит, 
можно говорить, что уни-
кальная на грани авантю-
ризма операция спасла 
жизнь? Подобные вмеша-
тельства могут тиражиро-
ваться или...

РОМАН КОМАРОВ: Отвечу по поряд-
ку. Операция длилась почти 
6 часов. Нелегко было всем: 
и мне, и моей команде, и паци-
ентке. Но все компенсирует по-
лученный результат: пациентка 
абсолютно нормально дышит, 
у нее хорошая кардиограмма. 
Она сможет приступить к своей 
любимой работе. Насчет тира-
жирования. Сейчас много гово-
рится о телемедицине, о прихо-
де цифр в медицину. Опыт пока-
зывает: все это лишь подспорье. 
Ничто и никогда не заменит са-
мого целителя. 

А я добавлю. Целители тоже 
разные. А уникальность — это 
всегда из ряда вон. Ее надо 
уметь приветствовать, под-
держивать. И эти качества 
присущи старейшему медцен-
тру России по подготовке ка-
дров — Сеченовскому медуни-
верситету.  

АКТУАЛЬНО Профессор Сергей Балахонов: В условиях пандемии 
надо создавать несколько разных вакцин

Надежда в зоне риска

Сергей Балахонов: Профилактическая  
вакцинация против COVID-19 в ситуа-
ции  пандемии необходима.

А К Ц Е Н Т

Вероятность заражения есть 
и для вакцинированных. Другое дело, 
что привитый человек перенесет 
заболевание в легкой форме

Еще одно изобретение Алены — устройство для лечения заика-
ния. Молодец Алена! Мы тебя поздравляем.

Необходимы 
серьезные науч-
ные испытания. 
С точным, выве-
ренным алгорит-
мом воздействия

Роман Комаров: Ничто и никогда 
не заменит самого целителя. 
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Комментарий

Софья Полевая, доктор биологических наук, 
завкафедрой психофизиологии Нижегородского 
госуниверситета им. Лобачевского:
— Такие костюмы называются «умная одежда». За послед-

ние пять лет на рынке появилось огромное количество по-

добных продуктов — с датчиками, стимуляторами. У Арины 

костюм отличается комплексностью подхода. Это очень 

прогрессивная технология, правильное, актуальное на-

правление — оптимизация состояния людей с нарушения-

ми опорно-двигательной системы. Но прежде чем вне-

дрять в серию такой костюм, необходимы, разумеется, се-

рьезные научные испытания. С точным, выверенным алго-

ритмом воздействия.
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В пандемию не стоит пренебрегать  
мерами индивидуальной защиты.
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СИТУАЦИЯ 
В регионах 
началась 
подготовка 
к Новому году

ДЕД МОРОЗ 
ПРОВЕРЯЕТ 
«КОРОНУ»
В петербургские клиники, пре-
доставляющие услуги по тести-
рованию на коронавирусную 
инфекцию, потянулись Деды 
Морозы со Снегурочками — ар-
тисты, которые будут представ-
лять их на новогодье. Ждут сво-
ей очереди на анализ и другие 
представители агентств празд-
ников.

В других регионах Морозов 
переводят в онлайн. А где-то 
все-таки готовятся провести 
праздничные гулянья, как об-
ычно. Ведь пока Роспотребнад-
зор РФ на этот счет ничего не 
заявлял. 

В Петербурге запись на ново-
годние поздравления уже от-
крыта. И аниматоры готовятся. 
Они понимают, что без справки 
Мороза могут не пустить в 
квартиру. Поэтому сдают ана-
лизы.

«Сезон у нас наступает с на-
чала декабря. Сейчас мы проте-
стируем всех наших анимато-
ров на антитела, а потом перед 
самым началом сезона сделаем 
ПЦР-тесты, чтобы были свежие 
справки. И дальше Деды Моро-
зы и Снегурочки будут регуляр-
но проходить тестирование», — 
рассказала «РГ» Карина Алимо-
ва, администратор фирмы «Дед 
Мороз в Петербурге».

 А в фирме «Праздник Спб» 
корреспонденту «РГ» сообщи-
ли, что договоры на тестирова-
ние были заключены еще летом. 
«Когда в городе начали снимать 
ограничения, люди стали вызы-
вать домой аниматоров. И мы 
отправили наших артистов сда-
вать тесты, — рассказали «РГ» в 
фирме. И уточнили: — Скоро ар-
тисты вновь пойдут в лаборато-
рии за свежими анализами».

Владислав Никитин «дедмо-
розит» без фирмы, на себя. Он 
вместе со Снегурочкой-пар-
тнершей переболел еще весной. 
«Мы готовы предоставлять 
справки, что у нас есть антите-
ла», — говорит Никитин. 

В этом сезоне как индивиду-
альные предприниматели, так и 
петербургские агентства празд-
ников делают ставку именно на 
семейные поздравления. 

Как сообщили «РГ» в петер-
бургском управлении Роспо-
требнадзора, до 29 ноября в го-
роде запрещены все массовые 
детские мероприятия. Разрешат 
ли праздники в декабре или ог-
раничений станет больше? В пе-
тербургском управлении гово-
рят: все зависит от ситуации. 
Но ранее глава ведомства не 
исключила, что новогодние 
торжества могут ограничить.

Формального запрета на 
приглашение аниматоров в 
квартиры нет. Но сама практика 
таких детских праздников вы-
зывает у санврачей беспокойст-
во. И они рекомендуют хорошо 
подумать, прежде чем пригла-
шать в дом Деда Мороза, пусть 
даже со справкой.

Можно пойти по пути ро-
стовских Дедов Морозов. Они 
уходят в онлайн. «В этом году 
елок не будет. Однако сказку 
никто не отменял, — рассказал 
ведущий артист Ростовского 
академического молодежного 
театра Серей Беланов. — Поэто-
му мы будем приходить в семьи 
в онлайн-режиме, например, по 
скайпу. Кстати, это обойдется 
родителям и гораздо дешевле».

В Астрахани театры пока 
планируют новогоднюю про-
грамму, но в случае ухудшения 
эпидобстановки готовы вернуть 
зрителям деньги за билеты.

Готовятся к празднику и в во-
тчине Деда Мороза — Великом 
Устюге. Пока никаких ограни-
чений здесь не вводили. Семьи с 
детьми приглашают на зимние 
каникулы. Кстати, 18 ноября у 
Деда Мороза день рождения. И 
его собираются отмечать. 

Подготовили Наталья 
Коротченко, Елена Мелихова, 
Светлана Цыганкова, 
Вера Черенева

В Ростове-на-Дону 
Деды Морозы 
переходят на 
онлайн-режим. 
Для родителей это 
будет значительно 
дешевле, чем при-
глашать их домой. 
И безопаснее 
для семьи

ИСТОРИЯ В Москве
вышла книга
Александра Зиновьева 
«Исповедь отщепенца» 

Мемуарный 
роман

Елена Яковлева

«Социологический 
роман», «необыч-
ные мемуары», 
«жизнь как литера-
турный пример» — 
это еще не все жан-
ровые определения, 
которые получила 
вновь переизданная 
в России и презен-
тованная в день 
 рождения автора 
«Исповедь отще-
пенца» Александра 
Зиновьева.

«Если бы меня 
спросили, с чего на-
чинать читать Зиновьева, я бы предложила с «Исповеди 
отщепенца», — говорит жена философа и сопредседатель 
Зиновьевского клуба Ольга Зиновьева. От привычных 
мемуаров «Исповедь отщепенца» отличает неизобилие 
деталей частного характера, считает автор книги о фило-
софе Александре Зиновьеве в серии ЖЗЛ Павел Фокин. 
В этой книге автор оставляет в стороне и встречи с выда-
ющимися современниками, и сюжеты его преследова-
ния и травли. Зиновьев отказывается от многих частных 
«вкусностей» ради главного сюжета — рассказа о судьбе 
русского человека в XX веке, подчеркивает Павел Фо-
кин. Когда книга писалась, она предназначалась запад-
ному читателю, сейчас может быть интересна и россий-
скому. «Тому, кто хочет понять идеалы, страхи, возмож-
ности и колоссальный потенциал советского человека, 
где-то почти на 100 процентов реализуемый, где-то абсо-
лютно погубленный», — считает Павел Фокин. Историк 
Алексей Панкин отметил, что в книге нет привычных 
для книг Зиновьева масок и сатиры, «зато есть настоя-
щая литература и история, и мир вещей, которые чело-
веческое сознание отказывается примирить, а они берут 
и существуют вместе».  

ДОРОГИ Почему во время 
удаленки в Москве — 
пробки 8 баллов?

Осенний 
тихоход

Сергей Бабкин

В течение последних 10 дней в Москве, тотально пере-
шедшей на удаленку, — сплошные пробки в часы пик. 
Вечером заторы достигают 8, а иногда и 9 баллов по 
шкале «Яндекс.Пробки». Как отмечают в пресс-службе 
департамента транспорта, основных причин две — по-
года и ремонт дорог. 

Одно из самых пробочных мест сейчас находится на 
юге МКАД, между Бесединским, Каширским и Варшав-
ским шоссе. Здесь ведется строительство новых до-
рожных объектов. По данным «Яндекс.Навигатора», 
перед пересечением с Дорожной улицей идут работы 
на 10-м участке шоссе, связывающего Солнцево с Бу-
товом и Варшавским шоссе. На ТТК, как уже писала 
«РГ», — серьезные затруднения на юго-западном участ-
ке, где ведется ремонт деформационных швов Андре-
евского моста. Место и так загруженное, а с учетом ог-
раничений — «хронически» красное. 

Из радиальных магистралей, пожалуй, одна из са-
мых проблемных — Волоколамское шоссе. Здесь неда-
леко от МКАД реконструируют участок до Ленинград-
ки с развязкой на улице Стратонавтов. На время работ 
сохраняется выделенка и действует ограничение 60 
км/ч. Тяжело из-за ограничений и на проспекте Мира. В 
районе платформы Северянин строят эстакады и съе-
зды с будущего участка Северо-Восточной хорды, ко-
торый призван соединить Открытое шоссе и Ярослав-
ское. 

Впрочем, 8—9 баллов в Москве — не только из-за ре-
монта и реконструкции дорог. Как отмечают в дептран-
се, нестабильная погода вынуждает людей отказывать-
ся от велосипедов и все больше времени проводить за 
рулем. Из-за ситуации с коронавирусом, считают в 
ряде каршеринговых компаний города, люди все чаще 
отдают предпочтение индивидуальным поездкам. Ста-
тистика департамента подтверждает рост шерингово-
го трафика на 1 процент (более тысячи поездок в абсо-
лютных цифрах). В частности, 43,7 процента поездок 
было совершено на автомобилях «Яндекс.Драйв», 37,3 
— доля «Делимобиля», 15,6 — Belka.car, 2,8% — YouDrive, 
0,4% — Lifcar, 0,2% — Rentmee. Также в дождливые дни 
на 3 тыс. растет количество сессий на платных парков-
ках, поездок на такси становится на 5 тыс. больше. При 
этом велопрокат во время ухудшения погоды демон-
стрирует снижение популярности на 57 процентов, а 
это минус 8 тысяч поездок. 

Согласно прогнозу Гидрометцентра, в ближайшие 
дни небо над Москвой будет ясным, а, значит, «Яндекс.
Карты», сменят красный цвет на желтоватый. Неболь-
шие дожди возможны только в воскресенье и в поне-
дельник, 2 ноября.  

ТРАНСПОРТ Чем  новый автовокзал похож на аэропорт

Комфорт на высоте
Любовь Проценко 

С
егодня на Щелков-
ском шоссе зарабо-
тает автовокзал, ка-
кого в стране еще не 
было. Для уезжаю-
щих из столицы ав-
тобус подойдет по 
эстакаде на шестой 
этаж, а те, кто при-

бывает в Москву, выйдут на пер-
рон на первом этаже. Очень 
удобная схема, действовавшая 
у нас только в аэропортах, где 
пассажирские потоки не пере-
секаются. Автобусы будут от-
правляться отсюда в Подмоско-
вье и 12 городов России: Ры-
бинск, Ярославль, Киров, Пере-
славль-Залесский, Кострому, 
Иваново, Чебоксары, Суздаль, 
Ковров, Кольчугино, Нижний 
Новгород и Самару. 

Трехэтажное здание 70-х го-
дов, стоявшее на этом месте, 
давно перестало отвечать сов-
ременным стандартам перево-
зок. Новый автовокзал разме-
стился в многофункциональ-
ном комплексе, где найдется ме-
сто также сети кинотеатров, се-
мейному детскому парку, серии 
магазинов. В нем откроется так-
же флагманский МФЦ для жите-
лей Восточного округа. Принад-
лежать автовокзал по догово-
ренности с правительством Мо-
сковской области теперь будет 
не Подмосковью, а столице, как 
часть городской транспортной 
системы. Передача его в собст-
венность Москве — свидетельст-
во взаимодействия двух регио-
нов в развитии единой страте-
гии транспорта, соглашение о 
котором подписали  вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин и гу-
бернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев. 

— Мы продолжаем модерни-
зацию московских автовокза-
лов, — напомнил Сергей Собя-

нин. — За последние годы в горо-
де были построены «Южные Во-
рота» на Бесединском шоссе, 
«Северные Ворота» в Ховрино и 
«Саларьево» в Новой Москве. И 
вот завершен еще один круп-
нейший проект в этой сфере. 
Это самый большой и современ-
ный в городе и России, который 
связывает столицу с десятками 
городов Подмосковья, другими 

регионами России и странами. 
Уникальный по масштабам про-
ект, реализация которого не 
стоила городу ни копейки. Во-
кзал реконструирован за счет 
частных средств. 

Ежедневно сюда будут при-
езжать и отсюда уезжать 3000 
пассажиров. Пассажиры могут 
быть уверены, что имеют дело с 
легальными перевозчиками, ав-

тобусы которых вовремя прош-
ли техосмотр, а водители имеют 
соответствующую квалифика-
цию. На шестом этаже располо-
жен терминал с залами ожида-
ния, электронным табло и ком-
натой матери и ребенка. Для ма-
ломобильных пассажиров обо-
рудованы касса, зона отдыха и 
санузлы. 

Отметим, что транспортная 

стратегия Москвы и Подмоско-
вья предусматривает и внедре-
ние единой карты для проезда. С 
января 2021 года подмосковная 
«Стрелка» и московская «Трой-
ка» будут совмещены. «Карта-
гибрид» будет действительна во 
всех видах транспорта.  

МЕДИЦИНА Андрей Шкода: Временный госпиталь — что это такое?

Дворец в красной зоне
Любовь Проценко

В 
столице работают пять 
временных ковидных го-
спиталей. На их долю при-

ходится больше трети коечного 
фонда, направленного на борь-
бу с пандемией. Расположены 
все в экзотических местах: кон-
грессно-выставочном центре в 
Сокольниках, ТЦ на Каширке, 
75-м павильоне ВДНХ… Чем 
они отличаются от обычной 
больницы? Надо ли опасаться 
пациенту того, что «скорая» ве-
зет его в госпиталь, оборудован-
ный за месяц? На эти и другие 
вопросы «РГ» ответил Андрей 
Шкода, главврач ГКБ № 67, в со-
став которой входит временный 
госпиталь в Ледовом дворце 
«Крылатское». 

Андрей Сергеевич! Не холодно 
пациентам во дворце? Все-
таки температура в здании, 
где катаются на коньках, на-
верное, предусматривалась, 
чтобы лед не таял? 

АНДРЕЙ ШКОДА: Специальная кли-
матическая система поддержи-
вает температуру на уровне 
плюс 24—26 градусов. Больные в 
пижамах, никто не жалуется. И 
вообще все сделано, чтобы они 
чувствовали себя здесь комфор-
тно. Чтобы не смущало слово 
временный, расскажу, как вы-
глядит наш госпиталь. Рассчи-
тан на 1347 коек, к каждой под-
веден кислород. Как и любой 
стационар, он начинается с при-
емного отделения. Госпиталь 
цифровой. На поступающего 
пациента сразу заводится элек-
тронная история болезни, кото-
рую персонал подключает к его 
электронной медкарте. Это дает 
врачам возможность сразу уз-
нать, сделана ли больному 
компьютерная томография, и 
ознакомиться с ее результата-

ми. Если не сделана, ее сделают 
здесь же в госпитале. Снимут в 
приемном отделении и ЭКГ, 
возьмут анализ крови, все ре-
зультаты поступают в электрон-
ную историю болезни. Техноло-
гии помогают не терять ни ми-
нуты.

Лечащий врач у каждого па-
циента в цифровом госпитале 
тоже есть? Возможность 
вызвать медсестру?

АНДРЕЙ ШКОДА: У каждой кровати 
имеется кнопка вызова медпер-
сонала, нажал ее пациент, и в те-
чение трех-четырех секунд мед-
сестра подойдет — у нее на план-
шете в этот момент загорается 
номер кровати. У каждого боль-
ного, конечно же, имеется свой 
лечащий врач. Только узнают 
его пациенты лишь по голосу и 
по бейджику — в своих защит-
ных костюмах и очках доктора 
все на одно лицо.

Можно ли сказать, что вре-
менный госпиталь в Крылат-
ском устроен проще, чем, ска-
жем, ваша 67-я больница?

АНДРЕЙ ШКОДА: Вся инфраструкту-
ра госпиталя полностью иден-
тична COVID-центру клиниче-
ской больницы № 67. Никакой 
разницы нет. К тому же больни-
ца находится почти рядом — в 
случае необходимости любой ее 
специалист за 10 минут подъе-
дет во временный госпиталь.

Где вы набрали сразу такое 
количество персонала для об-
служивания временного госпи-
таля?

АНДРЕЙ ШКОДА: Госпиталь был под-
готовлен весной, когда в городе 
росла заболеваемость, но в на-
чале лета уровень пошел на спад 
и госпиталь был законсервиро-
ван. С наступлением осени уро-
вень заболеваемости начал ра-

сти, и 5 октября наш временный 
госпиталь начал прием пациен-
тов. Открывали его поэтапно: 
сначала 356 коек, отделения ин-
тенсивной терапии, приемное и 
диагностическое отделения. За-
тем по очереди еще 449 и 500 
палатных коек. Также поэтапно 
набрали и обучили персонал. 
Мы в абсолютно спокойном ре-
жиме лечим коронавирусных 
больных, продолжая оказывать 
плановую и экстренную по-
мощь нековидным пациентам, 
поступающим в 67-ю больницу. 
Клиника уже выполнила на 67% 
процентов годовой план по вы-
сокотехнологичной помощи по 
сердечно-сосудистой хирургии, 
нейрохирургии и другим на-
правлениям. До конца года пла-
новые показатели выполним на 
сто процентов. 

Есть разница между корона-
вирусными больными, кото-
рые поступали весной и по-
ступают сейчас?

АНДРЕЙ ШКОДА: Увеличилось коли-
чество более молодых. Почему? 
Пришли к выводу, что причина в 
некоторой успокоенности. 
Представители молодого поко-
ления стали чаще посещать мас-
совые мероприятия, ездить на 
отдых и при этом ходить без ма-
сок, не соблюдать соцдистан-
цию, не обрабатывать руки ан-
тисептиками. Видел картинку с 
морского побережья — самая ти-
пичная, будто никакого вируса 
и нет. На самом же деле он нику-
да не пропал, он по-прежнему с 
нами. В результате многие от-
пускники заболели. 

У молодого человека, катав-
шегося на скейте без маски, я 
недавно спросила: почему вы 
так невнимательно относи-
тесь к рекомендациям вра-
чей? На что услышала: «Мы, 
молодые, не умрем…» Что бы 
вы ему сказали?

АНДРЕЙ ШКОДА: Я разочарую его. 
Поступают к нам в тяжелом со-
стоянии и молодые и, случает-
ся, умирают. Вирус паспорта не 
спрашивает. Больно бьет по 
всем органам человека. Мы нау-
чились его лечить. Но если па-
циент занимается самолечени-
ем, потом приходится в бук-
вальном смысле бороться за 

жизнь, независимо от возраста. 
Крайне запущенных больных у 
нас не меньше десятка.

Крайне запущенные пациен-
ты — это какие?

АНДРЕЙ ШКОДА: С высокой темпе-
ратурой, с одышкой, когда не 
хватает воздуха. У нас есть реко-
мендации клинического коми-
тета — подготовленные лучши-
ми специалистами депздрава. 
Мы их используем и умеем опе-
ративно оказать больному по-
мощь с учетом его особенно-
стей. Обычно в течение трех-че-
тырех дней стабилизируем со-
стояние. Средний срок пребы-
вания в госпитале — от пяти до 
семи дней. Но с запущенными 
случаями все сложнее.

Больные на своих ногах к вам 
не приходят?

АНДРЕЙ ШКОДА: Нет. Их доставляют 
на «скорой». Хочу выразить 
благодарность работающим 
там ребятам. На них легла ог-
ромная нагрузка: они доставля-
ют каждый день заболевших в 
КТ-центры, везут в стационары 
и госпитали. И такая напряжен-
ная работа продолжается уже не 
первый месяц.

Недавно мэр Москвы Сергей 
Собянин подписал постанов-
ление об обеспечении москви-
чей с коронавирусом, которые 
лечатся на дому, самыми но-
выми дорогими лекарствами 
— коронавиром и ареплевиром. 
Одна их упаковка стоит боль-
ше 10 тысяч рублей. В госпи-
тале их тоже используют?

АНДРЕЙ ШКОДА: Конечно. Применя-
ем все лекарства, которые ука-
заны в рекомендациях клиниче-
ского комитета.

После выписки из госпиталя 
пациент уже здоров или в 
дальнейшем за его состоянием 

наблюдает врач поликлини-
ки?

АНДРЕЙ ШКОДА: Все как обычно при 
выписке из стационара. Проле-
чили, скажем, больного с пнев-
монией. Стабилизировали со-
стояние. У него стала нормаль-
ная температура,  исчезла 
одышка, восстановилось насы-
щение крови кислородом. Зна-
чит, можно выписать домой, под 
наблюдение участкового врача. 
Он может по показаниям про-
длить больничный.

Более пяти тысяч больных 
коронавирусом вылечилось с 
начала пандемии в вашей 
67-й больнице. Что дал вам 
этот опыт?

АНДРЕЙ ШКОДА: Мы начали эту ра-
боту 23 марта. Начали с полной 
неизвестности. Вместе с клини-
ческим комитетом отбирали 
лучшие мировые практики, на-
иболее эффективные методы и 
лекарства. И каждый день, про-
житый в ковид-центре, делает 
нас сильнее в борьбе с инфек-
цией.

Андрей Сергеевич, 9 сентября 
вы сделали прививку от кови-
да. Как чувствуете себя?

А Н Д Р Е Й  Ш К О Д А :  Прекрасно! Не 
было ни повышения температу-
ры, ни каких-либо других по-
бочных реакций. Я каждый год 
прививаюсь от сезонных инфек-
ций. И в этот раз сделал привив-
ку не только от ковида, но и от 
гриппа. И не жалею. Проверил 
наличие антител после привив-
ки против коронавируса, и уже 
на 21-й день у меня были титры 
на достаточно высоком уровне. 
Поскольку прививка двухэтап-
ная, второй раз проверил на 
42-й день, увидел, что имею 
максимальные цифры по выра-
ботке антител. Так что я убедил-
ся, что наша вакцина очень эф-
фективная. Призываю и всех 
остальных сделать эту привив-
ку. Только управляемая эпидси-
туация поможет нам победить.

Ваш совет москвичам: как им 
дожить до массовой вакцина-
ции?

АНДРЕЙ ШКОДА: Прежде всего на-
браться терпения. И соблюдать 
перчаточно-масочный режим. А 
вот посещать массовые меро-
приятия я бы пока не рекомен-
довал. Любое ограничение дела-
ет человека только сильнее. 

Андрей Шкода: Вирус паспорт не спрашивает — тяжело болеют и молодые. 

А К Ц Е Н Т

Прежде всего нужно набраться 
терпения. Носить маски и перчатки 
и не посещать массовые мероприятия. 
Любое ограничение делает человека 
только сильнее
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Досье «РГ»

Андрею Сергеевичу Шкоде 61 год. Выпускник Саратовского медицин-

ского государственного института, он доктор медицинских наук, про-

фессор. Опытный управленец, он автор более 40 научных работ. Воз-

главлял детский санаторий «Малаховка», с 2005 года работает главным 

врачом Московской городской клинической больницы № 67 имени Л. 

А. Ворохобова. 

В новом столичном автовокзале 
автобусы отправляются и с первого, 
и с шестого этажа.
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КИНО Михаил Сегал 
о своем фильме «Глубже!»

Моцарт 
на питчинге 
провалится

Елена Боброва

Режиссер Михаил Сегал снял кино о порнографии духа 
как об общественной проблеме. Фильм «Глубже!» — 
иронический стеб над современным театром, «искрен-
ность» которого нередко граничит с откровениями ви-
део «для взрослых».
МИХАИЛ СЕГАЛ: Бывает, в голову просто приходит мысль. Я 
представил себе режиссера, носителя классической 
традиции, мастера психологической глубины, которо-
го уволили из театров, и чтобы не умереть с голоду, он 
взялся за съемку порнороликов. Это начало фильма, 
потом история выходит за пределы анекдота и стано-
вится сатирой на наше общество. 

Пожалуй, есть интрига в том, что фильм про «пор-
но» получил возрастную маркировку лишь 16+.

МИХАИЛ СЕГАЛ: В этом трюк: историю о приключениях 
съемочной порногруппы можно смотреть всей семьей, 
и никому не придется краснеть. В этом есть творче-
ский азарт: снять так, чтобы получилось почти невин-
но. Изначально планировалась комедия в «вуди-алле-
новском» духе или в духе французских комедий поло-
жений, когда инте-
ресны абсурдность 
ситуации, поворо-
ты сюжета, шутки. 

За супермодным 
режиссером, ко-
торого играет 
Лапенко, угадыва-
ется прототип. 
Как отнесся к 
этому персонажу 
Константин Бо-
гомолов?

МИХАИЛ СЕГАЛ: Я не 
имел в виду Богомолова, просто создавал образ модно-
го режиссера, антагониста главного героя. Каждый мо-
жет увидеть что-то свое и подумать: «А классно посме-
ялись над Серебренниковым!» Но когда герой, сняв 
«глубокое порно» и получив признание, стал продви-
гаться по карьерной лестнице, он понял, что порно в 
кино — детский сад по сравнению с тем, с чем он стол-
кнулся в общественной, чиновничьей жизни. 

В фильме много отсылок к Чехову. Насмешничаете 
над классиком?

МИХАИЛ СЕГАЛ: Я просто написал диалоги под Чехова, со-
брав дурацкое, максимально абстрактное месиво из 
его штампов. А так, напротив, Антон Павлович кумир 
для героя. Сначала символом глубины психологиче-
ского подхода в режиссуре я хотел сделать Станислав-
ского. Но понял, что его мало знает молодежь, и не вся-
кий зритель поймет, о ком речь. А Чехова знают все.

Вы пишете рассказы — не хотите замахнуться на 
большее?

МИХАИЛ СЕГАЛ: Во время карантина я смотрел сериалы, 
хотелось разобраться в их драматургии. И понял, что 
мне пока хватает той формы, в которой я работаю. То 
же и с литературой. Лучше как можно короче изложить 
свою историю и не вымучивать ничего, не лить воду.

У вас выходили книги по предыдущим фильмам. «Глуб-
же» появится в книжном варианте?

МИХАИЛ СЕГАЛ: Обычно экранизируют прозу, а у меня на-
оборот – я пишу прозу из историй, по которым снял 
кино. Потому что хочется, чтобы герои еще пожили. 
Переживаю: как им помочь, что исправить, чтобы сде-
лать их счастливыми. Но «Глубже» на бумагу перено-

сить не буду. Это абсолютно киношная история - там 
все дело в приключениях героев, в шутках, обаянии ак-
теров. В прозе все потеряется. 

Как вы отнеслись к новым политкорректным прави-
лам Оскара, по которым номинанты должны соот-
ветствовать расовым и гендерным пропорциям?

МИХАИЛ СЕГАЛ: Со стороны это выглядит дико. Но мы не 
живем в Америке и не знаем всех огромных социаль-
ных проблем, породивших такое решение. Возможно, в 
этом есть логика. Хотя… конечно, глупо применять к 
произведению искусства любые критерии, кроме ху-
дожественных. И без этого в нашем деле хватает про-
блем: в частности, как найти бюджет. Читаешь ин-
тервью голливудских режиссеров-оскароносцев, и 
вдруг оказывается — даже для них это проблема.

Но вам-то повезло найти «своих» продюсеров.
МИХАИЛ СЕГАЛ: Действительно повезло. По крайней мере, 
мне ни разу не пришлось участвовать в питчингах мин-
культуры.

Один из загадочных критериев на питчингах — рефе-
ренсы. Что это?

МИХАИЛ СЕГАЛ: Защищая проект, надо привести примеры 
того, на что это будет похоже. Эксперт вспоминает сю-
жет, актеров, которых он видел в таком-то фильме, — 
ему становится все понятно, и он поддерживает про-
ект. Получается, что фильм финансируется не потому, 
что оригинален, а потому, что такое видели уже милли-
он раз. Мне кажется, что Моцарт ни за что не смог бы 
защитить на питчинге свой будущий «Реквием». 

ВЫСТАВКА 

В Петербурге 
показали 
историю 
цифрового 
искусства

ОТКРЫТИЕ 
НОВЫХ МИРОВ
Евгений Малышев

Центр современного искусства 
имени Сергея Курехина попы-
тался систематизировать и 
представить историю развития 
новых арт-технологий в конце 
ХХ века. В культурном андегра-
унде Ленинграда-Петербурга 
это эпоха ярких и неожиданных 
поворотов и открытий — прежде 
почти не исследованная.

Идейным вдохновителем 
проекта «История развития 
мультимедиа искусства. Ленин-
град — Санкт-Петербург. 1985—
2000» стала одна из первопро-
ходцев цифрового искусства 
Ольга Тобрелутс — создательни-
ца инсталляции 1989 года «Ла-
биринт», воспроизводившей 
виртуальный мир, когда еще не 
существовало самого понятия 
«компьютерной реальности». 
Тогда ей пришлось отправиться 
в Германию, где была возмож-
ность получить физический до-
ступ к первым образцам 
компьютерной техники. 

Не менее интересны на ны-
нешней выставке работы таких 
мастеров, как Людмила Белова, 
Андрюс Венцлова, Константин 
Митенев, Тимур Новиков, твор-
ческих групп Новые Художни-
ки, Новые Композиторы, АХЕ, 
Инженеры Искусств, Галерея 
21... 

Вот что рассказала «РГ» о 
выставочном проекте куратор 
Виктория Илюшкина:

— У нас созрела идея пока-
зать переход от аналоговых тех-
нологий к компьютерным — как 
раз в последние полтора деся-
тилетия прошлого века и прои-
зошла эта кардинальная пере-
мена. Художники были перво-
открывателями этого направ-
ления. Они увлеклись красотой 
открывающегося цифрового 
мира, и это увлечение просле-
живается во многих жанрах. На 
выставке много произведений, 
которые делались еще вруч-
ную, — например, коллажи, ко-
торые просто вырезались и за-
тем обрабатывались, снима-
лись как анимация на профес-
сиональной студии. Были ху-
дожники, которые рисовали на 
пленке, ближе к двухтысячным 
это уже реализовалось в 
компьютерном монтаже. 

Экспозицию всегда нелегко 
собирать, но тут вскрылся 
просто огромный слой неиссле-
дованного. Когда разговарива-
ешь с художником, он вспоми-
нает, что есть что-то неопубли-
кованное. Начинает рыться в 
архивах, материал растет как 
снежный ком, и часто это при-
водит к неожиданным резуль-
татам. 

Всегда существовало разде-
ление на искусство московское 
и петербургское. Московский 
пласт больше изучен и разо-
бран. А наше исследование пе-
тербургской части пока остает-
ся уникальным. Мы копались в 
прошлом как археологи. Ведь 
эти материалы безвозвратно 
уходят: пленки начинают рас-
сыпаться, а мы стараемся схва-
тить момент и сохранить сле-
пок. 

Многие произведения на 
этой выставке показаны впер-
вые — в частности большой 
пласт параллельного кино. Ху-
дожники этого направления от-
ходили от традиционного кино-
процесса, экспериментировали 
с сюжетом, монтажом. Их твор-
чество оказало влияние на сов-
ременный видео-арт. Посетите-
ли выставки смогут увидеть 
редкие работы Беллы Матвее-
вой, Иветты Померанцевой, 
Олега Котельникова, Андрея 
Мертвого. 

Выставка предусматривает 
обширную параллельную про-
грамму. Каждый вечер прохо-
дят показы параллельного и не-
зависимого кино, встречи с ху-
дожниками. Первой из них ста-
ла беседа с художником и ре-
жиссером Константином Мите-
невым. 

Музы в масках
Сколько времени потре-
буется на восстановле-
ние?

ВАЛЕНТИНА МУЗЫЧУК: Об этом пого-
ворим, когда победим корона-
вирус. Но радует хотя бы то, что 
федеральные и региональные 
власти пообещали не оценивать 
эффективность работы, ска-
жем, по количеству посетите-
лей и не урезать субсидии тем, 
кто не выполнил этот пункт 
в госзадании. Многие сейчас бо-
ятся «выходить в люди». Но это 
же не значит, что учреждения 
культуры перестали работать. 

Скорее наоборот: многие от-
крыли «виртуальные двери» и 
увеличили число посетителей 
в сотни раз. Но не вытеснят 
ли онлайн-форматы реаль-
ные, «живые» спектакли, 
концерты и выставки?

ВАЛЕНТИНА МУЗЫЧУК: Уверена, нет. 
Когда покупаем билет и занима-
ем место в зрительном зале, мы 
же не просто потребители услуг 
учреждений культуры, а соу-
частники творческого процес-
са, нам необходимо почувство-
вать энергетику, силу и радость 
от соприкосновения с искусст-
вом. Да и артисту нужна реак-
ция зала… Английские исследо-
ватели уверяют, что онлайн-по-
сещения способствуют активи-
зации реального посещения те-
атров и музеев. Главное, и в он-
лайне продолжать творить, как 
это впервые сделали в Свер-
дловской области, где директор 
филармонии Александр Коло-
турский запустил проект «Вир-
туальный концертный зал». 
Многие отнеслись к его идее 
скептически, а он сделал про-
стую и гениальную вещь: во 
всех виртуальных залах, обору-
дованных в домах культуры и 
клубах области, трансляции на-
чинались одновременно с кон-
цертом в филармонии. А это и 
соответствующий настрой, и 
подходящая одежда. Люди за со-
тни километров от Екатерин-
бурга почувствовали свою со-
причастность происходящему 
культурному событию. Все слу-
чилось! 

Вы сказали, что в год панде-
мии эффективность работы 
учреждений культуры не бу-
дут оценивать по количеству 
посетителей. А что тогда бе-
рется во внимание?

ВАЛЕНТИНА МУЗЫЧУК: Нам никуда не 
уйти от количественных пока-
зателей. В советское время теа-
тры так же отчитывались коли-
чеством зрителей и спектаклей, 
в этом нет ничего плохого. Но 
сегодня каждый раз с тебя тре-
буют все больше и больше. А 
если в театре посещаемость 98 
процентов — как он увеличит ее 
еще на 15, если залы и так всегда 
битком? Или: как может увели-
чить поток посетителей музей 
Есенина в Константинове? Дом, 
что ли, перестроят, чтобы места 
больше было? Музей занимает 
свою нишу, не требуйте от него 
ненужной отчетности, а просто 
дайте ему возможность делать 
свое доброе дело.

Не впервые на совете зашел 
разговор о пресловутой воз-
растной маркировке книг — 
зачастую нелепой. Елена Ям-
польская, председатель дум-
ского комитета, привела вы-
разительный пример: на 
«Малыше и Карлсоне» стоит 
маркировка 16+.

ВАЛЕНТИНА МУЗЫЧУК: Увы, так часто 
бывает: появляется нормальная 
идея, но, когда чиновникам, ис-
полнителям на местах дают от-
машку уже в виде законодатель-
ных инициатив, начинается 
кафкианский сюр. Бюрократи-
ческий монстр просто уничто-
жает любые разумные инициа-
тивы. И мы доходим до абсурда, 
как с этими маркировками. За-
кон нужно менять. 

Не эти ли «бюрократические 
монстры» виноваты в том, 
что происходит сегодня со 
школами искусств, о которых 
рассказывала музыкант и пе-
дагог Екатерина Мечетина? 
Не они ли инициировали бюд-

жетную реформу и «оптими-
зацию» сфер культуры, о тя-
желых последствиях которой 
говорили вы?

ВАЛЕНТИНА МУЗЫЧУК: Дело в том, что у 
нас нет самостоятельной куль-
турной политики. Министерство 
культуры зависит от министер-
ства финансов, сосредоточивше-
го в своих руках все финансовые 
ресурсы и решающего, кому и 
сколько давать. Хотя минфин 
тоже можно понять — у него ку-
бышка с деньгами, его задача 
экономить. А задача других ми-
нистерств и ведомств — лоббиро-
вать интересы своих отраслей. А 
проблема оптимизации учре-
ждений культуры в том, что ее 
задумали и реализуют те, кто хо-
рошо разбирается в финансах, 
но почти ничего не смыслит в 
культуре. Вот и получается, что 
финансово-экономические ве-
домства в регионах на полном 
серьезе докладывают, что сэко-
номили 15 миллионов рублей 
при переходе на централизован-
ную бухгалтерию (учреждения 
культуры лишают собственных 

бухгалтерских служб и перево-
дят на обслуживание в одну 
большую организацию с общей 
для всех бухгалтерией. — Ред.). 
Начинаем разбираться, и оказы-
вается, что эти деньги — годовой 
фонд оплаты труда бухгалтеров, 
которых сократили. Но самое 
интересное: эти деньги не остав-
ляют учреждениям, чтобы они 
могли, например, повысить зар-
плату другим сотрудникам, а 
тратят их на создание этой са-
мой единой бухгалтерии. В чем 
же экономия?

Вы на совете назвали цифры, 
от которых тоскливо: почти 
на треть, сократилось коли-
чество культурно-досуговых 
учреждений, на 12 тысяч — об-
щедоступных библиотек, на 
тысячу — детских школ 
искусств. Куда ж теперь «бед-
ным крестьянам» — читате-
лям, слушателям и прочим 
гражданам податься?

ВАЛЕНТИНА МУЗЫЧУК: Справедливо-
сти ради напомню, что за этот 
же период выросло количество 
театров и музеев. Обычно под 
сокращение попадает самое ни-
зовое звено культуры, то, что, 
как говорят, находится на ме-
стах. Попробуйте сократить ма-
ло-мальски известный театр 
или музей — сразу такой шум 
поднимется. А когда закрывает-
ся сельская библиотека или 
клуб — кто об этом узнает? Но 
последствия могут быть ката-
строфическими. Посмотрите: 
по всей стране закрываются ма-
локомплектные школы, клубы, 
музыкальные школы… А вместе 
с ними исчезают целые деревни 
и поселки. У нас очень большая 
страна, и чтобы удержать эти 
пространства, нужно, чтобы 
люди не стремились в человей-
ники городов-миллионников, а 
оставались на своей земле, ко-
торая их родила и вскормила. Я 
понимаю, что движет теми, кто 
ратует за создание городских 
агломераций: они могут стать 
реальными источниками эконо-
мического роста. Но какую цену 

мы за это заплатим? Сможем ли 
сохранить целостность страны? 

О чем ни начнем говорить, все 
упирается в деньги. В первую 
очередь государственные. А 
чем культура может зарабо-
тать сама?

ВАЛЕНТИНА МУЗЫЧУК: С точки зре-
ния экономики культуры льви-
ная доля — некоммерческий сек-
тор. Но есть так называемые 
культурные индустрии, кото-
рые успешно вписались в спе-
цифику рыночных отношений. 
Например, кинематограф, но с 
оговоркой: речь не о создании 
фильма, а о прокате. Раскручен-
ный блокбастер, собравший на-
грады кинофестивалей, может 
стать очень успешным бизнес-
проектом. Можно заработать на 
издании книг, но опять же с ого-

ворками: вряд ли принесут 
большой доход поэзия или вы-
сокая литература. Есть еще ИП 
и ООО, которые создают некий 
культурный продукт, и это по-
зволяет выйти на самоокупае-
мость. Вот и все, пожалуй. А 
остальное требует государст-
венной финансовой поддержки. 

С точки зрения экономики — 
это расходы. Но с точки зре-
ния социальной эффективно-
сти — это вклад в гармониза-
цию нашей общественной 
жизни. Кажется, в министер-
стве культуры это понима-
ют — на днях там подробно 
рассказали, какую помощь по-
лучат частные театры, му-
зеи, цирки и зоопарки. Речь 
идет о сотнях миллионов. Но 
хватит ли этого всем?

ВАЛЕНТИНА МУЗЫЧУК: В нашей не-
стандартной ситуации это 
очень важные решения. Посмо-
трите на зарубежный опыт, там 
прямая государственная под-
держка организаций и частных 
лиц, занятых в сфере культуры. 
В условиях пандемии, к сожале-
нию, других источников финан-
сирования нет.

Может, и нам поможет зару-
бежный опыт? Там, говорят, 
государству в поддержке куль-
туры активнее помогают 
спонсоры и благотворители?

ВАЛЕНТИНА МУЗЫЧУК: Это миф, буд-
то культура финансируется за 
счет благотворителей и бизне-
са. В англосаксонской модели, в 
США и Великобритании, се-
рьезные финансовые потоки 
идут из центрального бюджета 
и от муниципалитетов. Послед-
ние априори негосударствен-
ные деньги, средства местных 
сообществ. И еще нюанс — там 
нет привязки к формам собст-
венности. Если организация за-
нимается социально значимой 
деятельностью, в том числе и 
культурой, она вправе получать 
и субсидии от государства, и 
гранты. В той же Великобрита-
нии Совет по делам искусств, 
который занимается выделени-
ем субсидий, был создан эконо-
мистом Джоном Мейнардом 
Кейнсом в 1942 году. Многие 
тогда возмутились: какая под-
держка культуры во время вой-
ны! Но Кейнс хорошо понимал 
истинную ценность и значи-
мость искусства — и готов был 
вкладывать в него деньги.

А в России хватает своих ме-
ценатов, озабоченных не 
только своей выгодой, но и бу-
дущим страны — и готовых 
всерьез вкладываться в куль-
туру, искусство?

ВАЛЕНТИНА МУЗЫЧУК: Благотвори-
тельность — это очень хорошая 
история. Но чтобы она начала 
по-настоящему развиваться в 
России, должны соединиться 
три важных фактора. Во-пер-
вых, прогрессивная шкала на-
логообложения. Давайте будем 
откровенны: часто пожертвова-
ния — это не любовь к искусству, 
а чистая прагматика. Крупному 
бизнесу или частным лицам вы-
годнее пожертвовать опреде-
ленную сумму и получить пони-
женную налоговую ставку. Вто-
рой фактор — это малый бизнес, 
чей вклад в общий благотвори-
тельный поток составляет по-
чти 30 процентов. Наконец , ва-
жен высокий уровень доходов 
населения, чтобы люди думали 
не только о хлебе насущном, но 
и имели возможность и желание 
помогать другим. А пока у нас 
большинство добрых дел совер-
шается негласно, благотворите-
ли чаще стараются не афиширо-
вать свои добрые дела… 

Пандемия — это еще и бедствующие 
театры, безработные актеры, 
пустующие библиотеки и музеи.

А К Ц Е Н Т

Когда закрываются сельская библиоте-
ка, клуб — кто об этом узнает? Но послед-
ствия могут быть катастрофические

Станиславского мало знает молодежь — не поймет, о ком речь. 
А Чехова знают все... Антон Павлович — кумир нашего героя.

Многие произведения на выставке 
представлены впервые — огромный 
слой неисследованного.

Порнокино — 
детский сад 
в сравнении с тем, 
что порой можно 
увидеть в общест-
венной жизни
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Марина Девовна Лошак
Директор Государственного музея 

изобразительных искусств имени 

А.С. Пушкина

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В ПЯТНИЦУ, 30 ОКТЯБРЯ, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОС-

СИИ).  МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ 

ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92
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Прогнозы от Владимира Толстого
Прогноз советника президента по культуре Владимира Толстого: после 

окончания пандемии зритель пойдет в музеи, театры и кинотеатры с не-

виданной прежде активностью. Количество посетителей, скорее всего, 

превысит докризисные цифры. Об этом он заявил, подводя итоги пре-

зидентского Совета по культуре и отвечая на возникшие в связи с этим 

вопросы журналистов.

При этом никто не выставит «немыслимые» цены на билеты. И государ-

ство такое не поощрит, но и сами учреждения культуры, по словам Тол-

стого, не настроены на это.

В вызванном пандемией кризисе два пострадавших. Это зритель, кото-

рый не может пойти ни в музей, ни в театр, которого пугают повышени-

ем цен на билеты. И это сами музеи, театры, кинотеатры, несущие ог-

ромные убытки и оказывающиеся иногда чуть ли не на грани закрытия.

Покрыть абсолютно все эти убытки государство не сможет, но меры 

поддержки предпримет, уверил Владимир Толстой.

Отвечая на вопрос о затухающей клубной работе в городах и селах 

Тульской области, Владимир Толстой привел обратный пример. В сентя-

бре в центре Тулы был открыт прекрасный музейный квартал, где пред-

ставлены Исторический музей, музеи Ясной Поляны и поля Куликова, 

знаменитое Поленово. Что же касается муниципальных учреждений 

культуры, то кадровые вопросы тут очень болезненные, заметил Влади-

мир Толстой, но добавил, что сейчас осуществляется специальная про-

грамма по укреплению материальной базы сельских ДК, а потом после-

дуют новые решения в кадровой политике.

Одним из способов преодолеть кризис, конечно, стал уход учреждений 

культуры в онлайн-режим. Многие открывают сайты, порталы, запуска-

ют подкасты. И хоть это не отменяет ценности личного посещения му-

зея или театра и «столкновения лицом к лицу» с культурными шедевра-

ми, но тоже важно и дает надежду на резкое увеличение зрителей теа-

тров и посетителей музеев после окончания пандемии.

— Современные технологии позволяют делать качественный и востре-

бованный культурный продукт, но когда экранное время отношений с 

культурой закончится, я уверен, что потребность поехать на Куликово 

поле или в Ясную Поляну только увеличится.

Подготовила Елена Яковлева

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
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Валентина Юрьевна Музычук — 

заместитель директора Института 

экономики РАН по научной рабо-

те, доктор экономических наук.

Она входит в Совет по культуре 

и искусству при президенте РФ, 

Совет по государственной куль-

турной политике при председате-

ле Совета Федерации ФС РФ и яв-

ляется членом Союза театраль-

ных деятелей.

Читает курсы «Статистика культу-

ры» и «Основы государственной 

культурной политики» в «Школе-

студии (институте) имени 

Вл.И. Немировича-Данченко 

при МХТ имени А.П. Чехова.

В 2005 году стала лауреатом кон-

курса Фонда содействия отечест-

венной науке в номинации «Луч-

шие экономисты РАН».

Сфера научных интересов — эко-

номика культуры, культурная по-

литика, социокультурные предпо-

сылки экономического развития.
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РЕГИОНЫ На Кубани принимают меры для спасения отрасли отдыха и оздоровления детей

Незабываемое лето
Дмитрий Ивнев, 
Краснодарский край

В
л а ст и  К р а с н о да р -
ского края в условиях 
пандемии коронави-
руса выделят в 2021 
году в качестве сти-
м ул и р у ю щ и х  м е р 
около 500 миллионов 
рублей из региональ-
ного бюджета на под-

держку детского отдыха. Еще 
200 миллионов будет направле-
но на развитие туризма. 

Пятна на солнце
В минувшем году всеми фор-

мами отдыха, оздоровления 
и туризма было охвачено более 
516 тысяч кубанских школьни-
ков. В стационарных лагерях 
и санаториях побывало больше 
260 тысяч детей, в том числе 
174 тысячи — из других субъек-
тов РФ. Абсолютное большинст-
во детских лагерей и санатори-
ев края реализовывали путевки 
и организовывали отдых для де-
тей из всех регионов страны. 

— К сожалению, в этом году 
в силу объективных причин, об-
условленных эпидемической 
обстановкой, в крайне тяжелой 
ситуации оказалась вся сана-
торно-курортная отрасль края. 
А ущерб, причиненный сфере 
детского отдыха, мы будем ком-
пенсировать еще очень долгое 
время. Не случайно во время не-
давней встречи председателя 
правительства РФ Михаила Ми-
шустина с губернатором Вениа-
мином Кондратьевым этот во-
прос поднимался в числе основ-
ных, — так охарактеризовал ны-
нешнее состояние отрасли спи-
кер кубанского парламента 
Юрий Бурлачко.

В результате ограничений, 
направленных на профилакти-
ку и недопущение распростра-
нения коронавирусной инфек-
ции, летняя детская оздорови-
тельная кампания в 2020 году 
в Краснодарском крае началась 
гораздо позже обычного — с пер-
вого июля. Обязательным усло-
вием являлось наличие у лаге-
рей и санаториев заключений 
о соответствии санитарно-эпи-
демиологическому законода-
тельству, лицензий на осущест-
вление медицинской деятель-
ности, соблюдение рекоменда-

ций Роспотребнадзора в усло-
виях сохранения рисков рас-
пространения COVID-19. Све-
дения о здравнице должны со-
держаться в региональном рее-
стре организаций отдыха детей 
и их оздоровления. 

Далеко не все смогли выпол-
нить рекомендации по профи-
лактике распространения 
COVID-19, разработанные Рос-
потребнадзором, и возобновить 
свою деятельность. Так, из 
109 детских здравниц нынеш-
ним летом ребят в крае приняли 
только 44. Летней детской оздо-
ровительной кампанией было 
охвачено всего 27 тысяч детей, 
из них 21 тысяча проживает 
в крае и лишь шесть тысяч — 
в других регионах, в том числе 
3,5 тысячи — в Арктической 
зоне. И это привело к финансо-
вым потерям многих лагерей 
и детских санаториев, так как 
они рассчитаны на прием отды-
хающих из других субъектов 
РФ.

Турпоток детей из других ре-
гионов летом резко снизился по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года в десятки раз. 
При средней стоимости пребы-
вания в лагерях и санаториях 
Азово-Черноморского побере-
жья Краснодарского  края 
1500 рублей в день отрасль 
только по этому направлению 
недополучила около 4,5 милли-
арда рублей. При этом расходы 
круглогодичных организаций 
на подготовку к оказанию услуг 
в весенний период составили 
более 380 миллионов рублей.

В таких условиях возникает 
реальная угроза банкротства, 
ликвидации, перепрофилирова-
ния детских оздоровительных 
организаций и сокращения чи-
сленности их сотрудников, по-
тери высококвалифицирован-
ного медицинского персонала. 
И если не принять необходимых 
мер, то можно вообще потерять 
отрасли детского отдыха и оздо-
ровления в целом. 

Город Геленджик формиро-
вался как детская здравница, 
которая лечила целый спектр 
болезней. На сегодня на этом 
курорте восстановление дет-
ского здоровья потеряно на 
80 процентов. А Пионерский 
проспект в Анапе уже на 50 про-
центов не пионерский, считает 

председатель комитета по во-
просам здравоохранения и со-
цзащиты населения кубанского 
парламента Николай Петропав-
ловский.

Очевидно, что отрасли необ-
ходимы действенные меры го-
сударственной поддержки. Де-
путаты Законодательного Со-
брания Краснодарского края 
вместе с администрацией Куба-
ни, коллегами из региональных 
парламентов ищут и предлага-
ют пути выхода из сложной си-
туации. 

Спасти отрасль
Недавно рабочая группа ко-

митетов краевого парламента 
под руководством вице-спикера 

Сергея Усенко рассмотрела во-
прос выработки мер поддержки 
организаций отдыха и оздоров-
ления детей. 

Это далеко не первое обсу-
ждение проблемы. Комитет ЗСК 
по вопросам использования 
природных ресурсов, экологи-
ческой безопасности, санатор-
но-курортного комплекса и ту-
ризма — один из ключевых в ку-
банском парламенте, хотя, по-
нятно, главных и второстепен-
ных в нем нет. Но курортная от-
расль имеет особое значение 
и для региона, и для всей страны. 
А потому кубанские законодате-
ли вместе с профильными крае-
выми министерствами держат 
ситуацию в санаторно-курор-

тной отрасли под постоянным 
контролем, формируют предло-
жения о принятии дополнитель-
ных мер поддержки отрасли.

Так, в Региональный план 
действий по нормализации дело-
вой жизни, восстановлению за-
нятости, доходов граждан и ро-
ста экономики вошли и меры 
экономической поддержки орга-
низаций отдыха детей и их оздо-
ровления. Необходимое условие 
ее получения — быть включенны-
ми в реестр и продолжать дея-
тельность в сфере организации 
отдыха и оздоровления детей, со-
хранив в 2021 году проектную 
мощность на уровне не ниже 
2020 года. 

Среди важнейших мер — пре-
доставление субсидий на возме-
щение затрат, связанных с при-
обретением оборудования для 
профилактики и недопущения 
распространения коронавиру-
сной инфекции. 200 миллионов 
рублей выделяется на возмеще-
ние части затрат на проведение 
работ по текущему и капиталь-
ному ремонту объектов недви-

жимости в период с первого сен-
тября 2019 по первое сентября 
2020 года. Предусмотрены и на-
логовые льготы, в результате ко-
торых сокращение налоговых 
расходов предприятий составит 
около 77,7 миллиона рублей.

На заседании рабочей груп-
пы Сергей Усенко отметил, что 
количество детских здравниц 
заметно сократилось. И причи-
на не только в ограничительных 
мерах, вызванных пандемией. 

— Не исключено, что через 
небольшой промежуток време-
ни детские организации этого 
типа можно будет пересчитать 
по пальцам. Поэтому перед 
нами стоит задача — проанали-
зировать поступившие предло-
жения, обсудить новые идеи 
и пути решения назревших про-
блем для того, чтобы стабилизи-
ровать ситуацию в этой сфере, — 
задал тон встрече вице-спикер.

Председатель профильного 
комитета ЗСК Александр Джеус 

одной из причин создавшегося 
положения считает то, что дет-
ский отдых перестал быть пред-
метом совместного ведения 
Российской Федерации и субъ-
ектов:

— Эта тема была переложена 
на плечи регионов, на регио-
нальные бюджеты. Но в связи 
с тем, что это очень затратно, 
крайне необходима финансовая 
помощь федерального центра, — 
высказал свое мнение депутат.

На юг по «дорожной карте»
Впрочем,  значительная 

часть решений, принятых рабо-
чей группой кубанского парла-
мента, касается деятельности 
организаций и ведомств регио-
нального уровня. 

Например, профильным ми-
нистерствам предложено пред-
ставить план мероприятий 
(«дорожную карту») по прио-
бретению в собственность Кра-
снодарского края имуществен-
ных комплексов санаторно-ку-
рортной направленности для 
развития детского отдыха 
и оздоровления. Речь идет в пер-
вую очередь о предприятиях, 
которые пустуют, не эксплуати-
руются, готовятся к ликвидации 
или перепрофилированию. Бу-
дет разработана и «дорожная 
карта» развития отрасли дет-
ского отдыха и оздоровления 
в целом. 

Главная задача — остановить 
процесс сокращения количест-
ва детских здравниц, более того, 
сделать индустрию детского от-
дыха привлекательной для биз-
неса. По мнению зампредседа-
теля ЗСК Сергея Усенко, для 
этого необходимо «снизить ка-
дастровую стоимость земель-
ных участков под санаториями 
или вовсе ее обнулить, дальше — 
сделать налоговое послабление 
именно для детского отдыха, 
и тогда они будут сами стре-
миться его сохранить. И третий 
момент — увеличить финанси-
рование государственных ин-
тервенций, закупок путевок, 
чтобы мы могли это делать, так 
как сами родители не в состоя-
нии оплачивать детский отдых. 
Только за счет государства дети 
могут туда поехать». 

Участники заседания при-
шли к общему мнению, что нуж-
но разработать проект феде-

рального закона, регламентиру-
ющего деятельность в сфере дет-
ского отдыха и оздоровления. 

Для решения проблем в сфе-
ре детского отдыха власти края 
используют все возможные пло-
щадки. Губернатор Кубани Ве-
ниамин Кондратьев иницииру-
ет обсуждение мер поддержки 
детского отдыха на уровне Гос-
думы с привлечением глав дру-
гих регионов: 

— Нам надо обеспечить за-
грузку здравниц детьми, бизне-
су нужна экономика, круглого-
дичная загрузка. Я готов со-
брать коллег-губернаторов 
и обсудить проблему детского 
отдыха. Это может быть боль-
шой «круглый стол» на уровне 
Госдумы, подпишем соглашение 
между собственниками и глава-
ми субъектов. Установим квоты.

В мае этого года кубанские 
депутаты совместно с коллега-
ми из Крыма подготовили и вы-
несли на рассмотрение Южно-
Российской парламентской ас-
социации обращение в прави-
тельство РФ о введении допол-
нительных мер государствен-
ной поддержки санаторно-ку-
рортной и туристической сфе-
ры в связи с распространением 
на территории Российской Фе-
дерации новой коронавирусной 
инфекции.

— Ежегодный детский от-
дых — это одно из самых серьез-
ных социальных обязательств 
государства, — убежден Юрий 
Бурлачко. Примерно о том же 
и знакомые многим слова: «Все 
лучшее — детям». Хорошо, когда 
такие лозунги наполняются 
конкретным содержанием. Все 
лучшее — это в том числе и от-
дых у самого синего моря, но-
вые друзья из ближних и даль-
них мест и радость открытия 
удивительного края.  

Вдоволь накупаться летом в теплом 
Черном море во все времена мечта-
ют дети всей страны. 

А К Ц Е Н Т

Оздоровительный летний детский 
отдых — одно из самых серьезных
социальных обязательств государства 
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500
МИЛЛИОНОВ

рублей выделено из бюджета 

Краснодарского края на под-

держку детского отдыха 

в 2021 году

ЖКХ На Кубани реализуются меры, призванные обеспечить 
надежное водоснабжение 

Водный баланс

ОБЩЕСТВО Проблему долгостроев в крае планируют полностью  
решить к 2023 году

Дорога к дому
Владимир Новиков, 
Краснодарский край 

В 
Геленджике намерены по-
строить опреснительную 
станцию объемом 20 тысяч 

кубометров воды в сутки. Об этом 
на своей странице в Instagram 
рассказал мэр города Алексей Бо-
годистов.

Летом 2020 года в Геленджике 
и ряде других приморских горо-
дов Кубани из-за жары и засухи 
возникли серьезные проблемы с 
водоснабжением. Последствия 
природных аномалий дают о себе 
знать и сейчас. Сложной остается 
ситуация с водоснабжением  в Но-
вороссийске. Забор воды из Не-
берджаевского водохранилища  в 
настоящее время полностью пре-
кращен. Оставшаяся вода — это по-
жарный запас. Ее необходимо со-
хранить на случай возникновения 
чрезвычайных ситуаций. 

Ситуация с водоснабжением в 
курортных городах, по понятным 
причинам, весьма резонансная. 
На ее фоне заботы жителей хуто-
ра Фортштадт, что в кубанской 
глубинке, не столь заметны. Од-
нако именно обращение житель-
ницы хутора к руководителю ку-
банского парламента Юрию Бур-
лачко стало поводом для серьез-
ного анализа проблемы водо-
снабжения в малых населенных 
пунктах. 

Централизованного источни-
ка водоснабжения в хуторе с на-
селением 400 человек не было ни-
когда. Причина — отсутствие во-
доносного слоя под землей и 
сложный рельеф. Вот и приходит-
ся людям использовать для до-
машних нужд дождевые осадки, а 
за подвоз воды платить немалые 
деньги.

В обсуждении ситуации приня-
ли участие депутаты профильного 
комитета ЗСК, представители кра-
евого министерства ТЭК и ЖКХ, 
администрации Новокубанского 
района и члены экспертно-кон-
сультативного совета при комите-
те. Намечены первоочередные 
меры и задачи на будущее: на ху-
торе в ближайшее время органи-
зовать регулярный подвоз питье-
вой воды с установлением адек-
ватного тарифа на услугу, а райо-
ну в перспективе — принять уча-
стие в реализации одной из крае-
вых программ, которая включала 
бы в себя  строительство подводя-
щего водопровода в хутор Форт-
штадт. Депутаты окажут в этом не-
обходимое содействие.

«Водные» проблемы примор-
ских городов и кубанской глу-
бинки не так уж далеки друг от 
друга. Недаром и те, и другие 
нашли отражение в одном доку-
менте. Речь идет о подпрограмме 
«Развитие водопроводно-кана-
лизационного комплекса насе-
ленных пунктов Краснодарско-
го края». Она является частью 
государственной программы 
«Развитие жилищно-комму-
нального хозяйства» на 2016—
2021 годы, утвержденной поста-
новлением губернатора Красно-
дарского края. Объем финанси-
рования — 3,4 миллиарда рублей 
из краевого и местных бюдже-
тов. Однако, заметим сразу, та-
кая сумма при практически пол-
ном отсутствии инвестицион-
ных программ не удовлетворит 
потребностей в ремонте, модер-
низации систем водоснабжения 
и водоотведения в крае.

Проблемы в этой сфере копи-
лись на  Кубани на протяжении 
многих лет. Решались они в основ-
ном точечно и, как правило, по 
остаточному принципу. Предпри-
нимаемые органами власти по-
пытки систематизировать дан-
ную работу через государствен-
ные или ведомственные програм-
мы сталкивались с отсутствием 
проектов и серьезным недофи-
нансированием.

В целом в Краснодарском 
крае питьевой водой из центра-
лизованных систем коммуналь-
ного водоснабжения обеспечи-
ваются около четырех миллио-
нов человек. Действуют 950 си-
стем централизованного водо-
снабжения. Производственные 
мощности коммунальных водо-
проводов составляют 2651 ты-
сячу кубических метров в сутки. 
Общая протяженность водопро-
водных сетей в крае достигает 
28,8 тысячи километров. Одна-
ко при этом протяженность ава-
рийных и нуждающихся в заме-
не водопроводных сетей дости-
гает 14,7 тысячи километров. В 
связи с этим остаются высоки-
ми потери воды при ее транс-

портировке потребителям (в 
среднем по краю — 37,1 процен-
та), которые включаются в со-
став тарифа и предъявляются к 
оплате населению. 

В июле 2020 года состоялась 
рабочая встреча депутатов ку-
банского парламента с прокуро-
ром края Сергеем Табельским. И 
хотя на ней рассматривался во-
прос о водоотведении (не менее 
острая проблема!), проблемы во-
доснабжения тоже нашли отра-
жение в принятой резолюции. 
Для ее реализации министер-
ством ТЭК и ЖКХ Краснодарско-
го края была создана краевая 
межведомственная рабочая груп-
па, в которую вошли депутаты 

ЗСК. Разработан проект ком-
плексной программы развития 
водопроводно-канализационно-
го хозяйства Краснодарского 
края на 2021 — 2030 годы. Первый 
этап —  2021—2024 годы, второй —  
2025—2030 годы.

На реализацию мероприятий 
первого этапа планируется при-
влечь средства федерального, 
краевого и местных бюджетов 
муниципальных образований 
Краснодарского края, внебюд-
жетных инвестиций в размере  62 
658,29 миллиона рублей. На реа-
лизацию мероприятий второго 
этапа будет привлечено средств 
бюджетов всех уровней и внебюд-
жетных инвестиций — 17 800 мил-
лионов рублей.

Сейчас ведется доработка 
проекта программы, ее система-
тизация и включение в нее  неуч-
тенных мероприятий. Далее 
предстоит согласование проекта 
программы с федеральными ор-
ганами.

Только системный подход к 
решению масштабной проблемы 
сможет изменить ситуацию. А 
что касается конкретных пун-
ктов программы, то в ней вполне 
может найтись место и опресни-
тельным станциям. Пока это вос-
принимается как экзотика, но 
если расчеты покажут приемле-
мую цену и хорошее качество — 
почему бы и нет? Но в большин-
стве случаев надежней и доступ-
ней  привычные пути: поиск но-
вых источников водоснабжения, 
реконструкция имеющихся объ-
ектов, сокращение потерь при 
транспортировке. В том же Ге-
ленджике   надеются и на поиск 
новых источников и бурение 
скважин, на строительство 
Пшадского водозабора, модер-
низацию и строительство новых 
сетей Троицкого группового во-
допровода (ТГВ).

На новые возможности ТГВ 
рассчитывают также жители Но-
вороссийска, Крымска. В 2019 
году было принято решение о вы-
делении четырех  миллиардов ру-
блей на реконструкцию этого 
объекта. В рамках краевой го-
спрограммы «Развитие жилищно-
коммунального хозяйства» здесь 
ведутся работы по строительству 
дополнительной магистральной 
водопроводной сети протяженно-
стью 56 километров. До 2024 года 
в рамках краевой программы и 
инвестиционной программы 
предприятия планируется пере-
бурить более 40 скважин. 

Андрей Трошин, 
Краснодарский край

Н
а Кубани с начала года 
завершен 41 долгострой. 
Полностью проблема об-

манутых дольщиков должна 
быть решена до 2023 года. В 
2021—2023 годах планируется 
восстановить права 30 тысяч 
граждан еще по 170 объектам. 
Наибольшее количество про-
блемных домов расположено в 
Краснодаре, Сочи, Новорос-
сийске.

В сентябре ключи от долго-
жданных квартир в Краснодаре 
получили дольщики жилого ком-
плекса «Южный», который долж-
ны были сдать еще семь лет назад. 
Но у застройщика начались про-
блемы, а новые инвесторы брать-
ся за объект отказывались. В итоге 
стройку закончили за счет бюд-
жетных денег. 

Ключи семьям вручил губер-
натор Краснодарского края. «Я 
благодарю вас за терпение, за 
конструктивный подход, за взаи-
мопонимание. Мы сегодня уже 
знаем, как решать проблему об-
манутых дольщиков. Сегодня 
есть инструменты, сегодня есть и 
механизмы. Я вас заверяю, что в 
2023 году проблема обманутых 
дольщиков в нашем крае станет 
историей», — сказал Вениамин 
Кондратьев. 

В прошлом году при актив-
ной поддержке властей Красно-
дарского края и инвесторов уда-
лось достроить 51 жилой дом. Та-
ким образом, долгожданное жи-
лье получили около 10 тысяч 
дольщиков.

Кубань стала одним из первых 
регионов России, где был принят 
закон о защите прав дольщиков. 
Он предусматривает обеспече-
ние застройщиками прав доль-

щиков путем завершения строи-
тельства проблемного объекта, 
либо предоставления им квартир 
в ином доме, либо выплату де-
нежной компенсации. 

Кубанские законодатели, 
естественно, не ограничились 
принятием закона — они держат 
на контроле его реализацию. На  
недавнем планерном совещании 
в краевом парламенте  его пред-
седатель Юрий Бурлачко подчер-
кнул: для Краснодарского края 
вопрос с долгостроями остается 
актуальным. 

Руководитель регионального 
департамента по надзору в строи-
тельной сфере Максим Карпенко 
рассказал о том, что на сентябрь 
2020 года количество проблем-

ных объектов составило 269. Ин-
формация о них с указанием меха-
низма восстановления прав граж-
дан отражается в ежеквартально 
утверждаемом региональном 
плане-графике — «дорожной кар-
те» проблемных объектов. Таким 
образом, у власти есть понима-
ние, каким именно способом бу-
дут восстановлены права постра-
давших граждан каждого про-
блемного объекта. 

«Дорожная карта» находится в 
открытом доступе и размещается 
на официальном сайте департа-
мента в сети «Интернет» в разделе 
«Информация гражданам». 

В крае работает межведом-
ственная комиссия по оказанию 

содействия в защите прав и закон-
ных интересов граждан, постра-
давших вследствие неисполнения 
обязательств по строительству 
многоквартирных жилых домов. 
В нее входят представители ис-
полнительной и законодательной 
власти, ресурсоснабжающих 
предприятий, правоохранители. 

В октябре на заседании комис-
сии, которое провел первый вице-
губернатор края Андрей Алексе-
енко, обсуждалось завершение 
строительства проблемных объ-
ектов. Работы идут в соответствии 
с планами. Так, в Краснодаре к де-
кабрю планируется завершить 
строительство либо осуществить 
компенсационные выплаты по 38 
проблемным литерам. 

Немаловажную роль в завер-
шении работ на проблемных объ-
ектах играют и инвесторы. С 
ними заключено 30 соглашений. 
Инвесторам, взявшим на себя 
эти обязанности, предоставляет-
ся право на аренду без проведе-
ния торгов земельного участка 
для реализации масштабного ин-
вестиционного проекта.

Однако целый ряд объектов 
не вызвал заинтересованности у 
инвесторов. Значит, и возможно-
сти краевого закона здесь приме-
нить нельзя. Тогда по инициативе 
губернатора и при поддержке де-
путатов ЗСК была выработана 
еще одна мера. В прошлом году 
краевой парламент принял за-
кон, регламентирующий выделе-
ние средств из бюджета на фи-
нансирование достройки про-
блемных объектов долевого 
строительства.  В результате один 
миллиард рублей был направлен 
на достройку пяти сложнейших 
объектов, дольщики которых 
ждали свои квартиры долгие 
годы. Четыре из пяти этих объек-
тов, в числе которых и ЖК «Юж-
ный», сегодня уже сданы. 

Именно системный подход к 
решению проблемы с дольщика-
ми позволит полностью закрыть 
ее к 2023 году. Помогают в этом и 
федеральный, и региональный 
фонды защиты прав дольщиков. 

С их поддержкой на Кубани рас-
считывают завершить 42 про-
блемных объекта.

Секретарь комитета ЗСК по 
вопросам строительства и ЖКХ 
Евгения Шумейко является   ди-
ректором фонда защиты прав 
граждан — участников долевого 
строительства в Краснодарском 
крае. Этот фонд выступает за-
стройщиком проблемных объек-
тов. Меньше чем за год им прове-
дены государственная регистра-
ция прав на объекты, обследова-
ния их технического состояния, 
обмерные и проектно-изыска-
тельские работы. К концу 2020 
года после корректировки про-
ектной документации и получе-
ния положительных заключений 
государственной экспертизы пла-
нируется приступить к строи-
тельно-монтажным работам.

Председатель профильного ко-
митета ЗСК Владимир Лыбанев 
отметил большое значение сфор-
мированной региональным пар-
ламентом нормативной правовой 
базы. С ее помощью удалось най-
ти инвесторов для большинства 
долгостроев края, дать муници-
пальным властям возможность 
применять компенсационные 
меры для застройщиков, взявших 
на себя обязательства по заверше-
нию проблемных объектов, а так-
же достраивать объекты высокой 
степени готовности за счет крае-
вого финансирования. Депутат 
отметил четко выстроенную ра-
боту профильного департамента 
краевой администрации, резуль-
таты которой сегодня заметны и 
ощутимы. «У нас у одних из пер-
вых в стране заработал фонд за-
щиты прав граждан — участников 
долевого строительства, проведе-
на рутинная работа, связанная с 
судами и экспертизами». 

— Благодаря усилиям, пред-
принимаемым губернатором во 
взаимодействии с прокуратурой 
Краснодарского края, на Кубани 
в сжатые сроки удается решать 
многие проблемы, связанные с 
долгостроями. Очень важно и то, 
что сегодня для решения этих во-
просов нам удалось наработать 
правоприменительную практи-
ку. И сейчас есть все возможно-
сти, чтобы придать проводимой 
нами работе новый импульс. За-
дачи и интересы у нас одни: спра-
ведливость должна восторже-
ствовать, а люди — получить жи-
лье, за которое они заплатили, — 
такова позиция спикера ЗСК 
Юрия Бурлачко. 

А К Ц Е Н Т

Только системный подход к решению 
проблем водоснабжения изменит 
ситуацию

В крае активно строят новые сети 
водоснабжения.
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Кубань стала одним из первых регионов 
России, где был принят закон о защите 
прав дольщиков

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

За три года заветные ключи от квартир получат 30 тысяч дольщиков.
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ИНИЦИАТИВА Предлагается 
разрешить следствию 
проводить допросы 
свидетелей по видео

Выйдут на связь

Владислав Куликов

Председатель Комитета Совета Федерации по эконо-
мической политике Андрей Кутепов разработал про-
ект поправок в УПК, разрешающий следователю про-
водить допрос свидетеля преступления, потерпевшего 
или эксперта посредством видео-конференц-связи. 
Инициатива направлена в правительство страны для 
получения отзыва.

«В большинстве случаев невозможность произве-
сти допрос перечисленных выше участников процесса, 
которые могут находиться на большом удалении от ор-
гана предварительного следствия, является основани-
ем для бесконечных продлений сроков расследования 
уголовного дела», — говорится в пояснительной запи-
ске к законопроекту.

Нередко бывает, что человек, обладающий ценной 
для следствия информацией, живет далеко. Допустим, 
он был проездом в каком-то городе и стал свидетелем 
преступления. Есте-
ственно, у него нет 
ни возможности, ни 
желания задержи-
ваться в тех местах 
дольше, чем плани-
ровалось.

Сегодня прово-
дить допросы в ви-
деорежиме могут 
только суды в ходе 
процесса. В УПК 
есть специальная 
статья, прописыва-
ющая особенности 
допроса свидетеля путем использования систем видео-
конференц-связи. Для этого свидетель приглашается в 
ближайший суд, там проверяется его личность, после 
чего человек подключается к судебной системе видео-
конференц-связи. 

Несколько лет назад уже обсуждалась идея внести в 
УПК поправки, разрешающие пользоваться видеопло-
дами прогресса и следствию. Однако пока возможно-
сти проводить официальные видеодопросы у правоох-
ранителей не появилось.

Сенатор Кутепов уточняет, что закон позволит про-
изводить допрос на стадии предварительного следст-
вия дистанционно, с соблюдением основных правил и 
требований производства расследования по уголовно-
му делу и с учетом особенностей допроса несовершен-
нолетних лиц. Документ актуален и в связи со сложив-
шейся ситуацией с пандемией коронавируса, подчер-
кивает он. В проекте оговаривается, что онлайн-допрос 
будет возможен лишь при наличии технической воз-
можности у следствия.

Как поясняют эксперты, технология может выгля-
деть так: гражданин будет приходить в ближайшее от-
деление полиции, где есть возможность устроить сеанс 
официальной видео-конференц-связи, и в режиме он-
лайн ответить на вопросы следователя. При этом на 
месте должно быть какое-то уполномоченное лицо, ко-
торое могло бы проверить личность человека. В про-
тивном случае протокол допроса может быть признан 
недопустимым доказательством: мало ли с кем созво-
нился следователь и кто что ему наговорил. 

Кстати, некоторые эксперты полагают, что стоит 
также предусмотреть возможность допроса по видео 
подозреваемых и обвиняемых. Бывают ситуации, что 
человек находится за границей и побаивается возвра-
щаться, но готов общаться со следствием. Впрочем, в 
данном случае возникает и техническая проблема: а 
кто будет обеспечивать связь на заграничном конце 
провода? 

Бывает, что чело-
век находился 
проездом 
в другом городе 
и стал свидетелем 
преступления
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  7 (семи) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  10 (десяти) судей Четвертого кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  судьи Третьего апелляционного суда общей юрис-
дикции;

—  судьи Четвертого апелляционного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Се-
веро-Кавказского округа;

—  судьи Арбитражного суда Уральского округа;
—  заместителя председателя Девятого арбитражно-

го апелляционного суда;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Ярославской области;
—  председателя Краснодарского гарнизонного воен-

ного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 1 декабря 
2020 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической 
экспертизы, включая техническое задание 

на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду объекта намечаемой хозяйственной и иной 

деятельности, и предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду

АО «Автоспецбаза» в соответствии с Федеральным зако-
ном от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе» и приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» извещает о проведении I эта-
па общественных обсуждений (в форме опроса) по объекту 
государственной экологической экспертизы «Реконструкция 
полигона твердых коммунальных отходов и отдельных ви-
дов промышленных отходов АО «Автоспецбаза», в т.ч. по 
техническому заданию на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду объекта намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности и предварительным материалам оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Название намечаемой деятельности: «Реконструкция по-
лигона твердых коммунальных отходов и отдельных видов 
промышленных отходов АО «Автоспецбаза».

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция полигона 
с целью увеличения срока эксплуатации.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российс-
кая Федерация, Красноярский край, Емельяновский район, 
22 км Енисейского тракта, 6 км от правого поворота по а/д 
«Емельяново-Частоостровское».

Наименование и адрес заказчика: Акционерное общество 
«Автоспецбаза» (АО «Автоспецбаза»). 660060, г. Красно-
ярск, ул. Качинская, 56. Тел./факс: 8 (391) 212-16-84. E-mail: 
asb@avtospecbaza24.ru.

Наименование и адрес разработчика: ООО «ГеоТехПро-
ект». 660012, г. Красноярск, ул. Анатолия Гладкова, д. 4, 
каб. 507. Тел./факс: 8(391)205-28-98/269-54-80. E-mail: 
info@geotehproekt.ru.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: октябрь 2020 — декабрь 2020.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Емельяновского района, 663020, 
Красноярский край, пгт. Емельяново, ул. Московская, 155.

Форма общественных обсуждений: опрос.
Форма представления замечаний и предложений: оп-

росный лист. Заполнить и зарегистрировать опросные лис-
ты можно в период с 30.10.2020 по 30.12.2020 по адресу: 
пгт. Емельяново, ул. Московская, 157, каб.2-09, (пн—пт. 
8.00—17.00). 

Сроки и место доступности ТЗ на ОВОС, предваритель-
ных материалов ОВОС и формы опросного листа: офици-
альный сайт муниципального образования Емельяновский 
район в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» http://krasemel.ru/, а также по адресу: пгт. Емелья-
ново, ул. Московская, 157, каб. 2-09, (пн—пт. 8.00—17.00) с 
30.10.2020 по 30.12.2020.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Башкирская медь» информирует о проведении пов-
торных обще ственных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы, включая материалы по оцен-
ке воздействия на окружающую среду объекта капитального 
строительства «ООО «Башкирская медь». Месторождение 
«Юбилейное». Подземный рудник. Очистные сооружения 
шахтных, подотвальных и ливневых сточных вод и хозяйс-
твенно-бытовых стоков месторождения «Юбилейное». Кор-
ректировка проекта».

Цель намечаемой деятельности — строительство очис-
тных сооружений с целью очистки шахтных, карьерных, 
подотвальных и ливневых сточных вод и хозяйственно-бы-
товых стоков с промышленных объектов месторождения 
медно-колчеданных руд «Юбилейное». 

Объект капитального строительства расположен в север-
ной ча сти Хайбуллинского района Республики Башкортос-
тан, в 2 км от д. Петропавловский. 

Заказчик слушаний — ООО «Башкирская медь» (юриди-
ческий/почтовой адрес: 453803, РФ, Республика Башкортос-
тан, муниципальный район Хайбуллинский район, д. Петро-
павловский, ул. Юбилейная д. 9/1).

Ориентировочные сроки проведения общественных об-
суждений материалов оценки воздействия на окружающую 
среду — с 30 октября 2020 года по 12 января 2021 года.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду — с 20 сентября 2020 года по 18 янва-
ря 2021 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений, — Администрация муниципально-
го района Хайбуллинский район Республики Башкортостан.

Форма общественного обсуждения — общественные слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложений — пись-
менная, с занесением в журнал учета. Лицо, ответственное 
за прием, обобще ние поступивших замечаний и предложе-
ний, — управляющий делами администрации муниципально-
го района Хайбуллинский район Республики Башкортостан 
Давлетшин Ш.А., тел: 8(34758) 2-14-35.

Общественные обсуждения состоятся 03 декабря 
2020 года в 13.00 по адресу: 453803, Республика Башкорто-
стан, Хайбуллинс кий район, д. Петропавловский, ул. Кипчак, 
д. 1/1, здание сельского дома культуры.

В течение 30 дней со дня выхода данного сообщения 
заинтересо ванные граждане и общественные организации 
могут ознакомиться с техническим заданием и материала-
ми по оценке воздействия на окружающую среду объекта 
(ОВОС) на официаль ном сайте ООО «Башкирская медь»: 
www.башкирскаямедь.рф (блок — компания, раздел — ин-
формация); в Администрации Хайбуллинского района по 
адресу: Хайбуллинcкий район, с. Акъяр, пр. С. Юлаева, д. 45, 
каб. № 8; в Администрации сельского поселения Уфимский 
сельсовет по адресу: Хайбуллинcкий район, с. Уфимский, 
ул. Худайбердина, д. 22, и в ООО «Башкирская медь» по ад-
ресу: Хайбуллинcкий район, д. Петропавловский, инженер-
ный кор пус обогатительной фабрики, каб. № 17.

В течение 30 дней после окончания общественного обсуж-
дения, но не позднее 12 января 2021 г., заинтересованные 
граждане и общественные организации могут представить 
письменные замечания и предложения к материалам по оцен-
ке воздействия на окружающую среду объекта капитального 
строительства (ОВОС):

— в Администрацию Хайбуллинского района по адресу: 
Хайбуллинcкий район, с. Акъяр, пр. С. Юлаева, д. 45, каб. 
№ 8. Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и 
предложений, — управляющий делами администрации муни-
ципального района Хайбуллинский район Республики Баш-
кортостан Давлетшин Ш.А., тел: 8(34758) 2-14-35;

— в Администрацию сельского поселения Уфимский сель-
совет по адресу: Хайбуллинcкий район, с. Уфимский, ул. Ху-
дайбердина, д. 22. Лицо, ответственное за прием, обобщение 
замечаний и предложений, — глава администрации сельского 
поселения Уфимский сельсовет муниципального района Хай-
буллинский район РБ Насыров М.А., тел: 8(34758) 2-53-67.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Норильский обеспечивающий комплекс» совместно 
с Администрацией Таймырского Долгано-Ненецкого муници-
пального района в соответствии с Федеральным законом 
от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе, При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», уведомляют о проведении общественных обсужде-
ний с гражданами и общественными организациями (объедине-
ниями) проекта технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду и материалов предваритель-
ной оценки воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности, по объекту государственной экологической экспер-
тизы: «Месторождение «Мокулаевское». Добыча известняка».

Цель намечаемой деятельности: Добыча известняка на Мо-
кулаевском месторождении. Строительство и эксплуатация объ-
ектов инфраструктуры, обеспечивающих добычу известняка.

Местоположение намечаемой деятельности: 
Российская Федерация, территория Таймырского Долгано-

Ненецкого муниципального района, примыкающая к северо-за-
падным границам района Талнах, входящего в состав единого 
муниципального образования г. Норильск, а также территория 
городского округа Норильск.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Норильский обеспе-
чивающий комплекс», 663319, Россия, Красноярский край, 
г. Норильск, ул. Нансена, д. 64.

Предполагаемая форма общественных обсуждений — в фор-
ме общественных слушаний с использованием средств дистан-
ционного взаимодействия. 

Общественные обсуждения состоятся: 02.12.2020 года 
в 15.00 по адресу: Красноярский край, Таймырский Долгано-Не-
нецкий муниципальный район, г. Дудинка, ул. Матросова д. 8 
А, здание Муниципального бюджетного учреждения культуры 
«Дудинская централизованная библиотечная система» (читаль-
ный зал). 

Примерный срок проведения процедуры ОВОС: сентябрь 
2020 г. — декабрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Таймырского Долгано-Ненецкого муни-
ципального района.

Место и срок доступности материалов, форма предоставле-
ния замечаний и предложений: Заинтересованные лица и орга-
низации могут ознакомиться с проектом технического задания 
и материалами предварительной оценки намечаемой деятель-
ности и оставить свои письменные замечания и предложения 
в журнале обращений (замечаний и предложений) в течение 
30 дней с 02.11.2020 г. по 01.12.2020 г. по адресу: Красноярский 
край, Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район, 
г. Дудинка, ул. Матросова д.8 А, Муниципальное бюджетное уч-
реждение культуры «Дудинская централизованная библиотеч-
ная система» (читальный зал), и/или направить письменные за-
мечания и предложения на электронную почту представителя 
Заказчика: SavelenkoON@nornik.ru 

Режим работы Муниципального бюджетного учреждения 
культуры «Дудинская централизованная библиотечная систе-
ма»: ежедневно с 11.00 до 20.00, без перерыва на обед. Выходной 
день — понедельник. Последний день месяца — санитарный. 

Контактная информация:
Заказчик: ООО «Норильский обеспечивающий комплекс», 

663319, Россия, Красноярский край, г. Норильск, ул. Нансена, 
д. 64. Контактное лицо: Савеленко Ольга Николаевна — Глав-
ный менеджер Проектного офиса развития месторождения 
«Мокулаевское», адрес электронной почты: SavelenkoON@
nornik.ru, тел.+7 (495) 787-7667, доб. 5-460. 

Генеральный проектировщик: «ООО «НТЦ-Геотехнология», 
624351 г. Екатеринбург, ул. Техническая, сооружение 18б, офис 
412. Адрес электронной почты: info@ustup.ru, тел. 8 (351) 220-
46-99, начальник отдела экологии — Темникова Мария Сергеев-
на. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Норильский обеспечивающий комплекс» совместно с 
Управлением городского хозяйства Администрации города Но-
рильск в соответствии с Распоряжением Администрации города 
Норильска от 23.10.2020 №4989, в соответствии с Федеральным 
законом от 23.11.1195 г. №174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации» извещают о проведении общественных 
обсуждений с гражданами и общественными организациями 
(объединениями) проектов технических заданий на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и материалов предва-
рительной оценки воздействия на окружающую среду намечае-
мой деятельности, по объектам государственной экологической 
экспертизы: 

1)  «Месторождение «Мокулаевское». Добыча известняка»;
2)  «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. 

1 этап. Дробильно-сортировочный комплекс»;
3)  «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. Стро-

ительство отпаек от существующих ВЛ-110кВ: ЛЭП127,128 
до ГПП-110/6кВ»;

4)  «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. Стро-
ительство ГПП-110/6кВ»;

5)  «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. Стро-
ительство автомобильной дороги №1»;

6)  «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. Стро-
ительство автомобильной дороги №2»;

7)  «Реконструкция инженерно-лабораторного корпуса 
ООО «Норильскгеология»;

8)  «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. Тех-
нологический железнодорожный транспорт. Этап 1»;

9)  «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. Тех-
нологический железнодорожный транспорт. Этап 2».

Цель намечаемой деятельности: Добыча известняка на Моку-
лаевском месторождении. Строительство и эксплуатация объек-
тов инфраструктуры, обеспечивающих добычу известняка.

Местоположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, территория городского округа Норильск, а также 
территория Таймырского (Долгано-Ненецкого) муниципального 
района, примыкающая к северо-западным границам района 
Талнах, входящего в состав единого муниципального образования 
г. Норильск.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Норильский обес-
печивающий комплекс», 663319, Россия, Красноярский край, 
г.  Норильск, ул. Нансена, д. 64.

Предполагаемая форма общественных обсуждений — в форме 
общественных слушаний с использованием средств дистанцион-
ного взаимодействия.

Общественные обсуждения состоятся: 30.11.2020 года в 17.30 
в конференц-зале Управления городского хозяйства Админист-
рации города Норильска, расположенном по адресу: г. Норильск, 
ул. Севастопольская, д. 7.

Примерный срок проведения процедуры ОВОС: сентябрь 
2020 г. — декабрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Управление городского хозяйства Администрации города 
Норильска.

Место и срок доступности материалов: Заинтересованные 
лица и организации могут ознакомиться с проектами техни-
ческих заданий и материалами предварительных оценок наме-
чаемой деятельности и оставить свои письменные замечания и 
предложения в журнале обращений (замечаний и предложений) 
в течение 30 дней с 31.10.2020 г. по 29.11.2020 г. в Публичной 
библиотеке (МБУ «Централизованная библиотечная система») 
по адресу: Красноярский край, г. Норильск, Ленинский проспект, 
20а, и/или направить письменные замечания и предложения 
на электронную почту представителя заказчика: SavelenkoON@
nornik.ru. Режим работы Публичной библиотеки (МБУ «Цент-
рализованная библиотечная система»): рабочие дни — вторник 
— суббота с 12:00 до 20:00, без перерыва. Выходные дни: воскре-
сенье, понедельник.

Контактная информация:
Заказчик: ООО «Норильский обеспечивающий комплекс», 

663319, Россия, Красноярский край, г. Норильск, ул. Нансена, 
д. 64. Контактное лицо: Савеленко Ольга Николаевна — Главный 
менеджер Проектного офиса развития месторождения «Моку-
лаевское», адрес электронной почты: SavelenkoON@nornik.ru, 
тел.: +7 (495) 787-7667, доб. 5-460. 

Генеральный проектировщик: «ООО «НТЦ-Геотехнология», 
624351, г. Екатеринбург, ул. Техническая, сооружение 18б, офис 
412. Адрес электронной почты: info@ustup.ru, тел.: 8 (351) 220-
46-99, начальник отдела экологии — Темникова Мария Серге-
евна.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение о проведении 
общественных обсуждений

АО «Междуречье» совместно с Администрацией Мысковского 
городского округа (постановление №1637-п от 23.10.2020г.) ин-
формирует общественность о проведении общественных обсужде-
ний по проектной документации: «Проект доработки участка «Ка-
тылынский» Сибиргинского каменноугольного месторождения. 1 
Этап», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду и техническое задание на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: выявление значимых воз-
действий на окружающую среду объектов угледобывающего пред-
приятия АО «Междуречье», прогноз возможных последствий и 
рисков для окружающей среды, рекомендации по предупрежде-
нию или снижению негативных воздействий в процессе эксплуата-
ции объекта.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеров-
ская область, Мысковский городской округ.

Наименование и адрес Заказчика: АО «Междуречье», 
652870, г. Междуреченск, ул. Кузнецкая, 1а.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: IV квартал 2020г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Мысковского городского округа.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — оп-
рос, представление замечаний и предложений в письменном виде 
с указанием контактных данных (фамилия, имя, отчество, место 
жительства, телефон, место работы или учебы).

Сроки и место доступности: в период с 06.11.2020 — 
07.01.2021 ознакомиться с материалами объекта государственной 
экологической экспертизы, в том числе с материалами оценки воз-
действия на окружающую среду и техническим заданием на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности в соответствии с проектной документацией «Проект 
доработки участка «Катылынский» Сибиргинского каменноуголь-
ного месторождения. 1 Этап», можно:

— На бумажном носителе, размещенном по адресу: Кемеровс-
кая область, г. Мыски, здание ДК имени Горького — вестибюль 
1-го этажа (в рабочие дни с 09.00 до 17.00, суббота, воскресенье—
выходные дни). Место размещения журналов предложений и за-
мечаний там же;

— В электронном виде на странице — https://spg.usite.pro/ ин-
формационно-телекоммуникационной сети «Интернет». 

Прием замечаний и предложений: Замечания и предложе-
ния принимаются с занесением в Журнал предложений и замеча-
ний в течение 30 дней со дня опубликования данного информаци-
онного сообщения и в течение 30 дней после окончания обще-
ственного обсуждения либо отправляются на электронный адрес 
ответственного сотрудника АО «Междуречье»: chepchugov@aom.
rikt.ru с пометкой — «Общественные обсуждения», с 06.11.2020 г. 
по 07.01.2021 г.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: В связи со сложившейся неблагоприятной санитарно-эпиде-
миологической ситуацией в России, а также в соответствии с п.2 
приложения 16 к Постановлению правительства Российской Фе-
дерации от 3 апреля 2020 г. № 440 «Особенности применения раз-
решительных режимов, предусмотренных Федеральным законом  
«Об экологической экспертизе» обсуждения (слушания) материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечае-
мой деятельности по объекту: «Проект доработки участка «Каты-
лынский» Сибиргинского каменноугольного месторождения. 1 
Этап» будут проведены 07.12.2020 г. с 16.00 до 18.00 в дистанцион-
ном формате на странице: https://spg.usite.pro/ в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет».

Заявки на участие в общественных обсуждениях в дистанцион-
ном формате необходимо подать в период с 06.11.2020—
06.12.2020 г. на электронный адрес: chepchugov@aom.rikt.ru.

Все замечания и предложения, поступившие от заинтересован-
ных сторон в ходе общественных обсуждений, будут учтены при 
подготовке материалов ОВОС.

Окончательный вариант материалов по ОВОС будет доступен в 
период с 07.12.2020 г. по 07.01.2021 г. для ознакомления с даты его 
утверждения и до момента принятия решения о реализации наме-
чаемой деятельности:

— На бумажном носителе, размещенном по адресу: Кемеровс-
кая область, г. Мыски, здание ДК имени Горького — вестибюль 
1-го этажа (в рабочие дни с 9.00 до 17.00, суббота, воскресенье—
выходные дни). Место размещения журналов предложений и за-
мечаний там же;

— В электронном виде на странице: https://spg.usite.pro/ ин-
формационно-телекоммуникационной сети «Интернет». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Для информирования общественности и других участников 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), в соответст-
вии с п. 4.3. Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 № 372, АО «Концерн Росэнергоатом» 
(Заказчик; юридический и почтовый адрес: 109507, г. Москва, 
ул.  Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827, КПП 772101001) сооб-
щает следующее. Название намечаемой деятельности — деятель-
ность по сооружению и эксплуатации объекта «Билибинская 
АЭС. Узел перегрузки и временного хранения ОТВС в ТУК».

Цель намечаемой деятельности: обращение и хранение отра-
ботанного ядерного топлива (ОЯТ) до передачи национальному 
оператору.

Месторасположение намечаемой деятельности: муниципаль-
ное образование Билибинский муниципальный район Чукотс-
кого автономного округа. 

Примерные сроки проведения ОВОС: с октября 2020 г. 
по  март 2021 г.

Предполагаемая форма общественного обсуждения предва-
рительного варианта материалов ОВОС — общественные слу-
шания. Органом, ответственным за организацию и проведение 
общественного обсуждения, является Администрация Билибин-
ского муниципального района (при содействии АО «Концерн 
Росэнергоатом»). 

Проект технического задания на выполнение работ по теме: 
«Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности по сооружению и эксплуатации объекта «Билибинс-
кая АЭС. Узел перегрузки и временного хранения ОТВС в ТУК» 
(далее — проект ТЗ) будет доступен для ознакомления с 2 нояб-
ря по 2 декабря 2020 г. включительно в сети Интернет на сайте 
www.bilchao.ru и в разделе «Общественные слушания» на сайте 
www.rosenergoatom.ru для публичного ознакомления.

Замечания и предложения общественности и всех заинте-
ресованных лиц на проект ТЗ могут быть направлены по адре-
су: 689450, Чукотский автономный округ, г. Билибино, микро-
район Арктика, д. 2, корпус 4, Отдел капитального строительства  
«Билибинская атомная станция» на имя Беседина Ивана Алек-
сандровича (oks_bilib@bilnpp.ru) с 2 ноября по 2 декабря 2020 г.

АО «Концерн Росэнергоатом»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДАЖА ОБЪЕКТОВ НЕЗАВЕРШЕННОГО СТРОИТЕЛЬСТВА ГОСТИНИЧНОГО  
КОМПЛЕКСА С ДВИЖИМЫМ ИМУЩЕСТВОМ, РАСПОЛОЖЕННЫХ  

В СОЛНЕЧНОГОРСКОМ РНЕ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ (ПАНСИОНАТ «МОРОЗОВКА»)
извещение о проведении открытого публичного предложения  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром»: (812) 609-78-53, (812) 609-76-24,  

e-mail: inf@adm.gazprom.ru.
Организатор публичного предложения/оператор электронной площадки:  

ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51, доб. № 421, v.lysenin@etpgpb.ru. 
Дата проведения публичного предложения: 02.12.2020 в 12.00 МСК.
Заявки на участие принимаются с 30.10.2020 с 12.00 по 30.11.2020  

до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 01.12.2020 до 18.00 МСК.
Цена первоначального предложения (начальная цена) / Цена отсечения 

(минимальная цена продажи): 184 504 000 рублей, кроме того НДС/ 68 269 000 
рублей, кроме того НДС.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 7 749 000 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложении  

(задаток) составляет: 18 500 000 рублей, НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Организа-

тора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение о проведении 
общественных слушаний

АО «УНС» совместно с Администрацией Чернушинского го-
родского округа в соответствии со ст. 9 Федерального закона 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации» уведомля-
ют о начале общественных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы:«Техническое задание на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) «Обуст-
ройство кустовой площадки № 2 Капканского месторожде-
ния» (далее по тексту – ТЗ на проведение ОВОС)».

Цель намечаемой деятельности: Сбор продукции скважин 
КП№ 2 (№№ 1, 2, 3) Капканского месторождения и транспорт ее 
до точки врезки в существующий трубопровод «КП №1 – ППСН 
(НГСП) «Капкан-251» для дальнейшей ее транспортировки на су-
ществующий ППСН (НГСП) «Капкан-251».

Месторасположение: Пермский край, Чернушинский муници-
пальный район, Капканское нефтяное месторождение.

Наименование и адрес Заказчика: АО «УНС». Адрес: 614000, 
г. Пермь, улица 25 Октября, д. 2.

Исполнитель работ по ОВОС: ООО НПФ «Нефтетехпроект», 
443010, г. Самара, ул. Чапаевская, 205, оф. 3.

Примерные сроки проведения ОВОС: 11.2020 г. – 03.2021 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: Администрация Чернушинского городского округа.
Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной эко-

логической экспертизы можно:
по адресу: Пермский край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 21, 

каб. 9, с момента публикации в течение всего времени проведения 
ОВОС, пн., вт., чет., пят. 10.00—15.00, обед 12.00—13.00.

Направить свои замечания и предложения можно в отдел ар-
хитектуры и градостроительства Управления имущественных 
отношений администрации Чернушинского городского округа 
по адресу: Пермский край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 21, 
каб. 9, (тел. 8 (34261) 4-98-95, время приема: пн., вт., чт., пт. 
10.00—15.00 перерыв на обед 12.00—13.00).

Сроки представления замечаний и предложений: 30-дневный 
срок с момента публикации.

Общественные обсуждения ТЗ на проведение ОВОС будут про-
ведены: 2 декабря 2020 г. в 10.00 (по местному времени) по адресу: 
Пермский край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 9, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БОКС Экс-чемпион Гассиев 
возвращается на ринг 
в элитном дивизионе

Тяжелее в бою

Анна Козина

Мурат Гассиев стал самым молодым чемпионом 
в истории российского бокса, когда в 23 года отправил 
в нокдаун нашего опытного Дениса Лебедева и забрал 
его пояс по версии IBF в первом тяжелом весе. Через 
два года, в 2018-м, на настил ринга полетел уже куби-
нец Юниер Дортикос, а Мурат получил титул WBA 
Super. Однако в объединительном бою судьи единогла-
сным решением отдали победу украинцу Александру 
Усику. С тех пор Гассиев не выходил на ринг. Виной 
тому и травмы, и разногласия в команде, и, конечно, 
пандемия.

 Но вот уже зав-
тра на арене в Сочи 
Гассиев проведет 
свой первый бой по-
сле такого солидно-
го перерыва и де-
бютный бой в тяже-
лой весовой катего-
рии — свыше 90,7 кг. 
О сопернике Нури 
Сефери, который 
называет себя «ал-
банским Тайсо-
ном», и возможном 
реванше с Усиком, 
который теперь тоже дерется с супертяжами, Мурат 
рассказал в интервью «РГ».

Мурат, тяжело дался этот период простоя? 
МУРАТ ГАССИЕВ: Разумеется, было нелегко, как и любому 
другому спортсмену в подобной ситуации. Но я всегда 
чувствовал поддержку не только родных и близких, 
но и всех моих земляков. Я продолжал тренироваться. 
Хотя атмосфера в зале никогда не сравнится с теми 
эмоциями, что испытываешь во время боя. Поэтому 
мне очень хотелось поскорее вернуться на ринг. К со-
жалению, обстоятельства сложились иначе. Но все 
что было, остается в прошлом. Сейчас я думаю только 
о предстоящем поединке. Постараюсь показать хоро-
ший бокс 31 октября. 

Закрыт ли вопрос с травмой плеча? Была операция 
и восстановление, потом возникли новые проблемы.

МУРАТ ГАССИЕВ: Все в порядке, слава богу. Травмы позади. 
Готовиться к бою ничто не мешало.

Где и с кем вы тренировались эти два года? И как про-
ходила подготовка к предстоящему поединку?

МУРАТ ГАССИЕВ: К бою я готовился под руководством мое-
го первого тренера Виталия Константиновича Слано-
ва. Форму набирал дома, во Владикавказе. Были трени-
ровки в Москве. Затем провели хороший сбор в Кисло-
водске. Также я продолжаю сотрудничество с извест-
ным тренером Абелем Санчесом. 

У вас дважды менялся соперник. Насколько это сбива-
ет с настроя, срывает подготовку, которая выстраи-
вается под конкретного боксера? 

МУРАТ ГАССИЕВ: Конечно, смена соперника — это неприят-
но. Со спарринг-партнерами я боксировал в Кисловод-
ске. Они подбирались под Сефера Сефери, но у него 
в команде обнаружился коронавирус. На помощь при-
шел брат Нури Сефери. Он хороший, опытный боксер. 
Хотя, как и я, давно не выходил на ринг. У него непло-
хой послужной список. Он экс-чемпион Европы WBO. 
Соперник поменялся, но моя задача осталась преж-
ней — выйти и сделать все для победы. 

Почему вы решили перейти в тяжелый вес? Все-таки 
это элитный дивизион. Существует мнение, что в ан-
тропометрии вы уступаете известным супертяжам. 

МУРАТ ГАССИЕВ: Решение перейти в супертяжелый вес 
не было спонтанным. Я давно этого хотел и говорил 
о своих намерениях неоднократно. Во время подготов-
ки к своим поединкам я часто спарринговал с боксера-
ми из этого дивизиона, например, с экс-чемпионом 
мира по версии WBC Деонтеем Уайлдером, и чувство-
вал себя вполне комфортно. Да, супертяжи были боль-
ше. Сила удара была другой. Но ничего сверхъестест-
венного я не увидел. Разумеется, спарринги — это одно, 
а бой — совсем другое. Но я надеюсь, что смогу соста-
вить достойную конкуренцию.

Усик, от которого потерпели единственное пораже-
ние, тоже перешел в тяжелый вес. Один бой он уже вы-
играл. В один день с вами, но в Лондоне, он будет драть-
ся с Дереком Чисорой. Кто победит? 

МУРАТ ГАССИЕВ: Я стараюсь не давать никаких прогнозов 
на поединки, особенно если речь идет о супертяже-
лом весе. Разумеется, за этим противостоянием бу-
дут следить многие любители бокса. Ринг покажет, 
кто сильнее. 

Рассматриваете вариант, что вы снова встретитесь 
с Александром, но уже в другом весе? 

МУРАТ ГАССИЕВ: Я не думаю об этом. Сейчас я сосредото-
чен только на предстоящем поединке. 

В Сочи, пусть и на другой площадке, вы победили Дор-
тикоса и завоевали пояс. Довольны, что возвращаетесь 
сюда?

МУРАТ ГАССИЕВ: Конечно, выступать перед своими болель-
щиками — это всегда приятно. Я дерусь для них. Рад, 
что на бои с моим участием приходят люди. Я им очень 
за это благодарен. Постараюсь их не разочаровать.  

ФУТБОЛ «Краснодар» и «Зенит» проиграли свои матчи на групповом этапе
Лиги чемпионов, не забив ни одного мяча

На мокром месте
Артур Нанян

В
се три российских клуба 
проиграли свои матчи вто-
рого тура группового этапа 

Лиги чемпионов. Вслед за «Локо-
мотивом», уступившим «Бава-
рии», поражения потерпели 
«Краснодар» и «Зенит».

Ситуация плюс-минус повто-
ряется второй год подряд. В пре-
дыдущем розыгрыше Лиги чем-
пионов обе наши команды — «Ло-
комотив» и «Зенит», стали чет-
вертыми в своих группах и оста-
лись без еврокубковой весны. 
Часть специалистов объясняла 
это простым невезением, то же 
самое повторяли и футболисты. 
Но вот начался новый сезон, 
а дела складываются еще хуже: 
суммарно клубы РПЛ провели 
уже шесть встреч, в четырех про-
играли и лишь дважды набрали 
по одному очку («Краснодар» 
в поединке с «Ренном», «Локомо-
тив» — с «Зальцбургом»).

Что это как не показатель 
уровня российского футбола? 

Хотя, конечно, оправдания мож-
но найти и в данной ситуации. 
К примеру, тот же «Краснодар», 
крупно проигравший на своем 
поле лондонскому «Челси» (0:4), 
остался без целого ряда лидеров: 
Виктора Классона, Ари, Реми 
Кабелла, Сергея Петрова. Хотя 
все равно вызывает вопросы, по-
чему одна из ведущих команд 
Премьер-лиги пропустила за два 
поединка аж семь мячей: три от 
«Спартака» (1:3) на прошлой не-
деле и теперь четыре от англи-
чан.

— У нас много кадровых про-
блем. Играем, кто есть живой. Но 
ничего не поделаешь, нужно вы-
ходить и выполнять установку 
тренера, — отметил полузащит-
ник «Краснодара» Юрий Газин-
ский в эфире «Матч Премьер». 

В турнирной таблице кварте-
та E лидируют «Челси» и «Севи-
лья», набравшие по четыре очка. 
Далее идут «Краснодар» с «Рен-
ном» (по одному баллу).

На последнее место в своей 
группе опустился «Зенит», по-

терпев второе поражение под-
ряд. Дождливым вечером в Дор-
тмунде команда Сергея Семака 
ничего не смогла противопоста-
вить «Боруссии» (0:2). Примеча-
тельно, что за весь матч гости не 
нанесли ни одного удара в створ.

Если брать еще и Премьер-ли-
гу, выйдет, что зенитовцы проиг-
рали в трех встречах подряд. Как 
знать, возможно, уже в ближай-
шее время у «сине-бело-голу-
бых» будет новый тренер. По 
крайней мере в СМИ просочи-
лась информация о переговорах 
питерского клуба с бывшим ру-
левым «Тоттенхэма» Маурисио 
Почеттино.

Но пока Семак никак не реа-
гирует на эти разговоры. Про-
блем у него и так хватает: коман-

да потеряла лидерство в чемпио-
нате, идет на последнем месте 
в своей группе в Лиги чемпионов. 

— «Боруссия» была хороша: 
она играла интенсивно, много 
прессинговала. У нас не получи-
лось проявить себя в атаке. Да и в 
обороне мы сделали несколько 
ошибок, — сказал Семак.

Также Семак рассказал, поче-
му он заменил в перерыве Дзюбу. 
«Никакой травмы у него нет. 
Просто на плечи Артема легла 
большая нагрузка. Сейчас такой 
период, когда ему тяжело дается 
выход из обороны, — не получает-
ся так, как нам того хотелось бы. 
Ему было сложно цепляться за 
мячи, потому выпустили фор-
варда немного другого типа», — 
подчеркнул Семак.

Победив питерцев, «Борус-
сия» улучшила свое положение 
в таблице группы F: немцы идут 
на третьем месте с тремя очками, 
отставая на один балл от «Ла-
цио» и «Брюгге», сыгравших 
в параллельном матче вничью 
(1:1).

Матч с приставкой «топ» со-
стоялся в Турине, где «Ювентус» 
принимал «Барселону». Эта 
встреча могла стать первой 
с 2018 года, в котором друг про-
тив друга сыграли бы Криштиа-
ну Роналду и Лионель Месси. Но 
португалец продолжает оста-
ваться на карантине из-за 
COVID-19.

Воспользовавшись отсутст-
вием главной звезды итальянско-
го клуба, «Барселона» провела 
почти идеальный матч и победи-
ла (2:0). Второй мяч уже на 90-й 
минуте провел Месси и устано-
вил рекорд: аргентинец стал пер-
вым футболистом в истории, за-
бившим 70 голов в групповой 
стадии Лиги чемпионов.

Тем временем на выходных 
состоятся матчи 13-го тура рос-
сийской Премьер-лиги. Цен-
тральным событием станет игра 
в Тушино, где лидер чемпионата 
«Спартак» примет «Ростов».

Накануне стало известно, 
что из-за коронавируса «кра-
сно-белые» закроют на этот пое-
динок две трибуны — C и D. Ранее 
на сайте Роспотребнадзора со-
общалось, что на предстоящую 
игру будет допущено 2730 зри-
телей. Болельщики смогут по-
пасть на стадион путем жере-
бьевки, состоявшейся вчера. 
Также «Спартак» готов офор-
мить возврат средств владель-
цам абонементов. Если таковые 
не победили в жеребьевке, 
им будет предложено сходить 
на встречу «Спартака» с «Крас-
нодаром» во втором круге чем-
пионата, а также на игру Кубка 
страны, если она состоится 
в  Тушино.  

БАСКЕТБОЛ В очередном туре Евролиги подмосковные 
«Химки» примут популярный клуб из Сербии

Вечер со «Звездой»
Илья Соболев 

В 
регулярном чемпио-
нате баскетбольной 
Евролиги проходят 
матчи шестого (из 34) 
тура двухкругового 
регулярного чемпио-
ната с участием 18 
лучших клубов Старо-
го Света. В том числе 

трех российских команд, как и в 
предыдущем, вынужденно не за-
вершенном сезоне. Вчера вече-
ром в Москве ЦСКА принимал 
испанскую «Валенсию». Хозяева 
площадки столичного «Мега-
спорта» в присутствии 3125 зри-
телей победили со счетом 84:75.

На четверг был намечен и до-
машний матч питерского «Зени-
та» с греческим «Панатинаико-
сом» (Афины). Но из-за вспышки 
COVID-19 и последовавшего за 
ней карантина в стане питерцев 
уже далеко не первая игра с их 
участием оказалась перенесена 
на неопределенный срок.

Ну а сегодня свой матч в Мы-
тищах проведут «Химки». Го-
стем подмосковной команды 
станет сербская «Црвена Зве-
зда». Клуб, базирующийся в Бел-
граде, знаменит в первую оче-
редь своими болельщиками: как 
непросто играть на бурлящей 
18-тысячной «Штарк Арене», 
может рассказать любой баскет-
болист, который хоть раз выхо-
дил там на паркет. При этом «Цр-
вена Звезда» — один из немногих 
клубов, который может рассчи-
тывать на фанатскую поддержку 
и в России. Ее сербской команде 
исправно организуют фанаты 
футбольного московского 
«Спартака», у которых давняя 
дружба с футбольной «Црвеной 
Звездой».

Увы, на этот раз на трибунах 
не будет не только футбольных 
болельщиков, но и вообще нико-
го. В связи с пандемией власти 
Московской области приняли 
решение закрыть трибуны для 
зрителей на всех спортивных ме-
роприятиях. 

Впрочем, если говорить 
о «Црвене Звезде», присутствие 
симпатизирующих болельщиков 
ей и раньше в гостевых матчах 
с «Химками» не особо помогало. 
Во всех трех выездных встречах 
с подмосковной командой бел-
градцы уступили. В том числе и в 
последнем очном матче, состо-
явшемся в феврале этого года, — 
72:78. У хозяев тогда солировали 

Алексей Швед и еще один швед, 
но только по паспорту, Йонас 
Жеребко, которые набрали боль-
ше половины очков своей коман-
ды, 22 и 19 соответственно.

Наверняка они будут среди 
главных действующих лиц и се-
годняшнего вечера. Правда, иг-
ровые кондиции лидеров «Хи-
мок» тогда и сейчас, как гово-
рится, две большие разницы. На-
помним, из-за эпидемии корона-
вируса и травм подмосковная 
команда несколько матчей с тру-
дом наскребала необходимое ко-
личество игроков для заявки. 
Сейчас  лидеры почти все 
в строю, но возвращение былой 
формы команде дается непросто. 

Впрочем, даже не в самой оп-
тимальной форме тот же Алек-
сей Швед в уже упомянутой игре 
с «Автодором» первым в Единой 
лиге сумел перешагнуть рубеж 
в 3000 очков. Вполне возможно, 
что этот эпохальный момент 
вдохновит Шведа и его партне-
ров на новые подвиги. Сейчас 
для них самый подходящий мо-
мент.  

Йонас Жеребко (№ 33), перешедший в «Химки» в прошлом году, быстро стал одним из лидеров команды.

Безголевая серия капитана «Зенита» Артема Дзюбы (в светлом) длится уже восемь матчей.

А К Ц Е Н Т

«Химки» выиграли у «Црвены Звезды» 
все три встречи на домашнем паркете

Между тем

Днем ранее российские клубы провели свои матчи во втором по пре-

стижности клубном турнире континента, Кубке Европы.

Краснодарский «Локомотив-Кубань» очень уверенно справился на вые-

зде с «Монако» — 88:72 и благодаря этой победе вышел на чистое второе 

место в группе «С». Впереди лишь итальянский «Виртус».

А вот казанский УНИКС на своем паркете в упорнейшей встрече уступил 

лидеру группы «А» испанскому «Ховентуду» — 91:93. 

После перехода в другую весовую категорию Мурат Гассиев 
мог потерять в скорости, но зато удар стал еще мощнее.

НОВОСТИ 

Рублев 
на отказе 
соперника 
оказался 
в 1/4 финала

ПОДАЛ 
НА УДАЧУ 
Анна Бекетова

Российские теннисисты Андрей 
Рублев и Даниил Медведев, ко-
торые входят в топ-10 мирового 
рейтинга, пробились в чет-
вертьфинал в турнире в Вене.

Рублев идет дальше, затра-
тив минимум сил. В матче с Ян-
ником Синнером он вел с брей-
ком со счетом 2:1. В этот мо-
мент итальянец отказался от 
продолжения борьбы. Встреча 
продлилась всего 9 минут. Анд-
рей одержал уже 36-ю победу 
в сезоне при семи поражениях. 
Следующим соперником Рубле-
ва стал победитель противосто-
яния между чилийцем Кристья-
ном Гарином и действующим 
чемпионом турнира австрий-
цем Домиником Тимом.

Медведев отыграл на корте 
полноценный матч. Даниил по-
чти два часа бился с 81-й ракет-
кой мира Вашеком Поспиши-
лом из Канады. Встреча закон-
чилась со счетом 4:6, 6:3, 
6:2 в пользу россиянина. За вы-
ход в финал он поспорит с Кеви-
ном Андерсоном из ЮАР.  

Футбольный 
«Спартак»
вошел в топ-10
престижного
рейтинга

КОМАНДА
ПОМОЛОДЕЛА
Сергей Литвинов

Московский «Спартак» попал 
в десятку самых молодых ко-
манд Европы среди 20 сильней-
ших лиг стран, входящих 
в УЕФА. Исследование прово-
дила авторитетная компания 
CIES Football Observatory. 

Средний возраст футболи-
стов «Спартака» составил 
23,9 года. В этом рейтинге «кра-
сно-белые» расположились на 
десятой строчке. Самым моло-
дым клубом стал датский «Нор-
шелланн» (22,7 года). В тройку 
также вошли португальский 
«Фамаликан» (23,1) и предста-
витель Нидерландов «Ден Хааг» 
(23,4). В топ-10 также попали: 
«Беверен» (23,4), «Херенвен» 
(23,6), «Андерлехт» (23,6), ПСВ 
Эйндховен (23,8) , «Твенте» 
(23,8) и швейцарский «Санкт-
Галлен» (23,8). 

Вторым среди российских 
клубов после «Спартака» стал 
столичный ЦСКА (25,1), кото-
рый занял 53-е место. В свою 
очередь казанский «Рубин» 
расположился на 59-й строчке 
(25,2).  

Наши пловцы 
приехали
на ЧР в Казань 
в хорошей 
форме

ДОГОНЯЮТ 
РЕКОРДЫ
Анна Бекетова

Пусть на чемпионат России 
по плаванию в Казани не смо-
гли приехать такие многолет-
ние лидеры сборной, как Юлия 
Ефимова и Владимир Морозов, 
которые живут и тренируются 
в США. Зато высокими резуль-
татами продолжает радовать 
молодежь.

Вчера Илья Бородин одер-
жал победу на дистанции 
400 метров комплексным пла-
ванием, установив юношеский 
рекорд мира и рекорд России — 
4.11,5 секунды. Днем ранее 
17-летний спортсмен также по-
бил национальный рекорд на 
200-метровке комплексом — 
1.58,00.

У Андрея Минакова в кол-
лекции уже есть три медали 
взрослого чемпионата мира 
2019 года и шесть золотых на-
град с юношеской Олимпиа-
ды-2018. Но ему тоже всего 
18 лет. В Казани Минаков уста-
новил юношеский рекорд мира 
в полуфинале на дистанции 
50 м баттерфляем (23,05).

Напомним, что чемпионат 
страны имеет статус квалифи-
кационного старта к Олимпиа-
де-2021 в Токио.  

У Мурата Гассиева 
дважды менялись 
соперники, 
но цель всегда 
оставалась одна — 
победить

А К Ц Е Н Т

В матче с «Боруссией» питерский «Зенит» 
ни разу не ударил в створ
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

31 октября, суббота, РЕН ТВ
21.55 Бой М. Гассиев — Н. Сефери. Прямая трансляция. 

0.30 Бой А. Усик — Д. Чисора. Защита статуса обязательного 

претендента на пояс WBO. Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

31 октября, суббота,
«Матч ТВ»
13.55 «Рубин» — «Арсенал».

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
15.55 «Спартак» — «Ростов».

Прямая трансляция.

18.55 «Сочи» — «Локомотив».

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
16.25 «Ахмат» — «Краснодар». 

Прямая трансляция. 

1 ноября, воскресенье,
«Матч ТВ»
18.50 «Тамбов» — «Динамо».

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
11.55 «Уфа» — «Урал».

Прямая трансляция.

13.55 «Химки» — «Зенит».

Прямая трансляция.

16.25 «Ротор» — ЦСКА.

Прямая трансляция.
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